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Em Berlim, governador 
destaca potencial de CG
João Azevêdo falou a empresários alemães sobre a vocação da cidade paraibana na área de tecnologia. Página 3
Foto: Elisa Elsie/Consórcio Nordeste

Ato promove a cultura 
negra e a resistência

Capital tem baixo risco 
de infestação de dengue

Feira de serviços e apresentações culturais foram 
promovidas pelo Governo do Estado no Ponto de Cem 
Réis com a participação do Grupo OloduMatão. Página 18

Levantamento aponta que João Pessoa possui 
índice de risco inferior a 1% para reprodução 
do mosquito Aedes aegypti. Página 5

PB abre 1,8 mil postos 
de trabalho em outubro
Segundo dados do Caged divulgados ontem pelo 
Ministério da Economia, as empresas paraibanas já 
criaram, este ano, 6.750 vagas de emprego. Página 19
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Homenagem Livraria do Luiz é laureada pela Assembleia Legislativa com a Medalha José Lins do Rego. Página 12

Foto: Marcos Russo

De volta à elite Com vitória sobre a Ponte Preta, o Sport Recife garantiu o retorno à Série A. Página 23

Foto: JC Imagem/Folhapress

Libertadores: Flamengo 
e River treinam em Lima
Rede hoteleira estima que a capital peruana vai 
receber 50 mil torcedores até amanhã, quando 
acontece a partida final da Libertadores. Página 21

Esportes
Foto: Photo Press/Folhapress
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Não é exagero dizer que a ci-
dade de João Pessoa tem atraído 
cada vez mais a atenção de pessoas 
oriundas de outros estados brasi-
leiros e também de vários países. 
Tornou-se comum também, por 
exemplo, ouvir esse tipo de confis-
são: “Ah, ainda venho morar nesta 
cidade!”. E muitos têm vindo real-
mente.

Em outubro deste ano, a jorna-
lista paranaense Izabella Camar-
go, por ocasião da 9ª edição do JPA 
Travel Market, do qual participou 
como mestre de cerimônia e pales-
trante (“Como encontrar seu limite 
em um mundo sem limites?”), reve-
lou publicamente seu sonho de fi-
xar residência na “Cidade das Acá-
cias”.

À hospitalidade do pessoense 
somam-se, entre outros atrativos 
turísticos, a exuberante paisagem 
natural (na qual as praias se desta-
cam), o rico patrimônio artístico e 
histórico e a infraestrutura urba-
na. A segurança é outro fator fun-
damental, na hora de privilegiar 
João Pessoa no roteiro de viagem.

A Paraíba foi o primeiro estado 
nordestino a acusar a presença de 
petróleo no seu Litoral. Felizmen-
te, o estado conseguiu sair incólu-
me do gravíssimo derramamento 
de óleo cru no Litoral do Nordeste, 
crime ambiental que continua im-
pune porque simplesmente não se 
sabe quem o praticou.

Havia uma relativa preocupa-
ção do setor no que diz respeito a 
uma possível diminuição do f luxo 
turístico neste verão, na cidade de 

João Pessoa, em virtude da “propa-
ganda” negativa representada pelo 
desastre ambiental que tantos pro-
blemas adicionou aos que já vinham 
sendo enfrentados pela região.

No entanto, o anúncio de que as 
companhias aéreas Gol, Azul e La-
tam Brasil - que operam voos do-
mésticos no país - mantiveram suas 
apostas em João Pessoa como um 
dos destinos mais competitivos da 
próxima “Estação do Sol” colocou o 
ponto final nas inquietações, rea-
quecendo novamente os ânimos.

As companhias citadas já con-
firmaram que, a partir do início do 
próximo mês, a capital paraibana 
começará a receber mais de 400 
voos extras, com saídas dos aero-
portos de Brasília (DF), Salvador 
(BA), São Paulo (SP) e Rio de Janei-
ro (RJ). Voos extras - ressalte-se -, 
prova de que o destino está conso-
lidado.

O turismo em alta significa 
uma vigorosa injeção de ânimo, ou 
melhor, de dinheiro extra na eco-
nomia. Ciente disso, o Governo do 
Estado tem investido na melhoria 
da malha aérea local, por exemplo, 
como uma maneira de incentivar as 
empresas a aumentar o número de 
voos para a Paraíba.

O resultado veio na forma da 
boa nova de que João Pessoa será 
proporcionalmente uma das cida-
des mais visitadas do país, neste 
verão, com reflexos positivos para 
a população da capital paraibana, 
principalmente nas esferas econô-
mica e cultural. Aqui, o Sol também 
esquenta a economia.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 22 de novembro de 20192
Opinião

Destino João Pessoa

O brasileiro, a 
cada dia, demonstra 
insatisfação com os 
precários serviços 
públicos. Segurança? 
Um desastre. Nun-
ca se viu tanta mor-
te por bala perdida. 
Educação? Uma pia-
da. Weintraub, ali-
ás, gosta de chiste. 
Mobilidade urbana? 
Um atraso. As mas-
sas comprimidas nos transportes 
públicos exibem a estética das ca-
rências. Saúde? Um caos. Os corre-
dores de hospitais superlotados de 
macas testemunham.

Que área mostra boa qualidade? 
Aponte-se uma sequer. Difícil. O 
país precisa de um gigantesco cho-
que de gestão. Governadores, pre-
feitos, a hora é essa: ponham sua 
administração no estaleiro. Ou na 
UTI. Convoquem seus secretários. 
Cobrem mudanças urgentes. Deem 
carta branca para que possam or-
ganizar novos métodos. Mas exijam 
resultados imediatos. Sob pena de 
demissão. 2020 vem aí. E o eleitor 
está de olho nos governos e nas 
prefeituras, podendo dar o passa-
porte de ida sem volta aos alcaides. 
E eleger novos.

Urge compor novos arranjos 
para a orquestra institucional, 
construir pontes para o amanhã, 
reencontrar-se com as massas e 
resgatar a esperança perdida.

Senhores governan-
tes, tenham ousadia e 
coragem. A gestão pú-
blica carece de cirurgia 
profun da

A tarefa, convenha-
mos, requer arrojo para 
enfrentar dissabores, a 
partir das pressões de 
políticos, chefões e che-
fetes. Muitos não vão 
querer eliminar gordu-
ras. Preferem colar os 

cacos do vaso quebrado e mostrar 
a prateleira cheia de coisas remen-
dadas. Benesses e apadrinhamen-
to continuarão a proliferar. Afinal, 
o velho Brasil tem dificuldades de 
enxergar novos horizontes.

Façam uma varredura para des-
cobrir os pontos de estrangulamen-
to interno. O que pode ser desobs-
truído? O que pode ser melhorado? 
Mudar onde e como?

As estruturas carecem de uma 
virada de mesa. O cardápio está 
pronto: viagens de servidores, pro-
moção e participação de empresas 
estatais em eventos, gastos com 
campanhas publicitárias, cartões 
corporativos, superlotação de es-
paços, nepotismo, enfim, todo e 
qualquer centavo gasto nas gran-
des avenidas e nas pequenas ve-
redas do Estado deve ser objeto 
de varre dura. Senhores governan-
tes, tenham ousadia e coragem. A 
gestão pública carece de cirurgia 
profun da.

Um choque na administração

Artigo  Gaudêncio Torquato 
Twitter@gaudtorquato

Façam uma 
varredura para 

descobrir os pontos 
de estrangulamento 
interno. O que pode 
ser desobstruído? 
O que pode ser 

melhorado? Mudar 
onde e como?  

Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

De acordo com Jefferson Kita, a ação é uma 
retaliação do prefeito porque a Câmara Mu-
nicipal acatou denúncias de corrupção contra 
ele. “Prefeito, suas fake news não prosperam, 
porque diferente do senhor, que tem um CPF 
sujo, eu tenho uma vida limpa”, disparou. De-
talhe: o denunciante chegou à Câmara Muni-
cipal em um carro da prefeitura, em horário 
de expediente, o que, para Kita, revela o uso 
da máquina pública.    

Um dia após não ser reconhe-
cido pelo presidente Jair Bol-
sonaro, numa solenidade em 
Brasília, Cabo Gilberto (PSL) 
ganhou um ‘mimo’, digamos 
assim, do filho do presidente, 
o senador Flávio Bolsonaro. 
Em vídeo, ele diz que o de-
putado paraibano é o “nosso 
verdadeiro representante na 
Paraíba, 100% nosso”, fazen-
do referência velada a Julian 
Lemos (PSL), que até pouco 
tempo era muito próximo do 
presidente.

Presidente da Câmara Municipal de Bayeux, 
Jefferson Kita (PSB) foi denunciado na 
Secretaria do Legislativo municipal por 
suposta irregularidade licitatória quando 
da reforma da sede da casa. A denúncia 
foi protocolada por um funcionário comis-
sionado da prefeitura, Cláudio Teixeira, a 
quem o vereador acusa de ser “capacho” do 
prefeito Berg Lima (sem partido).

“CapaCho” do prefeito

“100% nosso”

Governador destaCa seGmento teCnolóGiCo da pB, em Berlim

“sou um soldado” deCisão Certa

pollyanna admite disputar prefeitura de pomBal

Indagado se pretende filiar-
-se ao partido do presidente 
Jair Bolsonaro, o Aliança 
pelo Brasil, Wallber Virgu-
lino (Patriotas) negou essa 
possibilidade, numa emis-
sora de rádio da capital: 
“Quero marcar minha car-
reira política num mesmo 
partido, lançar candidatos 
a prefeito. Sou um soldado 
do exército de Bolsonaro, 
mas não posso ficar debaixo 
da asa dele, tenho que criar 
minha identidade”.   

A deputada Pollyanna Du-
tra reconhece que a adoção 
das emendas impositivas 
por parte da ALPB apenas 
a partir de 2021 foi uma 
decisão acertada, após di-
álogo com o governo. “Os 
recursos caíram. Não há 
orçamento compatível para 
essa demanda, por isso não 
tem condições [de projetar 
no orçamento votado este 
ano], porque poderia com-
prometer secretarias como a 
da saúde e a da educação”.

Em Berlim, Alemanha, ao lado de outros governadores do Consórcio Nordeste para atrair investidores 
internacionais, o governador João Azevêdo destacou as potencialidades da Paraíba no segmento tecnoló-
gico: “No nosso Estado, temos um Centro de Inovação Tecnológica instalado na Universidade Federal de 
Campina Grande, que é muito conhecido nacionalmente, e abriga o Instituto Virtus, onde 280 pesquisa-
dores da Sony, HP, LG, Asus, Nokia e Samsung estão fazendo pesquisas nessas áreas, inclusive, algumas 
dessas empresas estão implantando o primeiro laboratório do Nordeste de tecnologia 5G”. 

“se Cpf é sujo”

“Se não tiver ninguém, eu volto”. A emblemática 
frase é da deputada Pollyanna Dutra (PSB), ao 
ser indagada se pretendia disputar a Prefeitura 
de Pombal – ela já foi prefeita do município por 
dois mandatos. O que a deputada quis dizer com 
o “se não tiver ninguém”? Há quem argumente 
que entre os integrantes da oposição ligados ao 
grupo da deputada, não há um nome competitivo 
para enfrentar o prefeito Dr. Verissinho (MDB), 
daí ela considerar a possibilidade de concorrer à 
prefeitura, no próximo ano. Numa entrevista a uma rádio de Joao Pessoa, a deputada falou, se 
não como pré-candidata, mas como opositora contundente ao gestor do município. “O prefeito 
tem o poder da caneta, fica trocando favores do SUS por voto. Na quarta-feira, na Policlínica [em 
Pombal], ele é quem atende, fazendo uma política assistencialista”, acusou a parlamentar, res-
saltando que durante a sua gestão os indicadores sociais tiveram melhoras significativas. “Eu mu-
dei vários indicadores sociais, hoje a mortalidade infantil em Pombal aumentou quase 600%”, 
afirmou. Recentemente, precisamente em junho deste ano, a Justiça condenou Dr. Verissinho a 
perda da função pública, suspensão dos direitos políticos pelo prazo de cinco anos e multa de 20 
vezes o valor que ele recebera na época em que foi prefeito de Pombal, na década de 1990 – a 
condenação em primeira instância, que ainda cabe recurso, foi por conta da contratação irregular 
de 546 servidores, entre 1997 e 1998.   

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Governadores divulgam oportunidades de negócios do Nordeste na Alemanha durante evento na sede da DIHK

Alemães conhecem o potencial 
tecnológico de Campina Grande 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Governadores dos estados 
nordestinos desembarcaram 
em Berlim ontem, como parte 
da articulação internacional do 
Consórcio Nordeste para atrair 
investidores e ampliar o fluxo de 
negócios na região. Em evento na 
sede da Associação das Câmaras 
Alemãs de Comércio e Indús-
tria (DIHK) eles apresentaram 
a empresários do país o mapa 
de oportunidades no Nordeste.

Os alemães também tira-
ram dúvidas com os gestores 
brasileiros sobre diversas 
questões, como participação 
de empresas estrangeiras em 
licitações.

“A formação desse consór-
cio oferece muitas vantagens, 
como a participação em licita-
ções internacionais e a atração 
de investimentos estrangeiros. A 
condição mais importante para 
os alemães continuarem inves-
tindo no Brasil é a recuperação 
da confiança no país”, comentou 
Mark Heinzel, diretor de Rela-
ções Econômicas da DIHK.

A Alemanha é o quarto 
maior parceiro comercial do Bra-
sil, atrás da China, Estados Uni-
dos e Argentina. Durante a apre-
sentação, o Consórcio Nordeste 

deu destaque principalmente a 
áreas integradoras, como sus-
tentabilidade, infraestrutura, tu-
rismo, saúde, segurança pública, 
saneamento e energias limpas, 
inclusive com a perspectiva de 
abertura de parcerias público
-privadas (PPP).

A participação europeia na 
corrente de comércio do Brasil 
em 2018 foi de 3,75%. Mais de 
54% dos produtos brasileiros 
exportados para a Alemanha 
são industrializados, a exem-
plo de máquinas mecânicas, 
automóveis, máquinas elétricas 
e produtos farmacêuticos. Em 
relação às importações, 99% 
das mercadorias que o Brasil 
compra do país europeu são 
bens industriais.

O evento foi organizado 
pela DIHK juntamente com a 
Câmara de Comércio e Indús-
tria Brasil-Alemanha (AHK). 
A DIHK é a entidade que con-
grega associações e grupos re-
lacionados ao setor industrial 
alemão, sendo responsável 
pela representação de 100 mil 
empresas privadas, que geram 
mais de oito milhões de em-
pregos no país.

A AHK reúne as empresas 

mais importantes da indústria 
alemã no Brasil e tem como 
papel incentivar as relações 
econômicas entre empresas 
brasileiras e alemãs.

 O governador João Aze-
vêdo destacou o potencial na 
área de ciência e tecnologia 
da Paraíba. “No nosso Estado, 
temos um Centro de Inovação 
Tecnológica instalado na Uni-
versidade Federal de Campina 
Grande, que é muito conhecido 
nacionalmente, e abriga o Ins-
tituto Virtus, onde 280 pesqui-
sadores da Sony, HP, LG, Asus, 
Nokia e Samsung estão fazendo 
pesquisas nessas áreas, inclu-
sive, algumas dessas empresas 
estão implantando o primeiro 
laboratório do Nordeste de tec-
nologia 5G”, explicou.

A missão do Consórcio 
Nordeste na Europa será encer-
rada hoje. Participam da viagem 
também os governadores Rui 
Costa (Bahia), Renan Filho (Ala-
goas), Camilo Santana (Ceará), 
João Azevêdo (Paraíba), Paulo 
Câmara (Pernambuco), Welling-
ton Dias (Piauí), Fátima Bezerra 
(Rio Grande do Norte), assim 
como o vice-governador Carlos 
Brandão (Maranhão).

Visita de juiz-auxiliar do Conselho Nacional de Justiça
O governador em exercício, 

Márcio Murilo, recebeu ontem a 
visita do juiz-auxiliar do Conse-
lho Nacional de Justiça (CNJ) e 
coordenador do Departamento 
de Monitoramento e Fiscalização 
do Sistema Penitenciário, Luís Ge-
raldo Lanfredi. Na ocasião, o de-
sembargador conheceu a terceira 
etapa do projeto Justiça Presente, 
que tem como objetivo a implan-
tação do sistema biométrico em 

unidades prisionais, para emissão 
de documentos.

O governador em exercí-
cio agradeceu a visita do re-
presentante do CNJ e destacou 
a importância do projeto para a 
cidadania da população privada 
de liberdade. “Me sinto muito 
honrado com essa visita, e tam-
bém muito feliz com a notícia da 
terceira etapa do projeto Justiça 
Presente, que é a biometria, que 

terá todo o apoio do Tribunal de 
Justiça da Paraíba como do Go-
verno do Estado”, afirmou, res-
saltando a segurança do sistema 
biométrico para a identificação 
dos detentos da Paraíba.

Por sua vez, Luís Geraldo 
Lanfredi também ressaltou a im-
portância da implantação do sis-
tema biométrico em unidades 
prisionais. “Nós vamos anunciar 
hoje à Paraíba e a outros dois es-

tados do Nordeste, que estarão 
reunidos em João Pessoa, a for-
ma como o Conselho Nacional 
de Justiça, com as autoridades 
locais, com o Judiciário e com 
o Executivo, como vamos fazer 
essa biometria, de que forma 
vamos tornar a biometria uma 
ação permanente”, ressaltou.

“A biometria é a possibi-
lidade de lidarmos com essas 
pessoas no sentido da indivi-

dualização delas, saber real-
mente de quem se trata. Mais 
que isso: poder assegurar a 
essas pessoas, quando deixam 
o ambiente prisional, o con-
junto mínimo de documen-
tos, que vai tornar possível o 
exercício da cidadania”, pros-
seguiu Luís Geraldo Lanfredi, 
destacando outras ações do 
CNJ no Estado, a exemplo do 
Escritório Social.

A previsão é que o siste-
ma seja implantado em todo o 
país no próximo ano, quando o 
CNJ distribuirá quites biomé-
tricos para o Poder Judiciário 
e o Poder Executivo. Participa-
ram ainda do encontro entre 
o governador em exercício e o 
representante do CNJ, o procu-
rador-geral do Estado, Fábio 
Andrade; e o desembargador 
Joás de Brito Pereira.

Márcio Murilo falou sobre a identificação biométrica no sistema penitenciário

Fotos: André Lúcio

Na Alemanha, o governador João Azevêdo destacou o potencial da Paraíba nas áreas de ciência e tecnologia

Programa Justiça Presente

Governador em exercício participa de reunião
O  g ove r n a d o r  e m 

exercício Márcio Murilo 
participou, ontem, da re-
união regional de Ações 
de Biometria e Documen-
tação Civil do Programa 
Justiça Presente. Durante 
o evento, realizado na Es-
cola Superior de Magistra-
tura (Esma), foi abordada 
a questão da implantação 
da biometria e retirada 
da documentação civil de 
todos os apenados para 
compor uma base de dados 
única, com informações da 
população carcerária (da-
tiloscópicas e fotográficas) 
registradas no Sistema Ele-
trônico de Execução Penal 
Unificado (SEEU). As ações 
de biometria devem ter iní-
cio em março de 2020.

Na ocasião, o desem-
bargador comentou sobre 
a importância da identifi-
cação biométrica no sis-
tema penitenciário e res-
saltou que através dessa 
ação será mais fácil a re-
integração social dos ape-
nados. “A biometria é mais 
uma meta que temos para 
identificar os apenados 
para que eles possam ser, 
não só cadastrados, para 
sabermos quem são estes 
apenados, mas também 
para quando o apenado 

Reforma do tribunal
O governador em exercício, Márcio Murilo 

da Cunha Ramos, se reuniu ontem com a dire-
tora-superintendente da Superintendência de 
Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado 
(Suplan), Simone Guimarães, para conhecer o 
projeto de reforma do prédio-sede do Tribunal 
de Justiça da Paraíba (TJ-PB), resultado de um 
convênio com o Governo do Estado.

 A primeira etapa do projeto, que terá in-
vestimentos da ordem de R$ 2,3 milhões, con-
templará a coberta e a parte elétrica - que será 
substituída - com cabeamento estruturado.

 Na ocasião, o desembargador Márcio Murilo 
destacou a importância da reforma do prédio 
do Tribunal de Justiça para a população parai-
bana. “Na visão de qualquer gestor, a abertura 
do TJ demonstra que temos uma Justiça aberta 
ao público”, disse. “Já faz um ano e seis meses 
que está fechado, e queríamos saber em que 
situação está para se iniciar a obra de recupe-
ração”, comentou.

 A diretora-superintendente, Simone Guima-
rães, disse que a previsão é que a obra tenha 
início em fevereiro do próximo ano, com prazo 
para conclusão estimado em quatro meses. “Nes-
ta reunião mostramos que o projeto já está em 
execução, a licitação já está em andamento, e 
a obra deve começar em fevereiro”, informou.

 Já o procurador-geral do Estado, Fábio An-
drade, lembrou a importância da iniciativa do 
Governo do Estado na recuperação do prédio 
do Tribunal de Justiça da Paraíba.

sair do sistema peniten-
ciário ter sua identidade, 
seu título de eleitor para 
ter uma chance como ser 
humano”, afirmou.

O juiz-auxil iar  da 
presidência do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), 
coordenador do Departa-
mento de Monitoramento 
e Fiscalização do Sistema 
Carcerário e do Sistema de 
Execução de Medidas So-
cioeducativas (DMF), Luís 
Geraldo Lanfredi, explicou 
que a reunião é mais uma 
etapa do Programa Justiça 
Presente e que conta com 
representantes da Paraí-
ba, Maranhão e Piauí. “A 
intenção é que possamos 

individualizar e descobrir 
quem são essas pessoas 
que estamos prendendo, 
com a proposta maior de 
permitir que as pessoas ao 
final do tempo do encar-
ceramento já saiam com a 
sua documentação. Isso vai 
garantir a elas um pacote 
mínimo de documentos 
que viabilizam a cidadania 
a essas pessoas para que 
elas possam novamente se 
estabilizar socialmente”, 
frisou.

De acordo com o coor-
denador de Biometria e 
Documentação Civil do 
Programa Justiça Presente 
do CNJ, Marcos Rito, a ideia 
da reunião é apresentar as 

estratégias de biometria e a 
documentação civil para os 
estados participantes, além 
de enfatizar a importância 
da participação de todos os 
órgãos do Sistema de Jus-
tiça Criminal. “A estratégia 
é fecharmos as portas de 
entrada do Sistema de Jus-
tiça Criminal para o sistema 
penitenciário, equipando as 
audiências de custódia com 
kits de coleta biométrica e 
dados biográficos e também 
auxiliar o Poder Executivo 
na coleta de dados de quem 
já está privado de liberdade”, 
pontuou.

Justiça Presente
Busca incidir direta-

mente na solução dos pro-
blemas do sistema prisional 
brasileiro em parceria com 
os atores que lidam com es-
sas questões. 

É formado por quatro 
eixos: sistemas eletrônicos; 
propostas e alternativas ao 
superencarceramento; polí-
ticas de cidadania; e sistema 
socioeducativo. 

Cada eixo se desdobra 
em diversas ações e produ-
tos, que são desenvolvidos 
com o apoio de coordena-
dores e assessores espe-
cializados alocados nas 27 
unidades da Federação.
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Paulo Guedes defende que a remuneração básica seja corrigida apenas pela inflação medida pelo INPC

Com a perspectiva do go-
verno para uma inflação mais 
baixa, o valor do salário míni-
mo em 2020 deve ser reajus-
tado dos atuais R$ 998 para 
cerca de R$ 1.030.

Em agosto, a equipe do 
ministro Paulo Guedes (Eco-
nomia) anunciou que o piso 
salarial poderia subir para R$ 
1.039 no próximo ano. O valor, 
porém, tende a ser revisado 
diante de um cenário mais sua-
ve para os preços no país.

Guedes defende que o 
salário mínimo seja corrigido 
apenas pela inflação, medida 
pelo INPC (Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor), encer-
rando o ciclo de reajustes com 
ganhos reais ao trabalhador.

Uma alta mais modesta 
no piso salarial pode provocar 
um alívio nas contas públicas 
de aproximadamente R$ 5,2 
bilhões no Orçamento de 2020.

O valor do piso serve para 
balizar os pagamentos de be-
nefícios assistenciais, previ-
denciários, além do abono sa-
larial e do seguro-desemprego.

Nesta semana, o minis-
tro enviou ao Congresso um 
documento que revisa as pro-
jeções usadas na elaboração 
do projeto de Orçamento do 
próximo ano.

A estimativa para o INPC 
de 2019, que norteia o reajuste 
do salário mínimo para 2020, 
caiu de 4,02% para 3,26%.

Isso se deve principal-

mente por causa do compor-
tamento dos preços de alimen-
tos, segundo a SPE (Secretaria 
de Política Econômica) do Mi-
nistério da Economia.

Para a equipe de Guedes, 
os números “indicam que a in-
flação deve permanecer baixa 
e controlada”.

Isso explica a frustração 
no valor do salário mínimo 
para 2020, que pode ficar até 
R$ 9 abaixo do que foi divulga-
do anteriormente.

A decisão final será do Con-
gresso, responsável por aprovar 
o projeto de Orçamento e defi-
nir as despesas do próximo ano.

O governo já enfrenta 
dificuldades em 2020 para 
cumprir o teto de gastos nos 
próximos anos – o limite de 
despesas, criado no governo de 
Michel Temer (MDB), é reajus-
tado apenas pela inflação. 

Conceder um aumento 
acima da inflação (aumento 
real) seria mais um entrave 
para a meta.

Dados do Ministério da 
Economia indicam que a cada 
0,1 ponto percentual de alta 
no INPC, o governo precisa 
desembolsar R$ 689 milhões 
a mais do que no ano anterior. 

Esse cálculo, usado na ela-
boração do Orçamento, consi-
dera benefícios pagos pelo piso 
e também com valores acima 
do mínimo – como aposenta-
dorias e pensões.

Como o país passa por 
uma crise fiscal, a economia de 
recursos é considerada impor-
tante pelo governo.

Thiago Resende 
Da Folhapress

Projeção de salário mínimo 
de 2020 cai para R$ 1.030

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Política de Saúde Mental

Secretaria de Estado da Saúde 
reúne municípios para discussão 

 Um dia para trocar 
experiências, avaliar as 
ações de 2019 e planejar 
estratégias para 2020. Este 
foi o objetivo da Secretaria 
de Estado da Saúde (SES), 
por meio da Coordenação 
de Saúde Mental, ao reali-
zar ontem a 11ª Reunião 
do Colegiado Estadual de 
Coordenadores de Saúde 
Mental da Paraíba. A agen-
da aconteceu no auditório 
da Faepa e sua programa-
ção contou com apresen-
tação da atual situação da 
Rede de Atenção Psicos-
social (Raps) e oficinas de 
capacitação.

De acordo com a coor-
denadora de Saúde Mental 
da SES, Iaciara Mendes, o 
encontro acontece duas 
vezes ao ano, ao final de 
cada semestre. Ela explica 
que este é um momento 
para discutir com os ser-
viços a política da Raps e 
trazer algumas ideias para 
que eles possam levar para 
a região deles.

“A gente sabe que es-
sas trocas de experiências 
incentivam os municípios 
a continuarem. Então es-

ses encontros são uma 
forma de existir, de dizer 
que temos uma Rede po-
tente e que faz a diferença 
na Paraíba e que ela não 
pode acabar e nem pode 
sucumbir às decisões na-
cionais. Essa é uma forma 
dos municípios estarem 
com a gente, de dizer o que 
está acontecendo em cada 
região o que eles estão 

precisando de apoio para 
continuar com a política”, 
pontua.

Este ano, foram ofer-
tadas três oficinas de 
acordo com a necessidade 
encontrada pela Coorde-
nação de Saúde Mental da 
SES nas visitas realizadas 
nos serviços. São elas: 
Projeto Terapêutico Sin-
gular, Nutrição para Saúde 

Mental e Guia GAM – Ges-
tão Autônoma de Medica-
mentos.

Para o coordenador 
do Centro de Atenção Psi-
cossocial (CAPS) tipo I do 
município de Juru, Jona-
than Cordeiro, a reunião 
do colegiado é importante 
porque ela acaba sendo 
mais do que uma troca de 
experiências. 

Foto: Secom-PB

Reunião do Colegiado Estadual de Coordenadores de Saúde Mental da Paraíba avalia ações de 2019 e planeja 2020

TRT realiza evento sobre 
acessibilidade e inclusão

Acessibilidade e inclusão 
serão temas centrais de evento 
que o Tribunal do Trabalho da 
Paraíba (13ª Região) realiza hoje, 
a partir das 9h, no auditório do 
Fórum Maximiano Figueiredo, 
em João Pessoa. Palestras, treina-
mento e uma audiência pública 
ocorrerão durante todo o dia.

“Pretendemos tratar da 
temática acessibilidade de 
forma direta, objetiva e com 
os maiores interessados, pois 
precisamos proporcionar à 
pessoa com deficiência maior 
independência, qualidade de 
vida e inclusão social”, afirmou 

o juiz Adriano Dantas, auxiliar 
da presidência do TRT e patro-
cinador do projeto.

O 1º Encontro Regional e 
Audiência Pública – Acessibi-
lidade e Inclusão terá a parti-
cipação de representantes da 
Fundação Centro Integrado de 
Apoio ao Portador de Deficiên-
cia (Funad), do Instituto dos 
Cegos da Paraíba, Associação 
dos Surdos e Associação Parai-
bana de Deficientes (Aspadef).

Adriano Dantas explica 
que o evento será dividido em 
três partes. “Na primeira, a au-
diência pública, vamos ouvir a 

sociedade. Pretendemos ma-
pear os problemas enfrentados 
pelos usuários dos serviços da 
Justiça do Trabalho”, conta.

Em seguida, acontecerão 
as palestras. “Esses dois mo-
mentos são abertos ao público 
externo e ocorrerão pela ma-
nhã. Na parte da tarde, o evento 
será restrito aos servidores do 
tribunal. Pretendemos avaliar 
os dados colhidos pela manhã, 
refletir sobre nosso atendimen-
to e treinar nossos servidores, 
buscando uma melhoria no 
acolhimento das pessoas com 
deficiência”, revelou.

Com quase 50 anos de 
carreira e conhecido como 
um dos grandes ícones da 
música brasileira, o pianista, 
cantor, compositor e poeta 
Benito Di Paula, estará em 
João Pessoa para uma apre-
sentação única e especial de 
despedida dos palcos. Hoje, 
o artista chega à capital pa-
raibana com a turnê “Fim de 
Papo”, que celebra cinco dé-
cadas de carreira e promete 
emocionar fãs de todas as 
gerações. Em uma realiza-

ção da Colônia Produções e 
Planeta Promoções, o show 
acontecerá no Teatro Pedra 
do Reino, às 20h.

Dono de uma carrei-
ra consagrada na música 
brasileira, Benito Di Paula 
possui mais de 35 discos 
gravados e 45 milhões de 
cópias físicas vendidas em 
todo o mundo. “Pensei nes-
te nome, Fim de Papo, por 
ser de fato o fim de um lon-
go e delicioso papo que ve-
nho tendo com meus fãs, de 

forma ininterrupta, há qua-
se 50 anos. Rodarei o Brasil 
novamente, retornarei a ci-
dades que visito quase que 
anualmente e outras tantas 
que pedem meu show há 
muito tempo e, neste tour, 
estarão no roteiro, incluin-
do o exterior. Após a turnê, 
um novo papo começa. Um 
papo mais calmo em sho-
ws pontuais e alguns pro-
jetos que quero colocar em 
prática já há algum tempo”, 
adiantou o artista.

Benito Di Paula chega hoje a 
JP com o show “Fim de Papo” 

O prazo de inscrição 
para o processo seletivo de 
escolha do novo diretor do 
Instituto Nacional do Se-
miárido (Insa), localizado 
em Campina Grande, foi en-
cerrado ontem, pelo Minis-
tério da Ciência, Tecnologia, 
Inovações e Comunicações 
(MCTIC). 

Se inscreveram para 
concorrer à vaga, cidadãos 
com conhecimento e expe-
riência nas áreas de atua-

ção do Insa, com diploma 
de doutorado e que aten-
diam aos requisitos básicos 
descritos no edital. Além 
da apresentação dos do-
cumentos necessários, os 
candidatos deverão reali-
zar uma apresentação pú-
blica do plano de gestão e 
entrevista privada dos in-
teressados pelo Comitê de 
Busca.

O comitê irá encami-
nhar três nomes ao Minis-
tro da Ciência, Tecnologia, 
Inovações e Comunicações 
que escolherá quem assu-

me o cargo para o mandato 
de quatro anos. O atual di-
retor é o paraibano, natural 
de Sousa, Salomão de Sousa 
Medeiros. Ele é graduado 
em Engenharia Agrícola 
pela Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB) e mes-
trado e doutorado, também 
em Engenharia Agrícola, 
pela Universidade Federal 
de Viçosa (UFV). 

O Insa é uma unidade 
de pesquisa do MCTIC, com 
enfoque no semiárido bra-
sileiro, localizado na Paraí-
ba, em Campina Grande.

Encerradas inscrições para 
processo seletivo do Insa

A criatividade e o talen-
to da jovem escritora Larissa 
Beatriz Batista,17, rendeu 
medalha de bronze para Pa-
raíba na 6ª edição da Olimpía-
da de Língua Portuguesa, que 
foi realizada em São Paulo, ca-
pital, nos dias 17 e 19. A alu-
na do terceiro ano da Escola 
Estadual Inácio da Catinguei-
ra foi destaque na categoria 
artigo de opinião. A escola faz 
parte da Sexta Gerência de En-
sino, que tem sede em Patos.

Conforme Larissa, o 

maior prêmio foi a experiên-
cia em poder sair do interior 
da Paraíba para vivenciar 
“momentos únicos” e adqui-
rir mais conhecimentos por 
meio da diversidade cultural. 

A Olimpíada de Língua 
Portuguesa é um concurso 
de produção de textos para 
alunos de escolas públicas de 
todo o país. Iniciativa do Mi-
nistério da Educação (MEC) e 
do Itaú Social, com coordena-
ção técnica do Centro de Estu-
dos e Pesquisas em Educação, 
Cultura e Ação Comunitária 
(Cenpec). A Olimpíada que in-
tegra as ações desenvolvidas 

pelo Programa Escrevendo 
o Futuro, tem como foco de 
apoiar os professores da rede 
pública no aprimoramento das 
práticas de ensino de leitura e 
escrita com os alunos do 5º 
ano do Ensino Fundamental 
ao 3º ano do Ensino Médio. 

Com o objetivo de pro-
piciar aos alunos a estreitar 
vínculos com a comunidade e 
a aprofundar o conhecimen-
to sobre a realidade local, e, 
contribuir para o desenvol-
vimento de sua cidadania os 
temas das produções foram 
desenvolvidos sobre “O lugar 
onde vivo”.

Paraíba é bronze na 6a edição da 
Olimpíada de Língua Portuguesa
Lusângela Azevedo
lusângela013@gmail.com

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com
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Feminicídio em debate
A juíza do Tribunal de Justiça de São Paulo, Tereza Cristina 
Sobral Santana, abre hoje, às 8h30, o Seminário de 100 dias de 
atuação da Patrulha Maria da Penha na Paraíba.   Página 6 Fo
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De acordo com dados do levantamento, a cada 200 imóveis, apenas um apresenta risco de reprodução do mosquito

A Gerência de Vigilân-
cia Ambiental e Zoonoses 
(Gvaz) de João Pessoa di-
vulgou, nesta quinta-feira 
(21), o resultado de mais 
um Levantamento de Ín-
dice Rápido de Infestação 
por Aedes aegypti (LIRAa), 
mosquito transmissor dos 
vírus da dengue, zika e 
chikungunya. De acordo 
com o estudo, o Índice de 
Infestação Predial (IIP) na 
Capital é de 0,5%. Ou seja, 
a cada 200 imóveis, apenas 
um apresenta risco de re-
produção do mosquito.

 O levantamento apon-
ta as áreas com maior risco 
para presença de focos e re-
produção do Aedes aegypti 
no município. O resultado 
indica, mais uma vez, que 
João Pessoa está com baixo 
risco para a reprodução do 
mosquito, com índice abai-
xo de 1%. A pesquisa acon-
teceu no período de 7 a 10 
de outubro.

 Para a realização do 
LIRAa são pesquisadas 29 
áreas que correspondem a 
64 bairros, sendo que ne-
nhum bairro apresentou 
índice de alto risco, com IIP 
igual ou maior que 4%. Sete 
bairros foram considerados 
de médio risco de infesta-
ção, com índice entre 1% e 
4%. São eles: São eles: Alto 
de Mateus, Jardim Veneza, 

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Capital tem baixo índice de 
infestação de Aedes aegypti

Preservação

Peixes-bois voltarão ao Rio Mamanguape neste domingo

Dois peixes-bois ma-
rinhos serão reintrodu-
zidos no estuário do Rio 
Mamanguape, no próximo 
domingo (24). Vitória (de 
quatro anos) e “Parajuru” 
(de seis anos) estavam há 
sete meses em um recinto 
de readaptação em Am-
biente Natural, localizado 
na Barra do Rio Maman-
guape, no Litoral Norte da 
Paraíba. No processo, eles 
eram acompanhados por 
equipes do projeto Viva 
o Peixe Boi Marinho e da 
Área de Proteção Ambien-
tal (APA ) da Barra do Rio 
Mamanguape/ICMBio. 

De acordo com infor-
mações do projeto “Viva 
o Peixe Boi Marinho”, os 
animais quando encalham 
ainda filhotes  nas praias 
e não encontram as mães 
nas proximidades, pre-
cisam ser encaminhados 
para um centro de reabi-
litação. Este foi o caso da 
dupla. Vitória, por exem-
plo, foi resgatada pequena 
na Paraíba e como a sua 
mãe não foi encontrada, 
ela acabou sendo trans-
ferida para Itamaracá, em 
Pernambuco. Já grande 
e saudável, voltou para o 
Estado, depois de quatro 
anos. 

Assim, a soltura ocor-
rerá com a abertura dos 

portões e, com o auxílio 
de redes de contenção, 
os peixes-bois serão di-
recionados para a parte 
externa do recinto. Ainda 
conforme a entidade, os 
animais se prepararam 
para esta reintegração aos 
seus ambientes naturais. 
Em um espaço de 4.131 
m², em águas estuarinas, 
no manguezal, aprende-
ram a conviver com a va-
riação das marés, o man-
gue, correntes marítimas, 
mudanças de salinidade e 
a  temperatura da água. 

Além disso, intera-
giram com outros or-
ganismos aquáticos e 
experimentaram novos 
itens alimentares, como 
as algas-marinhas da re-
gião. Após os acompanha-
mentos e exames clínicos 
realizados já neste mês, 
Vitória e Parajuru estão 
saudáveis e aptos para 
serem soltos e voltarem 
a viver em liberdade. Os 
dois ganharão um equipa-
mento de monitoramento 
satelital (parecido com 
uma boia com antena) 
para serem acompanha-
dos diariamente pelas 
equipes.  

Assim, estes animais 
se juntarão aos outros 
peixes-bois reintroduzi-
dos e nativos monitora-
dos. Segundo o pesquisa-
dor, médico veterinário e 
coordenador do Projeto 

Viva o Peixe-Boi Marinho, 
João Carlos Gomes, a APA 
da Barra do Rio Maman-
guape é uma região pro-
pícia para a reintrodução 
da espécie, pois é uma das 
principais áreas de ocor-
rência de peixes-bois ma-
rinhos no Brasil

“Quando soltos, os 
peixes-bois marinhos vão 
estar de alguma maneira 
convivendo nestes am-
bientes de estuário, indo 
para praias que eles ainda 
vão estar desbravando, e 
esse processo todo traz 
para o trabalho de conser-
vação uma das ações mais 
desejadas, que é a soltura 
desses animais e, sobre-
tudo, ter esses animais 
adaptados às condições 
de vida livre, interagindo 
com outros peixes-bois. 
Além disto, ter os peixes
-bois nestes ambientes e a 
sociedade convivendo de 
maneira harmônica com 
os peixes-bois, nos traz a 
esperança e a motivação 
aos esforços desprendi-
dos em prol da conserva-
ção da espécie”, enfatizou 
o coordenador. 

Entre os cuidados 
realizados, a médica ve-
terinária Vanessa Rebe-
lo coletou amostras de 
swabe para exames clíni-
cos. A equipe ainda fez a 
biometria de Vitória para 
acompanhamento clínico. 

O Projeto Viva o Pei-

Bairro das Indústrias, Ban-
cários, Jardim Cidade Uni-
versitária, Jardim São Paulo, 
Anatólia. As demais áreas 
pesquisadas apresentaram 
índice abaixo de 1%, consi-
derado de baixo risco.

 
Combate ao mosquito 
O gerente de Vigilância 

Ambiental, Nilton Guedes, 

destaca que o índice de in-
festação do LIRAa na ca-
pital é considerado baixo, 
mas as ações contra o Aedes 
aegypti devem acontecer 
de forma contínua. “Com 
a chegada das temperatu-
ras mais quentes, há uma 
facilidade na reprodução 
das larvas do aedes, o que 
aumenta a possibilidade de 

transmissão das doenças 
causadas pelo mosquito”, 
afirmou.

 De acordo com ele, a 
melhor forma de se evitar 
a dengue é combater os fo-
cos, eliminando o acúmu-
lo de água, locais propícios 
para a criação do mosquito. 
“Para isso, é importante não 
acumular água em latas, em-

balagens, copos plásticos, 
tampinhas de refrigeran-
tes, pneus velhos, vasinhos 
de plantas, garrafas, caixas 
d’água, tambores, latões, 
cisternas, sacos plásticos e 
lixeiras”, orientou.

Nilton explica, ainda, 
que os agentes de vigilân-
cia ambiental realizam um 
trabalho preventivo duran-

te todo o ano com visitas 
às residências para elimi-
nar os focos do mosquito e 
orientação aos moradores, 
mas também ressalta a im-
portância da participação 
da população. Quem souber 
de localidades com possí-
veis focos do Aedes aegypti, 
pode denunciar por meio 
do telefone 3214-5718.

A pesquisa aconteceu no período 
de 7 a 10 de outubro e visitou 29 
áreas que correspondem a 
64 bairros de João Pessoa

Foto: PMJP

xe-Boi Marinho é realizado 
pela Fundação Mamíferos 
Aquáticos e patrocinado 
pela Petrobras. 

Trata-se de uma estra-

tégia de conservação e pes-
quisa para evitar a extinção 
do peixe-boi marinho no 
Nordeste brasileiro. A APA 
da Barra do Rio Maman-

guape e o Cepene/Instituto 
Chico Mendes de Conser-
vação da Biodiversidade 
(ICMBio) são parceiros des-
ta iniciativa. 

Animais serão devidamente monitorados por profissionais e acomodados em seus locais naturais de origem

Foto: João Carlos Gomes
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Evento acontece hoje e marca os 100 dias de atuação da iniciativa do governo para reduzir os crimes contra mulheres
A juíza do Tribunal de 

Justiça de São Paulo, Tere-
za Cristina Sobral Santana, 
abre nesta sexta-feira (22), 
às 8h30, o Seminário de 100 
dias de atuação da Patrulha 
Maria da Penha na Paraíba 
(PMP-PB), no auditório do 
Fórum Cível de João Pessoa, 
em Jaguaribe. Especialista na 
área de Violência Doméstica 
Contra Mulheres, ela vai falar 
sobre as medidas protetivas 
como ferramenta de preven-
ção contra os feminicídios. O 
evento marca os 100 dias de 
funcionamento da Patrulha, 
serviço do Governo do Esta-
do coordenado pela Secreta-
ria da Mulher e da Diversida-
de Humana, que já atendeu 
1.040 mulheres, dessas 94 
são acompanhadas com pro-
teção integral.

O serviço funciona em 
parceria com a Secretaria 
de Segurança e Defesa So-
cial (SESDS), por meio da 
Polícia Militar, Polícia Civil, 
Coordenação das Delegacias 
Especializadas de Mulheres 
e o Tribunal de Justiça da 
Paraíba (TJ-PB). A equipe 
multidisciplinar já realizou 
394 atividades, entre visitas, 
atendimento social, jurídico 
e acionamentos de plantão 
da equipe técnica. Já foram 
feitas 391 triagens e 1.610 
rotas indicadas pelas mu-
lheres como áreas de risco 
são monitoradas sistemati-
camente. Até agora, seis ho-
mens foram presos em fla-
grante por descumprimento 
de medida protetiva.

A equipe da PMP realiza 
um trabalho ostensivo pre-
ventivo para acompanhar 
mulheres em situação de vio-
lência doméstica e familiar e 
de monitoramento do cum-

Seminário da Patrulha Maria 
da Penha discute feminicídio
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primento das medidas prote-
tivas de urgência e medidas 
judiciais contra os agresso-
res. Funciona com carros ca-
racterizados e unidade móvel 
(Ônibus Lilás) para ações 
preventivas.  O campo de 
atuação é em 26 cidades da 
Paraíba, incluindo a Região 
Metropolitana de João Pes-
soa, em regime de plantão.

“O serviço tem obtido 
sucesso pela quantidade de 
mulheres inseridas e acom-

panhadas em consequência 
do modelo de atendimento 
adotado pela equipe multi-
disciplinar. Temos um dife-
rencial em relação aos outros 
estados que disponibilizam 
o mesmo serviço, pois na 
Paraíba a mulher é acompa-
nhada e monitorada, desde 
o primeiro momento em que 
ela solicita a medida proteti-
va, ou seja, ela não fica mais 
desprotegida durante o tem-
po de espera do deferimento 

da Justiça. Ela tem um plano 
de segurança e acompanha-
mento, que garante proteção 
para essa mulher antes e du-
rante a aplicação da medida 
protetiva”, explica a secretá-
ria executiva da Mulher e da 
Diversidade Humana, Lídia 
Moura, que está na execução 
da PMP.

A coordenadora geral da 
PMP, Mônica Brandão, avalia 
que as ações preventivas con-
tribuem diretamente para 

que as mulheres venham a 
romper o ciclo da violên-
cia doméstica e familiar por 
meio também da inclusão 
delas na rede de proteção e 
atendimento às mulheres ví-
timas de violência doméstica. 
“Como a violência doméstica 
é um fenômeno e atinge todas 
as mulheres acreditamos que 
o serviço permanente ajuda 
as mulheres a quebrarem o 
ciclo de violência que pode 
levar a morte. Além disso, a 

inclusão dessas mulheres na 
rede significa que ela terá 
um suporte para atendimen-
to tanto psicológico quanto 
assistencial”, alerta Mônica 
Brandão.

O Programa Integrado 
Patrulha Maria da Penha foi 
instituído por meio do Decre-
to n° 39.343, de 8 de agosto 
deste ano, por meio de um 
Termo de Cooperação Técni-
ca entre o Tribunal de Justiça 
e Governo do Estado.

A equipe multidisciplinar já realizou 394 atividades, entre visitas, atendimento social, jurídico e acionamentos de plantão da equipe técnica e segue monitorando casos e denúncias que são feitas

Foto: Evandro Pereira

Um homem que já se en-
contra preso na Penitenciária 
de Segurança Máxima Doutor 
Romeu Gonçalves de Abran-
tes, em João Pessoa, foi alvo 
de prisão preventiva decreta-
da pelo juíz da 16ª Vara Fede-
ral da Paraíba. Alysson Elias 
da Silva, também conheci-
do por “Japa” ou “Pampo” é 
acusado de ter participado, 
com outros homens, do ar-
rombamento da agência dos 
Correios da cidade de Pedro 
Régis, localizada na região do 
Vale do Mamanguape.

Alysson, segundo a Polí-
cia Federal, já havia sido alvo 
de outras operações, pois é 
acusado de envolvimento em 
mais seis assaltos a agências 
dos Correios, todos ocorridos 
no ano passado. Somente no 
mês de julho foram três, em 
Esperança (27), Jacaraú (20), 
Picuí (27). Outros três foram 
em agosto, Bayeux (21), sen-
do que dois foram no dia 27, 
Juripiranga e Cruz das Ar-
mas, em João Pessoa. Por es-
ses crimes, a Polícia Federal 
cumpriu mandados de prisão 
contra o assaltante, após in-
vestigações, nos dias 13 de 

novembro do ano passado e 
10 de julho deste ano, todas 
dentro da Operação Yakuza.

“Japa” ou “Pampo” tam-
bém responde a outros cri-
mes, inclusive homicídios, 
em diversas comarcas do in-
terior da Paraíba, tais como 
Cruz do Espírito Santo, Solâ-
nea e Sapé. O mandado cum-
prido pela Polícia Federal na 
operação de ontem, se refere 
a um crime praticado no dia 
30 de dezembro de 2015.

Nesse crime, segundo a 
PF, Alysson e mais quatro ho-
mens chegaram à cidade de 
Pedro Régis, em um veículo 
que foi estacionado na fren-
te da agência dos Correios. 
Imagens mostram que qua-
tro deles descem do carro e 
o motorista da marcha-ré 
forçando a porta da agência 
que foi arrombada, sendo 
que três homens portavam 
revólveres e outro com uma 
espingarda calibre 12.

Nas investigações foram 
encontradas provas cientí-
ficas, inclusive de digitais 
dos bandidos, entre eles de 
Alysson Elias. A operação re-
cebeu o nome em alusão aos 
mafiosos japoneses (Yakuza) 
e faz menção direta ao acusa-
do que tem feições orientais.

PF deflagra 3a fase 
da Operação Yakusa
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

As Polícias Militar e Ci-
vil da Paraíba realizaram, 
na manhã dessa quinta-
-feira (21), a ‘Operação 
Contenda’, com o objetivo 
de cumprir mandados de 
prisão e de busca e apreen-
são em desfavor de suspei-
tos de assassinatos, tráfico 
de drogas e posse ilegal de 
armas de fogo no Sertão, 
mais especificamente nas 
cidades de Catolé do Ro-
cha, São Bento e Brejo dos 
Santos, e também em Reci-
fe (PE). Ao todo, foram pre-
sos 11 homens e apreen-

didas cinco armas de fogo, 
munições, além de drogas 
e dez carros e motos rou-
badas. O trabalho faz parte 
das ações de prevenção e 
repressão qualificadas da 
Secretaria da Segurança e 
Defesa Social (Sesds) para 
enfrentamento dos crimes 
contra a vida no Estado.

“As investigações fo-
ram iniciadas há dois me-
ses, com o mapeamento de 
quatro grupos criminosos 
que estavam agindo na re-
gião da 18ª Área Integrada 
de Segurança Pública, com 

sede em Catolé do Rocha. 
Os integrantes desses gru-
pos vinham cometendo 
homicídios e latrocínios na 
nossa região, traficando en-
torpecentes e portando ar-
mas. 20 pessoas já estavam 
presas e agora são mais 11, 
que são retiradas de circu-
lação e seguem para o sis-
tema prisional. 

Conseguimos fazer 
ainda a apreensão dos veí-
culos roubados e clonados, 
que os criminosos utiliza-
vam para fins ilícitos, além 
de cinco armas de fogo, en-

PM e PC desarticulam grupos suspeitos 
de crimes na região de Catolé do Rocha

tre elas duas pistolas, que 
vão passar por confronto 
balístico, pois acreditamos 
que foram usadas para a 
prática de assassinatos”, 
explicou o delegado Sylvio 
Rabello, da Seccional de 
Polícia Civil.  

O major Esaú de Lu-
cena, comandante do 12º 
Batalhão de Polícia Militar, 
acrescentou que as duas 
instituições têm traba-
lhado de forma integrada, 
juntamente com Ministério 
Público e Judiciário, para o 
combate aos assassinatos e 
outros crimes na região. 

“Temos conseguido 
excelentes resultados, com 
recuperação de veículos 
roubados, furtados ou 
adulterados. Isso demons-
tra empenho nessa busca 
contínua de pacificação na 
região. As ações da Polícia 
Militar devem continuar 
com envio de tropas espe-
cializadas, que têm amplia-
do as ações de fiscalização 
e ocupação nos bairros 
apontados como mais sen-
síveis pela análise crimi-
nal”, afirmou.Operação Contenda resultou em prisões e desarticulação de grupos criminososo que agiam na região
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Encontro teve como objetivo aproximar as instituições brasileiras e estrangeiras para fortalecimento de parcerias

O reitor da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB) 
e presidente da Associação 
Brasileira de Reitores das 
Universidades Estaduais e 
Municipais (Abruem), pro-
fessor Rangel Junior, cum-
priu agenda institucional 
em Recife (PE) nessa quar-
ta-feira (20), onde se reuniu, 
na Universidade de Pernam-
buco (UPE), com uma comi-
tiva de professores chineses 
da Universidade Central de 
Finanças e Economia de Pe-
quim (CUFE). Na reunião, o 
reitor esteve acompanhado 
do coordenador de Relações 
Internacionais da UEPB, 
professor Cláudio Lucena. 

Durante o encontro, 
Rangel apresentou os dados, 
as linhas de pesquisa e o 
histórico da UEPB para mos-
trar ao grupo os potenciais 
de cooperação de pesquisa 
e na área de educação entre 
as instituições. Também foi 
discutida questão referente 
à instalação de um ponto do 
Instituto Confúcio em Cam-
pina Grande, na Universida-
de Estadual da Paraíba. A co-
mitiva chinesa foi composta 
pelo assessor do reitor da 

Reitoria da UEPB se reúne 
com comitiva  de chineses

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

CUFE, Li Tao; além do diretor 
brasileiro do Instituto Con-
fúcui, professor Lin She Pin; 
o diretor chinês do Instituto, 
Peng Xiantang; o assessor 
de Relações Internacionais, 
professor Karl Schurster; 
o assessor especial da Rei-
toria, professor José Guido 

Corrêa de Araújo; e o coor-
denador da Comissão Pró-
pria de Avaliação, professor 
Ademir Nascimento.

As tratativas para insta-
lação de um ponto do Insti-
tuto Confúcio na UEPB foram 
iniciadas em maio deste ano, 
quando o reitor Rangel Ju-

nior conheceu as instalações 
do instituto na UEPB. A ideia 
inicial é implantar uma sala 
de aula na UEPB voltada ao 
estudo da cultura chinesa, 
principalmente no ensina-
mento da língua oriental, o 
mandarim. De acordo com 
Rangel, a China é um dos 

principais parceiros econô-
micos do Brasil e essa apro-
ximação seria muito impor-
tante para o oferecimento de 
oportunidades de formação 
e qualificação para a popula-
ção paraibana. 

Professor Rangel ainda 
ministrou palestra sobre os 

impactos e desafios da Auto-
nomia Financeira na Univer-
sidade Estadual, ocasião na 
qual apresentou um pouco 
do histórico da luta por au-
tonomia nas universidades 
públicas estaduais e munici-
pais no Brasil, notadamente 
as estaduais. Para Rangel, o 
debate sobre autonomia foi 
bastante positivo por ter sido 
possível compartilhar infor-
mações sobre a experiência 
da UEPB e, ao mesmo tempo, 
trocar ideias com outros ges-
tores de instituições de Ensi-
no Superior sobre como eles 
veem as questões ligadas à 
autonomia, o que pensam, o 
que planejam e como podem 
também construir uma ex-
periência positiva no senti-
do da luta por autonomia de 
suas universidades.

Ele também participou 
da inauguração do Centro 
Sino-Brasileiro de Pesquisas 
Socioeconômicas do Insti-
tuto Confúcio da UPE e da 
cerimônia de abertura do 
2º Seminário Internacional 
Sino-Brasileiro: Economia e 
Desenvolvimento, no Audi-
tório do Instituto Confúcio 
da UPE.

Durante o encontro, o reitor Rangel Junior apresentou os dados, as linhas de pesquisa e o histórico da UEPB como forte potencial de cooperação

Seminário debaterá assuntos diversos e mulheres vão lançar o comitê voltado para as mulheres da UFPB

Foto: Ascom-UEPB

Foto: Divulgação

Nesta sexta-feira 
(22), às 14 horas, a Or-
ganização Não Governa-
mental Serviço Pastoral 
dos Migrantes do Nor-
deste, em parceria com 
a Escola Cidadã Inte-
gral Professor Antonio 
Gomes, promoverá o 
“Fórum das Juventudes: 
refletindo sobre as vio-
lências vivenciadas: ex-
periências, prevenção e 
perspectivas”. O evento 
será na Escola Cidadã 
Antonio Gomes, em Ba-
yeux, no bairro de Mário 
Andreazza. O projeto é 
financiado 
pela Cari-
tas Alemã 
e BMZ.

O Fó-
rum foi 
idealizado 
pelos jo-
vens que 
compõem 
um grupo 
de discus-
são e fa-
zem parte 
do projeto de Redução 
de Violência, através do 
engajamento cívico em 
cooperação com a so-
ciedade civil e estados 
no Nordeste do Brasil. 
Ao longo do ano, os jo-
vens se reuniram, men-
salmente, e discutiram 
temáticas referentes às 
problemáticas voltadas 
para  a juventude.

Diante disso, eles 
elencaram quatro tipos 
de violência: Violência 
contra a mulher; racis-
mo; LGBTfobia e falta 
de políticas públicas.O 

evento tem como ob-
jetivo levantar discus-
sões sobre  os tipos de 
violência citados, atra-
vés de intervenções 
culturais.

“É preciso destacar 
que, de acordo com o 
Atlas da Violência, cer-
ca de  35.783  pessoas, 
entre 15 e 29 anos, fo-
ram vítimas de violên-
cia no Brasil , no ano de 
2018. Daí a importância 
de discutirmos o tema”, 
disse o jovem da Co-
munidade de Mário An-
dreazza, Diego Jacinto.

E s t e 
será o pri-
meiro Fó-
rum de Ju-
ve n t u d e s 
que acon-
tecerá no 
b a i r r o . 
“O even-
to será de 
e x t r e m a 
importân-
cia para 
os jovens 

da comunidade para 
sensibilizá-los sobre os 
tipos de violência que 
ocorrem, assim como, 
observar as possíveis si-
tuações semelhantes de 
violência vivenciadas”, 
declarou a educado-
ra social da ONG, Anne 
Suellen.

O fórum contará 
com a participação da 
secretária executiva de 
Estado da Juventude, 
Priscilla Gomes, que mi-
nistrará uma palestra 
sobre Políticas Públicas 
de Juventude.

Fórum das Juventudes
vai tratar sobre violência

Beatriz de Alcântara
Especial para A União

Na UFPB

Seminário ‘Mulheres e Universidade’
acontecerá na próxima segunda-feira

“Construir uma política 
institucional de enfrenta-
mento à violência contra as 
mulheres na UFPB” é o tema 
do III Seminário de Mulheres 
da Universidade Federal da 
Paraíba, que acontecerá nos 
próximos dias 25 e 26 de no-
vembro em vários espaços da 
instituição em João pessoa. 

O evento é uma parce-
ria do Fórum de Mulheres 
em Luta da UFPB e do CoMu, 
que será lançado, marcando a 
abertura do seminário.

“A ideia é que a gente 
construa [a política] o mais 
democraticamente possível, 
porque pela resolução da 
CoMu somos nós as respon-
sáveis por criar essa políti-
ca para a universidade, mas 
a gente entende que essa é 
uma política das mulheres, 
então ela não pode ser cria-
da apenas pela gente, disse a 
vice-coordenadora da CoMu, 
Lis Lemos.

Os temas do dia 25 se-
rão discutidos pelas partici-
pantes em locais do Centro 
de Ciências Jurídicas (CCJ) 
da UFPB e no Auditório Azul 
do Centro de Ciências Sociais 
e Aplicadas (CCSA). Já no dia 
26, os debates acontecerão 
na sala de multimídia do CCJ, 
no auditório do CCJ, também 
no auditório azul do CCSA e 
nos auditórios I e II da Cen-
tral de Aulas.

No dia, 26, na parte da 
tarde, acontecerá uma plená-
ria que discutirá e aprovará 
as propostas, a fim de levá-las 
para o Conselho Universitário 
(Consuni) e outros órgãos co-
legiados que devem aprovar a 
política institucional.

 Comitê em defesa das mulheres
CoMu é a sigla do Comitê de Po-

líticas de Prevenção e Enfrentamento 
à Violência Contra as Mulheres na 
UFPB, criado por uma resolução do 
Conselho Universitário – em setembro 
de 2018. Em 2017, no II Seminário 
Mulheres e Universidade, com a par-
ticipação de quase 300 mulheres, a 
violência contra a mulher dentro da 
UFPB foi pauta recorrente e sentiu-se 
a necessidade de criar um comitê. 

Apesar de o lançamento aconte-
cer, oficialmente, no dia 25, o comitê 
já está em funcionamento desde 
março deste ano.  Lis Lemos é servi-
dora técnico-administrativa da UFPB, 
jornalista e atua na vice-coordenação 
da CoMu. 

De acordo com ela, uma das 
ideias do comitê é que ele seja a 
porta de entrada dessas mulheres 
em situação de violência, que elas 
não fiquem sendo encaminhadas de 
um lado para o outro, contando e 
recontando suas histórias.

 O atendimento da CoMu se es-
tende desde às alunas e servidoras 
(docentes e técnico-administrativas) 
até as funcionárias terceirizadas ou 
que trabalham em lanchonetes, ban-
cas de xerox, participam de projetos 
de extensão e circulam pela Univer-
sidade de alguma forma. 

“As mulheres chegam aqui das 
mais diversas formas, através de al-
guma palestra ou podem chegar por 
via de alguma pró-reitoria, ou pela 
própria ouvidoria da universidade”, 
afirmou Lis Lemos, vice-coordenadora 
do comitê. 

A CoMu fica situada no prédio da 
Reitoria da UFPB, no primeiro andar, 
sala 11. 

O funcionamento acontece de 
segunda a sexta, das 7h até as 12h e 
de 13h até as 18h. O contato online 
pode ser feito pelo site ufpb.br/comu 
ou instagram @comuufpb, além do 
e-mail comu@prac.ufpb.br e do te-
lefone (83) 3209 8783.

 O Fórum foi 
idealizado pelos jovens 

que compõem um grupo 
de discussão e fazem 

parte do projeto 
de Redução de 

Violência, através 
do engajamento 



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 22 de novembro de 2019

Areia

Pirpirituba
n Com o tema “Literatura, fé e inclusão” a 
Rota Cultural Raízes do Brejo chega hoje 
ao município de Pirpirituba. Na progra-
mação consta oficinas nas escolas, feira 
de artesanato e gastronomia, exposição 
fotográfica e premiação do concurso fo-
tográfico e Café Literário, lançamentos de 
CDs autorais de artistas pirpiritubenses e 
shows com a Banda Fato Raro, Dany Xavier 

e Kelson Kizz. A Rota Cultural iniciou em 
20 de setembro e vai até 1 de dezembro 
e já passou pelos municípios de Belém, 
Alagoinha, Duas Estradas, Lagoa de Den-
tro, Serra da Raiz, Borborema, Dona Inês, 
agora Pirpirituba e segue para Pilõezinhos 
(29 a 1 de dezembro). A rota é uma reali-
zação do Fórum de Turismo do Brejo e das 
prefeituras integrantes da rota, com apoio 
do Sebrae-PB e do Governo da Paraíba, por 
intermédio da Empresa Paraibana de Tu-
rismo (PBTur).

PenhA

A Romaria da Penha completa 256ª anos em 2019 e deve levar novamente milhares 
de fiéis para as ruas de João Pessoa na noite deste sábado e, para aqueles que não pu-
derem ir, a Rádio Tabajara fará transmissão ao vivo do evento, utilizando uma equipe 
composta por 10 profissionais.. Este ano, o tema da Festa e da Romaria de Nossa Se-
nhora da Penha é: “Senhora da Penha, roga por teus filhos e filhas para que sejamos 
missionários da alegria e da paz”. A programação será iniciada às 15h com Louvor 
e Recitação do Terço, às 17h será iniciada a Carreata de Nossa Senhora da Penha 
conduzindo a imagem até a Igreja de N. Sra. De Lourdes, de onde sai a Romaria, às 
22h começa a Romaria da Penha. A Bênção de Envio dos Romeiros vai ser feita pelo 
arcebispo da Paraíba, Dom Manoel Delson, que também vai celebrar a missa campal 
no fim da caminhada prevista para as 3h30. No Domingo, dia 24, às 10h, Celebração 
da Eucarística pelo monsenhor Nereudo Freire (reitor do Santuário da Penha).

Boqueirão

nnn Após passar pelas cidades 
de Juru, Matureia, Teixeira, Princesa 
Isabel, Congo, Monteiro, Cabaceiras, 
Serra Grande e Queimadas, o Circuito 
Som nas Pedras chega neste sábado 
ao Lajedo do Marinho, em Boqueirão, 
finalizando a temporada 2019. O cená-
rio no Lajedo do Marinho é belíssimo, 
onde será palco para apresentações e, 
no local, os turistas podem conhecer 
a Pedra dos Ventos, onde é possível 
acampar, levando ou não barracas, 
mas é necessário fazer agendamento. 
Em uma área a céu aberto, os condu-

tores já instalaram diversas mesas e 
cadeiras, tudo em madeira, para rece-
ber os visitantes. O Circuito Som nas 
Pedras é uma realização das prefeitu-
ras e empreendedores locais, e conta 
com a parceria do Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de Estado da 
Cultura (Secult), Secretaria de Estado 
da Comunicação Institucional, Secre-
taria de Estado da Administração, Em-
presa Paraibana de Turismo (PBTur) e 
a Empresa Paraibana de Comunicação 
(EPC), por meio da Rádio Tabajara e 
do Jornal A União, e o Sebrae.

Fotos: Teresa Duarte

Um pedaço de chão no 
aconchego do frio no Brejo pa-
raibano, em perfeito contato 
com a natureza e uma energia 
contagiante que faz a pessoa 
voltar ao tempo de infância.  
Assim é a visitação ao En-
genho e Cachaçaria Triunfo, 
localizado no município de 
Areia, que funciona na Fazen-
da Macaiba, com áreas espe-
cíficas para degustação da 
cachaça, sorvete, frutas, caldo 
de cana e caldinhos, bem 
como na parte de explicações 

Paraíba: todos os cantos Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

sobre a fabricação da Triunfo 
que é feita pela proprietária 
Maria Júlia Baracho. No espaço, 
que fica bem próximo ao Centro 
de Areia, também abriga outros 
empreendimentos a exemplo 

da Casa do Doce. O Engenho 
Triunfo funciona há 24 anos e é 
referência no Turismo Rural, re-
cebendo cerca de 400 visitantes 
por semana. Informações: (83) 
3362-2390/(83) 99931-9861.

Irreverência, diversão e ousadia fazem do bloco de rua um dos mais populares do pré-carnaval de João Pessoa

Com 30 anos de cria-
ção, o bloco de rua Cafuçu, 
realizado no município de 
João Pessoa, se tornou ofi-
cialmente Patrimônio Cul-
tural Imaterial do Estado 
da Paraíba. O decreto foi 
publicado no Diário Oficial 
na última terça-feira (19). 
A lei é de autoria da depu-
tada estadual  Cida Ramos.

 O bloco Cafuçu sur-
giu com uma proposta di-
ferente dos demais blocos 
carnavalescos da cidade a 
partir de uma brincadei-
ra de um grupo de ami-
gos, que propuseram aos 
foliões um estilo ‘brega 
e chique’. Criador e orga-
nizador do bloco Cafuçu, 
Buda Lira, está feliz em ver 
o reconhecimento deste 
bloco de rua tão tradicio-
nal para João Pessoa.

“Tornar oficialmente 
Patrimônio Cultural e Ima-
terial do Estado da Paraíba 
é importante para manter a 
tradição dos blocos de João 
Pessoa. Espero que este re-
conhecimento se estenda a 
outros blocos que fizeram 
a história do carnaval da ci-
dade, a exemplo do Muriço-
cas do Miramar”, sugeriu.

O bloco Cafuçu sairá às 

ruas no dia 21 de feverei-
ro de 2020, na sexta-feira 
que antecede o Carnaval, 
trazendo para seus foliões 
muita música brega e ir-
reverência. Através dessa 
configuração, o Cafuçu por 
onde passa leva a diversão 
e alegria com estilo brega, 
além de ser acessível para 
grupos de foliões de di-
ferentes idades. “Ele tem 
essa peculiaridade de ser 
um bloco bem tranquilo, 
divertido e para toda a fa-
mília”, disse Lira

Ele relembra ainda a 
eterna Socorro Mendes, 
a rainha do Cafuçu, mais 
conhecida como Corrinha, 
que morreu em 2018, aco-
metida de um câncer. “Ela 
era a rainha da irreverên-
cia e sempre será lembra-
da por sua alegria, estilo e 
risada inconfundível”, lem-
brou.

Tradição - Até 1997 o 
bloco saía na orla do Cabo 
Branco, se mudando a par-
tir do ano seguinte para o 
Centro Histórico. No início 
com concentração na Rua 
Duque de Caxias. Depois 
passou a ocupar a Praça 
Dom Adauto (Praça do Bis-
po) e, em seguida, para o 
Ponto de Cem Réis e  Praça 
Rio Branco, com trajeto até 
a Praça Antenor Navarro.

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Bloco ‘Cafuçu’ é decretado 
patrimônio cultural e imaterial

editoração: Joaquim Ideãoedição: Rogéria Araújo

Criadores do 
bloco, Buda Lira e 
Bertrand Lira, com 
Corrinha, musa e 
rainha do bloco 
Cafuçu, falecida 
em 2018

Segurança hídrica

Agência solicita a ministério liberação 
de  vazão de 4,3 metros cúbicos de água

A Agência Executiva de 
Gestão das Águas (Aesa) soli-
citou ao Ministério do Desen-
volvimento Regional (MDR) 
a liberação de uma vazão de 
4,3 metros cúbicos de água 
por segundo. Se a vazão libe-
rada for no mínimo 4m³ por 

segundo, a previsão para a 
chegada da água ao Açude 
Epitácio Pessoa, localizado 
em Boqueirão é entre 30 e 
40 dias. As águas da trans-
posição do Rio São Francisco 
chegaram em Monteiro na 
última terça-feira(19). Des-
de fevereiro que as águas da 
transposição do Rio São Fran-
cisco não eram bombeadas 

para a Paraíba, devido a um 
problema na barragem de Ca-
cimba Nova, no município de 
Custódia. Após a chegada das 
águas em Monteiro, a espera 
agora é a normalização da va-
zão, prevista para acontecer 
em até cinco dias. O presiden-
te da Aesa, Porfírio Loureiro 
explicou que esta ação é para 
garantir a segurança hídrica  

em toda a região. “Campina 
Grande não apresenta ne-
nhum problema. Temos água 
em Boqueirão para atender 
as demandas mas o retorno 
é importante porque o Açude 
de Poçinhos está com uma va-
zão muito baixa com  2,55% e 
o de Camalaú está a 5%. Essa 
água vai suprir os dois açudes 
e percorrer para Boqueirão”.

Foto: Divulgação
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Mérito literário
Com a entrega de uma honraria, hoje, a Assembleia Legislativa 
reconhece importância cultural da Livraria do Luiz, ponto de 
encontro de intelectuais e escritores em JP. Página 12
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‘Nova História da Paraíba’ é um dos três lançamentos que o historiador irá apresentar a partir de 29 de novembro

Três livros que enfocam 
a realidade do Estado em di-
ferentes ângulos serão apre-
sentados no fim deste mês 
pelo historiador José Octávio 
de Arruda Mello. A agenda 
começa na próxima sexta-fei-
ra, 29, durante a inauguração 
da nova unidade de O Sebo 
Cultural, nos Bancários, onde 
o historiador irá apresentar 
suas obras em meio a um lan-
çamento coletivo com vários 
autores. 

Duas  das obras de José 
Octávio foram publicadas pela 
Editora A União, da Empresa 
Paraibana de Comunicação 
(EPC): Nova História da Paraí-
ba - Das Origens Aos Tempos 
Atuais, que mostra, de forma 
didática, a trajetória do Esta-
do ao longo do tempo, e Fa-
culdade de Direito PB / 63 - A 
Última Turma do Populismo, 
que contém aspectos culturais 
daquela época; a terceira obra 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

José Octávio volta à história 
da Paraíba em novo livro

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

agEnda 
n Evento: Lançamento 
de livros de José Octá-
vio de Arruda Melo
n data: 29/11
n Hora: 17h
n Local: O Sebo Cultural, 
na Praça da Paz, Ban-
cários, em João Pessoa       
n data: 30/11
n Hora: 10h
n Local: Livraria do Luiz, 
na Galeria Augusto dos 
Anjos, Centro, João Pes-
soa
n data: 12/12
n Hora: 17h
n Local: Academia Parai-
bana de Letras, R. Duque 
de Caxias, 37, Centro, 
João Pessoa.

é a coletânea Teotônio Neto 
- Saber. Ter. Ser., da Ideia Edi-
tora, que inclui a política e o 
empreendedorismo. Os livros 
serão lançados oficialmente 
no próximo dia 30, na Livraria 
do Luiz, e, em 12 de dezembro, 
na edição de mais um Pôr do 
Sol Literário, evento realizado 
pela Confraria Sol das Letras. 

O historiador informou 
que, durante o evento em O 
Sebo Cultural, que será aberto 
na Praça da Paz, os três livros 
serão apresentados - em ca-
ráter preliminar - pelos pro-
fessores Flaviano Rodrigues 
Carlos e Tela Medeiros, am-
bos do Liceu Paraibano. Já no 
lançamento agendado para o 

próximo dia 30, na Livraria do 
Luiz, ele disse que quem fará 
a apresentação de Nova Histó-
ria da Paraíba  será o econo-
mista Ronald Farias. 

Nova História da Paraíba 
é um livro de cunho didático, 
que conta a trajetória do Es-
tado desde as suas origens, a 
partir da primeira expedição 
para a conquista da Paraíba, 
em 1574, ano em que aconte-
ceu um incidente conhecido 
como “Tragédia de Tracu-
nhaém”. 

Nessa tragédia, os índios 
mataram todos os moradores 
de um engenho chamado Tra-
cunhaém, em Pernambuco. 
Esse episódio ocorreu devido 
ao rapto e posterior desapa-
recimento de uma índia, filha 
do cacique potiguar nesse en-
genho. Após esta tragédia, D. 
João III, rei de Portugal, des-
membrou Itamaracá, dando 
formação à capitania do Rio 
Paraíba. O relato da obra vai 
até o ano de 2017”, disse José 
Octávio.

O autor fez questão de 

ressaltar que Nova História 
da Paraíba é um novo livro, 
diferente das 14 edições de 
História da Paraíba - Lutas 
e Resistência, lançada origi-
nalmente em 1994. Ele disse 
que a obra é mais ampla, pois 
possui 18 capítulos, enquanto 
o livro anterior tem sete. “Ou-
tra singularidade desta nova 
obra é o longo capítulo 18, 
que denomino de “Símbolos 
da Paraíba - Brasão, Bandeira 
e Hino”. Nele, tendo em vis-
ta a utilização pelas escolas, 
contei com a assistência do 
heraldista Cícero Caldas para 
esclarecer a bandeira e o hino 
da Paraíba, de discussões liga-
das ao sacrifício do presiden-
te João Pessoa e subsequente 
Revolução de 1930”, ressaltou 
José Octávio, que também é 
membro da Academia Parai-
bana de Letras (APL), do Ins-
tituto Histórico e Geográfico 
Paraibano (IHGP) e do Grupo 
José Honório Rodrigues.             

Visão política
Quanto à obra Teotônio 

Neto, o historiador revelou 
tratar-se de uma biografia 
que oferece uma visão políti-
ca e empresarial do biografa-
do. “Francisco Teotônio Neto, 
empresário que multiplicou 
as iniciativas na Paraíba, tam-
bém se tornou líder político e 
deputado federal e esse perfil 
é resgatado pelos filhos Ana 
Giovanna Teotônio e Júnior 
Teotônio, com o apoio dos 
colegas Roberto Cavalcanti 
e Jonas Leite Chaves, nessa 
coletânea por mim organi-
zada, publicação que enfeixa 
vivência nordestina e franca 
afirmação empresarial e po-
lítica”, comentou José Octávio, 

que assina dois textos na obra 
cujos temas são “Na trajetória 
eleitoral de um capitão de in-
dústria” e “Um deputado en-
tre a tribuna e a problemática 
regional”.

Já Faculdade de Direito 
PB / 63 fala sobre a própria 
turma em que José Octávio es-
tudava em 1963, em João Pes-
soa. “A obra mostra a evolução 
cultural da Paraíba através da 
Universidade. Essa turma foi 
muito importante porque, 
além de ter presenciado a re-
cente federalização da UFPB, 
que ocorreu em 1960, parti-
cipava ativamente dos movi-
mentos culturais que acon-
teciam na cidade. Nesse livro 
eu ainda faço o prenúncio do 
golpe militar, que viria pouco 
tempo depois, no dia 31 de 
março de 1964”, concluiu o 
historiador.

’Nova História da 
Paraíba’ é mais amplo 

(que ‘Lutas e 
Resistência’). Outra 
singularidade é o 

capítulo ‘Símbolos da 
Paraíba - Brasão, 

Bandeira e Hino’. 

José Octávio (foto maior) e dois dos seus três 
novos livros: ‘Nova História da Paraíba’, que 
sai pela Editora A União (E), e a biografia de 

Teotônio Neto (D)
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‘Faces’, nova mixtape da artista pessoense, será apresentada com show, logo mais, no Centro Cultural Mundo

Representando a cena 
de rap na Paraíba, Bixarte 
lança sua nova “mixtape” 
hoje no Espaço Mundo, em 
João Pessoa. Faces será apre-
sentada às 22h e os ingres-
sos custam, antecipado, R$ 
10, podendo ser adquiridos 
no site do Sympla (+ taxas), 
no Espaço Mundo, na Barra-
cuda Head Shop, na Batalha 
da Paz e com os comissários, 
através do perfil no Insta-
gram @bi_xarte. 

Cantora, compositora 
e rapper, Bixarte começou 
a escrever no começo deste 
ano e lançou o seu primeiro 
EP, Revolução, em maio. A ar-
tista, que se denomina como 
uma transexual não-binária, 
ou seja, que não se identifi-
ca como exclusivamente do 
gênero feminino, ou mascu-
lino, conta que ouvia muito 
rap, gênero que sofre uma 
ausência de mulheres, tra-
vestis e transexuais. 

“Comecei a escrever 
sobre o que eu vivo, sobre 
discriminações que eu pas-
so”, explica. A mixtape Faces 
seguiu a estética de Revolu-
ção, segundo Bixarte, que 
acredita no potencial do ma-
terial. “Vai dar certo, não só 
na Paraíba, mas também em 

Bixarte derruba preconceitos 
com rap trans e nordestino

Edição: André Cananéa

Cairé Andrade
caireandrade@gmail.com

Cairé Andrade
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SERVIÇO 
n Show: Bixarte lança 
‘Faces’ 
n Quando: Hoje
n Horário: 22h
n Local: Centro Cultural 
Espaço Mundo
n Endereço: Praça 
Antenor Navarro, 53, 
Varadouro, João Pessoa
n Ingresso: Entre R$ 10 
e R$ 15

outras regiões”, avalia.
O show vai contar com 

participações de Pretinha 
MC, Griot, Raiane Margot e 
Filosofino. Bixarte conta que 
este será o primeiro show de 
uma transexual não-binária 
lançando uma mixtape na 

região do Nordeste. “Estou 
nervosa, mas espero que as 
pessoas consigam ouvir e 
entender o que a gente tem 
a dizer. Vai ser incrível. Es-
tamos preparando tudo com 
muito cuidado”. 

A mixtape, que conta com 

sete músicas e uma poesia, 
vem com ritmos de tecnobre-
ga, tecnomacumba, trapfunk, 
funk e R&B e está disponível 
no canal do YouTube da artis-
ta, mas também será lançado, 
após o show, nas plataformas 
de streaming.

Monna Brutal
A rapper revela se ins-

pirar na paulista Monna 
Brutal “e na minha mãe, 
Ana Maria Soares, mulher 
preta periférica que sem-
pre está fazendo com que 
eu não desista”. Com men-

sagens de resistência, nas 
quais a cantora faz desaba-
fos através de críticas so-
ciais e políticas com temá-
ticas que geralmente são 
marginalizadas, ela revela: 
“Os racistas querem que eu 
baixe a cabeça. Ao mesmo 
tempo que minhas músi-
cas podem ser uma fonte 
de resistência para outras 
pessoas, para mim é um de-
sabafo. Não vou mais viver 
essa discriminação”. 

A cena LGBT é pouco 
representada na cena de 
rap e, para Bixarte, “a gente 
não está acostumada a ver 
travesti formada na uni-
versidade e na música, é a 
mesma coisa. A gente não 
precisa de voz, a gente já 
tem voz. O que a gente pre-
cisa é de ser ouvida”, fina-
liza.

Novata na cena musical de João Pessoa, Bixarte afirma que este será o primeiro show de uma transexual não-binária lançando uma mixtape no Nordeste

Foto: Luiza Bié/divulgação

Festival Miragem

Até domingo, JP recebe indies de várias partes do país

Com o propósito de tra-
zer bandas independentes e 
uma programação diversifi-
cada em três dias de even-
to, o Festival Miragem tem 
início hoje em João Pessoa 
e vai até domingo. O festi-
val acontece em duas casas 
do Centro da cidade: Vila do 
Porto e Mi Casa Su Casa, e 
hoje começa às 21h. Os in-
gressos estão custando R$ 
30 + taxas (meia/ solidária) 
por dia, ou R$ 70 + taxas 
(meia/ solidária) pelos três 
dias, e estão sendo vendidos 
pelo Sympla.

A banda mineira Rosa 
Neon é formada por Luiz 
Gabriel Lopes, Mariana Ca-
vanellas, Marina Sena (A Ou-
tra Banda da Lua) e Marcelo 

Tofani e tem apresentação 
hoje à noite, no primeiro dia 
do festival. Em turnê pelo 
primeiro álbum, homôni-
mo, lançado em setembro, 
o grupo está passando pelo 
Nordeste pela primeira vez, 
tendo o show mais recente 
realizado no Coquetel Mo-
lotov, em Recife, no último 
fim de semana. “O show foi 
lindo, superou as nossas ex-
pectativas. Ficamos muito 
emocionados”, explica Mar-
celo. “Estamos muito felizes 
de estar na Paraíba”.

As referências para 
compor, segundo Marcelo, 
são o mundo, mas ultima-
mente há a inspiração maior 
no disco mais recente do 
rapper americano Kanye 
West. “O pilar é a música 
popular, varia desde Marília 
Mendonça a Bjork, de Jus-

tin Bieber a Caetano Veloso. 
Música é música e, para a 
gente, não existe esse ne-
gócio de limitações, a gente 
bebe de todas as fontes”. So-
bre o show, o mineiro adian-
ta apenas que o repertório 
terá quatro versões de músi-
cas nacionais, mas manteve 
o mistério.

A Maglore, que se apre-
senta nesta sábado, é forma-
da por Teago Oliveira (voz 
e guitarra), Lelo Brandão 
(guitarra, sintetizadores e 
vocais), Felipe Dieder (bate-
ria) e Lucas Gonçalves (bai-
xo e vocais).

Também em uma turnê 
pelo Nordeste, Teago está an-
sioso para encontrar com o 
público. “Faz tempo que não 
passamos por essas cidades. 
Adoramos tocar no Nordeste, 
sempre”, conta o vocalista.

Gluetrip e Chico César 
são dois dos nomes paraiba-
nos referências para o gru-
po, que ouve bastante mú-
sica brasileira e estrangeira. 
De acordo com Lelo, “não 
nos limitamos a um som”. O 
grupo teve, neste ano, uma 
canção regravada por dois 
grandes nomes femininos 
da música nacional. ‘Motor’, 
do seu primeiro disco, ‘Ve-
roz’, podem ser encontradas 
também nas vozes de Gal 
Costa e Pitty.

A Maglore esteve no 
Rock in Rio deste ano e já 
se apresentou em João Pes-
soa algumas vezes. Segundo 
Teago, “sempre foi maravi-
lhoso”. O grupo, que conta 
ser bem recebido em todas 
as passagens pela cidade, 
espera retribuir a simpatia 
do público. “A galera é mui-

to legal conosco”, diz Teago, 
animado.

Ale Sater, baixista e vo-
calista do grupo paulista 
Terno Rei, que se apresenta 
domingo, revela que exis-
tem, para ele, grandes refe-
rências da música paraiba-
na. “Há uma influência forte 
de Zé Ramalho, que eu acho 
um grande compositor, Elba 
Ramalho e Chico César, de 
quem já toquei muitas mú-
sicas em luaus e shows”. O 
Terno Rei, além de Ale Sater, 
é formado por Bruno Rodri-
gues (guitarra), Greg Vinha 
(guitarra) e Luis Cardoso 
(bateria).

Com um álbum lan-
çado em 2019, Violeta, a 
banda teve referências de 
sons menos analógicos e de 
grupos como Porches, Ariel 
Pink e Land of Talk. O Terno 

Rei também procurou ex-
perimentar integrar novos 
instrumentos no novo tra-
balho, como sintetizadores, 
violões, pianos e violinos. 
“Tivemos o cuidado de esco-
lher bem os timbres”, conta 
Ale.

Para o repertório no 
festival, o vocalista explica 
que o álbum Violeta será o 
mais explorado, mas que o 
grupo também poderá tocar 
canções de trabalhos ante-
riores. “No show de Campi-
na Grande (realizado no dia 
17) aconteceu a surpresa de 
tocar uma releitura Eu amo 
você, de Tim Maia, que ficou 
bem legal. Talvez a gente 
repita essa releitura no Mi-
ragem”. Em mais uma turnê 
pelo Nordeste, o grupo está 
animado para conversar 
com o público. 

A banda mineira Rosa Neon toca hoje, em sua primeira passagem pelo Nordeste; fãs de Gluetrip e Chico César, Maglore está de volta a JP e toca amanhã; no domingo, é a vez do Terno Rei, que tem influência de Zé Ramalho

Fotos: Divulgação



AnimaCentro

Preciso falar um pouco com vocês sobre a jor-
nalista Lena Guimarães. Uma necessidade que é his-
tórica porque nesse falar reside um testemunho su-
bliminar sobre rigores dos tempos convulsionados 
da redemocratização brasileira que a nossa geração 
vivenciou.

Das turbulências, aspirações democráticas e 
republicanas, além das reconfigurações ideológicas 
que se espraiaram entre nós, do final do governo 
Geisel à morte impactante de Tancredo Neves, Lena 
extraiu régua e compasso para estruturar sua cons-
ciência da importância do jornalismo.

Jornalismo tanto como espaço de realização 
pessoal e coletiva no sentido da refundação e conso-
lidação das liberdades públicas no Brasil, como tem-
po de realização interior, subjetiva, na estruturação 
da autoconsciência de um mulher frente às circuns-
tâncias adversas do nosso tempo. 

Com o requintado instrumental da sua percep-
ção do fato político transformador e da notícia re-
levante e interessante, que lhe deu (p)rumo numa 
trajetória de sucesso em meio a obstáculos por ela 
chutados com vigor de atleta olímpica, ela se firmou 
paradigma da ascensão feminina no jornalismo nor-
destino. Antes dela, editando jornal impresso no Es-
tado, só houve Maria José Limeira. Pioneiras. 

Sou testemunha dessa história de vida. Acom-
panhei de perto sua trajetória desde 1979. Quarenta 
anos de observação admirada, muitos anos de inte-
ração cotidiana. 

Juntos, aqui em A União no início dos anos 1980, 
e noutras redações em outros tempos, dividimos cer-
tezas e dúvidas, dissentimos, concordamos, fomos 
raios e trovões uma para o outro, em verso e prosa 
e vice-versa. Mas sempre decidimos, ela minha líder, 
ou em processos sob a minha coordenação, como in-
formar da melhor forma possível a uma comunidade 
digna dos nossos maiores e melhores esforços.  

Em nossa pauta, a presença desafiadora de Dom 
José Maria Pires, Dom Hélder Câmara, Dom Marce-
lo... a cena conflagrada da sociedade civil nas ruas, 
o fim da censura à imprensa, greve de professores 
e de bancários, Alagamar e Piacas, os operários do 
Grande ABC, o Grupo da Várzea, a criação da CUT, o 
retorno dos exilados, a campanha pelas diretas, Luiz 
Carlos Prestes na Associação Paraibana de Impren-
sa... A pauta política de Lena, a nova agenda local, es-
tadual e nacional. 

Como a maior parte da opinião pública paraiba-
na foi informada, Lena Guimarães morreu esta se-
mana aos 62 anos. Venceu a etapa da materialidade 
do ser na rinha histórica. É agora, para uns, uma pro-
jeção cósmica da leveza do espírito na roda do car-
ma; para muitos, do pó ao pó, aguarda o momento de 
se instalar de vez “na casa do Pai”, a casa de muitas 
moradas. 

Ela atuava nos últimos tempos como produtora 
de conteúdos do Sistema Correio de Comunicação, 
colunista de política do jornal impresso e do portal 
na Internet, debatedora na televisão, estrategista 
para jornadas de marketing comercial e político do 
grupo onde exerceu cargos de direção.

Conquistou, atuando na imprensa local e tam-
bém em órgãos nacionais, “Folha”, “JB”,  com a força 
do seu talento inquestionável, o respeito de quem 
com ela compartilhou o dia-a-dia profissional. Foi 
querida e temida, foi irascível e explosiva, sempre 
respeitada. Era sentimental, espiritualizada, sensí-
vel à dor humana, gostava de gostar de pessoas. 

Da colina da memória de onde a observo, atra-
vés da janela da emoção que a morte nos abre, recor-
do que a música da vida para ela atendia ao diapasão 
da autenticidade. Sua atitude diante dos fatos que 
realmente importavam, relacionados à profissão ou 
à vida pessoal, tinha sempre a densidade da urgên-
cia, o rito da ponderação e a pacificação da certeza. 

Acredito que seria o fundamento de sua identi-
dade existencial a insubmissão, um dever-ser sujeito 
de realidade, a protagonista avançada, contra a pen-
ca dos confinamentos simbólicos que comprimem a 
pessoa. 

Aqueles confinamentos que tentam suprimir 
a legitimidade do feminino enquanto força-matriz 
corresponsável pela sociabilidade plena, supres-
são para a exploração, e que arrastam a mulher ao 
pântano do conformismo e da alienação frente aos 
mecanismos de participação da construção do real 
possível. 

A sua atenção e compreensão de especialista 
frente aos componentes histórico-sociais, sensíveis 
e emocionais dos fatos da vida levaram Lena ao des-
taque em que se encontra em nossa memória, alguém 
que realmente contribuiu para ampliar a esfera qua-
litativa da vida em que viveu. Com ela, ficamos mais 
fortes. Sem ela, cultivaremos com flores e saudades, 
em nome da grande companheira, o caminho que 
leva à força de viver.  

Lena

em destaque
Memória
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Fim de tarde do Hotel Globo 
terá hoje Oliveira de Panelas

A cultura popular nordestina vai to-
mar conta da programação do Pôr do Sol 
do Hotel Globo nesta sexta-feira com o 
cantor, compositor e repentista Oliveira 
de Panelas. O evento, gratuito, faz parte do 
AnimaCentro, promovido pela Prefeitura 
de João Pessoa.

Considerado um renovador da canto-
ria, pelos temas abordados e pela técnica 
usada na lapidação de seus versos, Olivei-
ra de Panelas traz para o Hotel Globo um 
show cheio de canções, repentes e decla-
mações. O artista receberá convidados, 
como o músico Rodolfo Lopes e a atriz 
Eulina Barbosa e apresentará clássicos de 
sua carreira e novas composições.

Pernambucano do município de Pa-
nelas, fez seus primeiros versos aos 8 anos 
de idade. Aos 12 anos, se tornou profis-
sional, passando a viajar pelos Estados de 
Pernambuco, Alagoas e Paraíba, acompa-
nhado por vários poetas-cantadores.  Ao 
longo de sua carreira como repentista, 
Oliveira de Panelas sempre teve o cuida-
do de mostrar sua arte de forma didática, 
demonstrando os principais gêneros, a 
origem e a cantoria no Nordeste, além de 
manter a preocupação de valorizar o cor-
del como um símbolo de resistência aos 
costumes de quem nasceu e vive na região.

O AnimaCentro é um projeto que tem 
o objetivo de incentivo à cultura, artes 
cênicas e aos artistas regionais, trazendo 
espetáculos de dança, teatro, música e ex-
posições. 

Aberto para o público de todas as 
idades, com atrações gratuitas, a iniciativa 
une revitalização e traz ocupação ao Cen-
tro da Capital, dando destaque ao Centro 
Histórico. 

Além do Hotel Globo, o projeto acon-
tece no Parque da Lagoa, Praça da Inde-
pendência, Praça Rio Branco, Pavilhão do 
Chá, Centro Cultural Casa da Pólvora, Villa 
Sanhauá, Galeria Casarão 34 e Novo Par-
que da Bica.

Editoração: Ada Carina

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

ServiçoServiço

Edição: André Cananéa

Em cartaz

ESTREIAS DA SEMANA

A Tabacaria (Der Trafikant. Alemanha/Áustria. Dir.: Nikolaus Leytner. Dra-
ma. 16 anos). Franz, um rapaz de 17 anos, chega a Viena para trabalhar como 
aprendiz em uma tabacaria e ali conhece Sigmund Freud, um cliente frequente. 
Com o passar do tempo, os dois desenvolvem uma amizade única. A tensão po-
lítica e social aumenta dramaticamente na Áustria, piorando com a chegada dos 
nazistas à capital. Franz, Sigmund e Anezka, por quem Franz é apaixonado, 
se perdem no meio do caos da cidade e cada um terá uma decisão difícil para 
tomar: ficar ou fugir de Viena?. Manaíra 8 (leg): 14h30 (sáb. e dom.), 19h30 
(qui., sex., seg., ter., qua.). 

A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 1950. Eurídi-
ce, 18, e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, uma, em se tornar uma 
pianista profissional; a outra, encontrar o amor verdadeiro. As duas são separadas pelo 
pai e forçadas a viver distantes. Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos seus destinos, 
enquanto lutam para se reencontrar. Filme escolhido para representar o Brasil no Oscar. 
Manaíra 11 VIP: 14h45, 18h, 21h10. 

Bixa Travesty (Brasil. Dir.: Claudia Priscilla, Kiko Goifman. Documentário. 18 Anos). 
O corpo político de Linn da Quebrada, cantora transexual negra, é a força motriz do do-
cumentário, que captura a sua esfera pública e privada, ambas marcadas não só por sua 
presença de palco inusitada, mas também por sua incessante luta pela desconstrução de 
esteriótipos de gênero, classe e raça. Cine Bangüê: Qui (21/11): 21h; Dom (27/11), 
20h30; Qua (30/11), 18h. Manaíra 8: 22h20.

Mais Que Vencedores (Overcomer. EUA. Dir.: Alex Kendricks. Drama. 10 Anos). 
Treinador de basquete se oferece para treinar um problemático adolescente, em uma 
jornada de amizade e aprendizado. Manaíra 1 (dub): 19h, 21h30; Manaíra 4 
(dub): 15h*, 17h45*, 20h30* (* exceto seg.).

Medo Profundo - O Segundo Ataque (47 Meters Down: Uncaged. Reino 
Unido/EUA. Dir.: Johannes Roberts. Suspense. 14 anos). Ao mergulharem nas ruínas 
de uma antiga civilização, quatro adolescentes acabam presas, debaixo d’água, em um 
claustrofóbico labirinto, rondadas por uma espécie mortal de tubarão. MAG 1 (dub): 
14h, 19h20; MAG 1 (leg): 21h30. Mangabeira 5 (dub): 13h45 (sáb. e dom.), 18h, 
20h, 22h. 

Midway - Batalha em Alto Mar (Midway . China/EUA. Dir.: Roland Emmeri-
ch. Ação/História. 14 anos.). A verdadeira história por trás da batalha mais importante 
da Guerra do Pacífico, que foi crucial para a vitória dos Aliados na 2ª Guerra Mundial. 
Um relato de amizade, sacríficio e coragem dos homens que, contra todas as previsões, 
triunfaram diante de um poderoso adversário: a força naval japonesa. Refilmagem de 
‘A Batalha de Midway’ (1976). MAG 2 (dub): 15h; MAG 2(leg): 20h30. Manaíra 
3 (dub): 13h30 (sáb. e dom.); Manaíra 3 (leg): 16h, 18h20, 20h50. Tambiá 4 
(dub): 15h30, 18h10, 20h50.

O Reino Gelado - Terra dos Espelhos (Snezhnaya koroleva. Zazerkale. Rússia. 
Dir.: Robert Lence, Aleksey Tsitsilin. Animação. Livre). Um poderoso rei quase perdeu sua 
família por causa das ações maléficas da Rainha da Neve. Ele encontra uma maneira de 
banir toda a magia do mundo - todos aqueles que possuem poderes mágicos agora estão 
presos da “Terra dos Espelhos”. A única pessoa que pode impedi-lo e manter o conto de 
fadas em nosso mundo é Gerda, já que o seu maior poder não é sua fé na bondade e 
amizade. Manaíra 2 (dub): 13h10 (sáb. e dom.), 15h45. Mangabeira 2 (dub): 
14h, 16h15. Tambiá 1 (dub): 15h, 16h50, 18h40.

Um Dia de Chuva em Nova York (A Rainy Day in New York. EUA. Dir.: Woody 
Allen. Comédia romântica. 14 anos).  Um jovem casal desembarca em Nova York para 

passar o fim de semana e lá se depara com um mau tempo e uma série de infortuitos. 
Manaíra 10 VIP (leg): 14h20, 16h45, 19h10, 21h45. 

CONTINUAÇÃO

As Panteras (Charlie’s Angel. EUA. Dir.: Elizabeth Banks. Ação. 14 Anos). Quando 
um jovem engenheiro de sistemas soa o alarme a respeito de uma perigosa tecnologia, 
as Panteras são chamadas à ação e colocam suas vidas em risco para proteger a todos. 
Novo reboot inspirado na série de 1976. MAG 2 (leg): 18h. Manaíra 2 (dub): 21h; 
Manaíra 2 (leg): 18h30; Mangabeira 5 (dub): 18h30, 21h15. Tambiá 2 (dub): 
14h10, 16h25, 18h40, 20h55.

Azougue Nazaré (Brasil. Dir.: Tiago Melo. Drama. 14 anos). Em uma casa isolada 
em um imenso canaval, moram o casal Catita e Irmã Darlene. Catita esconde que par-
ticipa do Maracatu. Darlene é fiel da igreja do Pastor Barachinha, um antigo mestre de 
maracatu convertido à religião evangélica, que se vê na missão de expulsar o demônio 
do Maracatu, evangelizando toda a cidade. Em meio ao canavial, um Pai de Santo prati-
ca um ritual religioso com cinco caboclos de lança. Os caboclos ganham poderes, incorpo-
ram entidades e desaparecem. A cidade de Nazaré da Mata testemunha acontecimentos 
misteriosos.  Cine Bangüê: Dom (24/11): 16h; Dom (01/12), 16h.

A Família Addams (Addams Family. EUA. Dir.: Greg Tiernan, Conrad Vernon. 
Animação. Livre). A Família Addams está de volta às telonas na primeira animação de 
comédia sobre o clã mais excêntrico do pedaço. Engraçada, estranha e completamente 
icônica, a Família Addams redefine o que significa ser um bom vizinho. Manaíra 4 
(dub): 13h20* (sáb. e dom.), 15h20, 17h15. Mangabeira 3 (dub): 13h30 (sáb. e 
dom.), 15h30*, 17h30* (exceto seg.). Tambiá 3 (dub): 14h20, 16h10. 

Ambiente Familiar (Brasil. Dir.: Torquato Joel. Drama. 12 anos). A vida fez com 
que Alex (Alex Oliveira), Fagner (Fagner Costa) e Diógenes (Diógenes Duque) vives-
sem situações que fizeram com que eles se unissem, como uma família. Nesta produção 
paraibana, passado e presente se misturam para mostrar como cada um lidou com as 
adversidades da vida. Cine Bangüê: Ter (26/11): 19h; Qua (04/12), 20h30 (última 
sessão).

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, 
Faroeste, Suspense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão 
de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos 
inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas como se 
defender de um inimigo desconhecido e implacável? Cine Bangüe: Sáb (23/11): 15h; 
Seg (25/11), 19h; Sáb (30/11), 15h.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck (Joaquin 
Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos e, toda semana, precisa 
comparecer a uma agente social, devido aos seus conhecidos problemas mentais. Após 
ser demitido, Fleck reage mal à gozação de três homens em pleno metrô e os mata. Os 
assassinatos iniciam um movimento popular contra a elite de Gotham City, da queal Tho-
mas Wayne (Brett Cullen) é seu maior representante. Manaíra 4 (leg): 19h20, 22h10.

Doutor Sono (Doctor Sleep. EUA. Dir.: Mike Flanagan. Terror. 16 Anos). Ainda extre-
mamente marcado pelo trauma que sofreu quando criança no Hotel Overlook, há 40 
anos, Dan Torrance lutou para encontrar alguma paz. O que acaba quando ele encontra 
Abra, uma adolescente corajosa com um dom extra-sensorial, conhecido como “Brilho”. 
Continuação de O Iluminado (1980). Manaíra 5 (leg): 21h20.

Dora e a Cidade Perdida (Dora and the Lost City of Gold. EUA. Dir.: James Bobin. 
Aventura. 10 Anos). As aventuras de Dora junto com o seu macaco Botas e a sua mochi-
la falante. Os anos se passaram e novas responsabilidades surgiram na vida de Dora. 

Live action inspirado na animação Dora, A Aventureira. MAG 4 (dub): 17h15, 19h30, 
21h45. Manaíra 8 (dub): 14h30 (exceto sáb. e dom.), 17h (exceto sáb), 19h30 (exceto 
sáb). Mangabeira 5 (dub): 15h45. Tambiá 6 (dub): 14h15, 18h30.

Diz a Ela Que Me Viu Chorar (Brasil. Dir.: Maíra Bühler. Documentário. 16 anos). 
O cotidiano de moradores de um hotel no centro de São Paulo, que participam de um 
programa municipal prestes a ser extinto, de redução de danos causados pelo uso abu-
sivo de crack.  Cine Bangüê: Sáb(23/11): 18h; Qui(28/11), 19h; Seg(02/12), 19h.

Ford vs Ferrari (Ford v. Ferrari. EUA. Dir.: James Mangold. Drama. 12 Anos). O 
designer de carros americano Carroll Shelby (Matt Damon) e o motorista Ken Miles 
(Christian Bale) lutam contra a interferência corporativa, as leis da física e seus próprios 
demônios pessoais para construir um carro de corrida revolucionário para a Ford e desa-
fiar a Ferrari nas 24 horas de Le Mans em 1966. MAG 1 (leg): 16h15; MAG 2 (dub): 
14h. Manaíra 6 (leg): 20h40. 

Invasão ao Serviço Secreto (Angel has fallen. EUA. Dir.: Ric Roman Waugh. Ação. 
14 Anos). Mike Banning (Gerard Butler) é acusado de tentar matar o presidente (Morgan 
Freeman) e deve fugir da sua própria agência e do FBI enquanto tenta descobrir a verdade 
por trás do atentado. Sequência de ‘Invasão a Casa Branca’ (2013) e ‘Invasão a Londres’ 
(2016). Manaíra 1 (leg): 13h40 (sáb. e dom.), 16h15; Manaíra 7 (dub): 15h, 17h45, 
20h15; Mangabeira 3 (dub): 22h15 (exceto seg.). Tambiá 3 (dub): 18h, 20h45.

Os Parças 2 (Brasil. Dir.: Cris D’Amato. Comédia. 12 Anos). Toinho (Tom Cavalcan-
te), Ray Van (Whindersson Nunes) e Pilôra (Tirulipa), três dos nossos Parças, gastam 
à larga num hotel de luxo. Tudo parece ir muito bem, mas a visita de Romeu (Bruno 
de Luca) muda as coisas, e os Parças precisam fazer funcionar uma decadente colônia 
de férias para adolescentes para conseguir dinheiro. MAG 1: 14h, 21h45; MAG 4: 
17h15, 19h30, 21h45. Manaíra 5: 14h10, 16h30, 18h45; Manaíra 9 Macro XE: 
13h (sáb. e dom.), 15h10, 17h30, 19h45, 22h. Mangabeira 1: 14h30, 16h45, 19h, 
21h30. Tambiá 5: 14h40, 16h40, 18h40, 20h40.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim Røn-
ning. Aventura, Fantasia. 10 anos). Nesta sequência do sucesso de 2014, Malévola e 
sua afilhada, Aurora, começam a questionar os complexos laços familiares que as 
prendem à medida que são puxadas em direções diferentes por casamentos, aliados 
inesperados e novas forças sombrias em jogo. O iminente casamento de Aurora com o 
príncipe Phillip é motivo de comemoração no reino de Ulstead e no reino dos Moors, 
pois o casamento servirá para unir fadas e humanos. Quando um encontro inespe-
rado introduz uma nova e poderosa aliança, Malévola e Aurora são separadas para 
lados opostos em uma Grande Guerra, testando sua lealdade e fazendo com que elas 
questionem se podem ser verdadeiramente familiares. Manaíra 6 (dub): 12h45 
(sáb e dom), 15h30, 18h10. Mangabeira 3 (dub): 19h45 (exceto seg.). Tambiá 
6 (dub): 16h15, 20h30.

O Exterminador do Futuro - Destino Sombrio (Terminator: Dark Fate. EUA, 
China. Dir.: Tim Miller. Ação/Ficção Científica. 14 Anos). Sarah Connor está de volta. Ela e 
um ciborgue híbrido humano devem proteger uma garotinha de um novo Exterminador, 
que vem do futuro para exterminá-la. Tambiá 1 (dub): 20h30.

Papicha (Papicha. Argélia, França, Bélgica, Qatar. Dir.: Mounia Meddour. Drama. 16 
anos). Argélia, anos 1990. Nedjma, uma estudante de 18 anos apaixonada por design 
de moda, se recusa a deixar que os trágicos acontecimentos da Guerra Civil da Argélia 
a impeçam de experimentar uma vida normal e sair à noite com sua amiga Wassila. À 
medida que o clima social se torna mais conservador, ela rejeita as novas proibições im-
postas pelos radicais e decide lutar por sua liberdade e independência apresentando um 
desfile de moda. Indicado da Argelia ao Oscar de Filme Internacional. Cine Bangüê: 
Qui (21/11): 19h; Dom(24/11), 18h; Ter(03/12), 19h.

SERVIÇO 
n Evento: AnimaCentro 
apresenta Oliveira de 
Panelas
n Data: Hoje
n Horário: 16h30
n Local: Hotel Globo
n Endereço: Largo de 
São Frei Pedro Gonçal-
ves, Varadouro, João 
Pessoa
n Gratuito

Ao pôr do sol: ícone da cantoria, Oliveira de Panelas apresenta suas rimas a partir das 16h30

Foto: Reprodução/Facebook
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Recanto de autores e intelectuais, Livraria do Luiz é celebrada com Medalha do Mérito Literário José Lins do Rêgo

“Recebemos esta home-
nagem com grande alegria, 
pois essa medalha é a mais 
alta comenda literária do 
Estado e que vem coroar o 
trabalho iniciado pelo sau-
doso senhor Luiz Carvalho, 
que durante toda sua traje-
tória, através de sua livraria, 
sempre se preocupou em di-
fundir a cultura paraibana”. 
Foi o que confessou para o 
jornal A União Ricardo Pi-
nheiro, proprietário da Li-
vraria do Luiz, referindo-se 
à Medalha do Mérito Lite-
rário José Lins do Rego que 
a Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB) concederá 
ao estabelecimento funda-
do por seu pai Luiz Carvalho 

da Costa em 1972, durante 
Sessão Solene que aconte-
ce nesta sexta-feira, a partir 
das 9h30, no Plenário Depu-
tado José Mariz. 

A proposição é de auto-
ria do deputado João Bosco 
Carneiro Júnior (Cidadania), 
em reconhecimento aos “re-
levantes serviços prestados 
ao culturalismo empreen-
dido em prol da sociedade 
paraibana” pela livraria, 
que tem sido um espaço de 
resistência cultural em João 
Pessoa, completa 47 anos 
de fundação em 2019 e é a 
mais antiga em atividade na 
Paraíba. 

A propósito, esta será a 
segunda vez que a Livraria 
do Luiz, instalada na Gale-
ria Augusto dos Anjos, nº 
88, Praça 1817, no Centro 

da capital, receberá tributo 
da ALPB. “É também com 
grande orgulho que estamos 
voltando aquela Casa Legis-
lativa para mais uma home-
nagem, pois em 2004 o pró-
prio Luiz recebeu a Medalha 
Augusto dos Anjos pelos ser-
viços prestados a nossa cul-
tura e que teve a proposição 
do deputado Lindolfo Pires. 
Estes reconhecimentos só 
vêm a confirmar que pro-
mover nossa cultura sempre 
valerá a pena”, disse Ricardo 
Pinheiro, que, como herdei-
ro, assumiu o empreendi-
mento quando o fundador e 
proprietário, o seu pai fale-
ceu em 2008. 

“Hoje, a Livraria do 
Luiz, dentro de sua filosofia 
de divulgar a cultura regio-
nal, vem sempre inovando 

no sentido de disseminar o 
hábito da leitura em nosso 
Estado, fazendo desta casa 
de cultura um espaço indis-
pensável para a promoção 
das atividades culturais pa-
raibanas”, garantiu, ainda, 
Ricardo Pinheiro. 

Ele disse que um exem-
plo dessa ação tem sido os 
frequentes encontros de es-
critores, intelectuais e jorna-
listas para participarem de 
lançamentos de livros ao sá-
bados pela manhã na livra-
ria, oportunidades em que 
aproveitam para conversar 
sobre literatura e outros te-
mas. 

Desde que assumiu a 
administração da Livraria 
do Luiz, Ricardo Pinheiro 
confessou que tem segui-
do o mesmo ideal que seu 

pai propôs quando fundou 
o empreendimento: “O de 
cumprir a tradição de man-
ter viva a memória deste 
espaço tão valioso para a 
cultura paraibana”, disse ele, 
ressaltando que a livraria foi 
a pioneira na introdução do 
livro técnico científico no Es-
tado da Paraíba. 

“Isso foi, ao longo do 
tempo, de fundamental im-
portância na formação de 
grande parte de nossa in-
telectualidade, contribuin-
do de forma direta, através 
da comercialização do seu 
acervo para a formação de 
diversos profissionais em 
suas determinadas áreas”, 
acrescentou. 

“A Livraria do Luiz, 
como é conhecida pelo 
nome do seu fundador, sem-

pre teve, ao longo dos anos, 
a preocupação de divulgar, 
apoiar e difundir a cultura 
regional paraibana, seja com 
a comercialização das obras 
de nossos autores como 
também promovendo lan-
çamentos de livros, debates, 
feiras literárias e outras ma-
nifestações culturais”, garan-
tiu Ricardo Pinheiro. 

Luiz Carvalho da Costa, 
natural de Caiçara, fundou 
a Livraria do Luiz na capital 
paraibana em julho de 1972. 
A princípio, a empresa fun-
cionou em uma pequena sala 
instalada nas dependências 
da Galeria Caixas, situada 
na Rua Duque de Caxias, no 
Centro da cidade. Em 1979, 
a livraria foi transferida para 
a Galeria Augusto dos Anjos, 
onde funciona até hoje.   

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

ALPB reconhece importância 
de livraria para cultura da PB

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Forró na Sala de Concerto

Genival Lacerda no embalo da Sanfônica

Formada em João Pes-
soa, em 2010, a partir do 
alinhamento de diversos 
acordeons, a Orquestra San-
fônica Balaio Nordeste re-
cebe, nesta sexta-feira, um 
convidado pra lá de especial: 
o forrozeiro Genival Lacer-
da, um ícone da música nor-
destina. Ele sobe ao palco 
da orquestra acompanhado 
pelo filho, João, campinense 
como o pai, para apresenta-
rem alguns dos maiores clás-
sicos do cantor e compositor 
paraibano. A apresentação 
acontece a partir das 20h 
na Sala de Concerto Maestro 
José Siqueira do mesmo Es-
paço Cultural. Os ingressos 
custam entre R$ 20 e R$ 40, 
mais 1 kg de alimento. 

Esta é a segunda vez, só 
este ano, que Genival e João 
Lacerda se apresentam no 
Espaço Cultural. Em julho, 
pai e filho dividiram o palco 
da Praça do Povo com a Or-

questra Sinfônica da Paraí-
ba, em um belo tributo. Des-
ta vez, o próprio Genival será 
celebrado através de seus 
grandes sucessos. E não são 
poucos.

Em entrevista para o 
jornal A União, publicada 
na capa do 2º Caderno do 
último domingo, a respeito 
da apresentação desta sexta, 
ele enumerou mais de uma 
dezena de hits que integram 
a memória afetiva do povo 
brasileiro, entre eles ‘Radi-
nho de pilha’ (1999), ‘Rock 
do jegue (De quem é esse 
jegue?)’, de 1979, ‘Galeguim 
do zoi azu’ (1988), ‘Caldi-
nho de mocotó’ (1985), ‘Fio 
dental’ (1987) e ‘Mate o véio’ 
(1999) e a que ele considera 
a música que melhor repre-
senta sua longeva carreira: 
‘Severina xique-xique’, par-
ceria dele com o conterrâ-
neo João Gonçalves, que ain-
da vive em Campina Grande. 

Além do legado do Rei 
da Munganga, o público po-
derá conhecer o trabalho de 

SERVIÇO 
n Show: Orquestra 
Sanfônica Balaio Nordeste 
encontra Genival Lacerda 
e João Lacerda
n Data: Hoje
n Hora: 20h
n Local: Espaço Cultural 
José Lins do Rego
n Endereço: R. Abdias 
Gomes de Almeida, 800, 
Tambauzinho, João Pessoa
n Ingressos: R$ 20 
(meia) + 1 kg de alimento; 
R$ 40 (inteira) + 1 kg de 
alimento.
n Classificação 
Indicativa: Livre

preservação da música po-
pular brasileira nordestina 
– em especial o xote, o forró, 
o baião e o xaxado - desen-
volvida pela orquestra san-
fônica. “É maravilhoso poder 
tocar com essas orquestras, 
porque é uma experiência 
ótima tocar o erudito com 

o popular, pois a música dá 
prazer. Enquanto estivermos 
agradando vamos aceitando 
esses convites para apresen-
tações”, declarou Genival La-
cerda, resumindo os encon-
tros tanto com a Sinfônica, 
em julho, quanto a Sanfôni-
ca, nesta sexta.

Genival Lacerda revisita sucessos acompanhado pela Balaio Nordeste 

Ricardo Pinheiro, que assumiu o estabelecimento em 2008, segue o legado deixado pelo pai: a preocupação de divulgar, apoiar e difundir a cultura regional paraibana a partir da livraria fundada em 1972 no coração de João Pessoa

Foto: Marcos Russo

André Cananéa
andrecananea2@gmail.com

Fotos: divulgação/arquivo
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No Senado
Com duas propostas diferentes tramitando no Congresso sobre 
prisão em segunda instância, senadores e deputados se reuniram 
na manhã de ontem com o presidente do Senado.  Página 14
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Número ainda pode aumentar depois das duas últimas audiências públicas marcadas para a próxima semana

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Chico José 
chicodocrato@gmail.com

Orçamento para 2020 já
tem mais de 450 emendas

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

O novo prazo para apre-
sentação continua aberto até o 
dia 27, quarta-feira da próxima 
semana, mas a relatoria já somou 
ontem mais de 450 emendas de 
parlamentares ao Orçamento 
2020, quantidade que pode au-
mentar depois das duas últimas 
audiências públicas marcadas 
para a próxima semana.

A informação é do relator 
do Orçamento, deputado Tião 
Gomes (Avante) ao lembrar que 
uma das audiências restantes é 
a que vai tratar de Infraestrutu-
ra e a outra é sobre Educação. 
Infraestrutura já está agendada 
para terça-feira, mas Educação, 
que já deveria ter acontecido esta 
semana, foi adiada e continua 
sem data marcada.

Tião Gomes explicou que a 
proximidade entre as duas últi-
mas audiências e o final do prazo 
para apresentação de emendas 

não prejudicam os trabalhos dos 
deputados porque, depois do fi-
nal do prazo, eles continuarão 
em condições de encaminhar 
outras emendas. “A diferença é 
que, ao invés de fazerem isso di-
retamente junto à Comissão, o 
Regimento permite que o façam 
através de mim como relator”, 
explicou Tião.

Ele acrescentou que as 
emendas parlamentares são nor-
malmente no valor de R$ 3,6 mi-
lhões por deputado, podendo ele 
distribuí-las por municípios ou 
regiões especificando as obras e 
os benefícios que elas represen-
tam para a população. 

O relator destacou que o 
caráter dessas emendas con-
tinua nos mesmos moldes dos 
anos anteriores, como emendas 
parlamentares, tendo em vista 
que o caráter de impositivas fi-
cou adiado para o Orçamento de 
2021. “Realmente começamos o 
ano defendendo as impositivas, 
mas em face das dificuldades 

econômicas, houve um acordo 
entre o presidente da Assembleia 
Adriano Galdino e o governador 
João Azevêdo para que a aplica-
ção delas ficasse para o ano de 
2021”, disse.

Tião Gomes frisou, no en-
tanto, que as emendas aprova-
das e inseridas no orçamento 
do ano que vem terão caráter 
quase impositivo, na medida 
em que são previamente nego-
ciadas no sentido de que haja 
de fato condições de atendi-
mento e aplicação. “Ninguém 
vai perder com isso. Todos vão 
ganhar, especialmente a popu-
lação”, completou.

Crescimento para o ano chegará a 7% 

Fontes de receita

O orçamento estadual para 
2020 envolve um montante na 
ordem de R$ 12,8 bilhões e 
segundo o presidente da Comis-
são, deputado Wilson Filho(PTB), 
nesses números estão a prova 
do crescimento da Paraíba nos 
últimos anos.

“Em relação ao ano pas-
sado, disse ele, o valor global 
representa um acréscimo de 

sete por cento no orçamento”, 
revelou o deputado, ao salientar 
que esse diferencial é muito sig-
nificativo porque nos estados do 
mesmo ou de porte da Paraíba, 
as projeções se mantiveram nos 
mesmos valores do ano passado.

Sobre as audiências ocor-
ridas até agora, Wilson Filho 
disse que o novo processo de 
condução da composição da 

LOA, além de inovador, facilita a 
elaboração da peça. “Essa deci-
são de ampliar o debate dá mais 
transparência ao orçamento 
para que os deputados possam 
entender cada um dos detalhes 
do orçamento e para que a po-
pulação tenha a oportunidade 
de compreender melhor a peça 
orçamentária”, declarou.

O deputado lembrou ainda 

que outras duas audiências 
serão realizadas para debater 
Educação, Cultura, Turismo e 
Infraestrutura. “É imprescindí-
vel que os secretários mostrem 
os detalhes de seus planeja-
mentos para o próximo ano. 
Desta forma, eles nos ajudam 
no debate e permitem que a 
transparência da Casa seja 
preservada”, avaliou.

A receita  do município é composta dos im-
postos próprios da Prefeitura, que são o IPTU 
(Imposto Predial Territorial Urbano), ITBI (Imposto 
sobre Transmissão de Bens Imóveis) e ISS (Imposto 
Sobre Serviços), e as taxas de limpeza, de funcio-
namento (paga pelas empresas) e a contribuição 
da iluminação pública.

Além dessas fontes de receita, figuram as 
transferências constitucionais. Da União, a princi-
pal é o FPM (Fundo de Participação dos Municípios); 
os recursos do SUS (Sistema Único de Saúde), que 
são  transferidos diretamente ao Fundo Municipal 
de Saúde; e os recursos do Fundeb (Fundo de 
Desenvolvimento da Educação Básica),  que vão 
direto para a Secretaria Municipal de Educação.

Na esfera estadual a maior transferência 
constitucional está representada pelos recursos do 
ICMS (Imposto sobre Circulação de Mercadorias e 
Serviços). Os demais impostos  são o IPVA (Imposto 
sobre Propriedade de Veículos Automotores) e IPI 
(Imposto sobre Produtos Industrializados). A coor-
denadora de gestão explica que existem ainda, as 
receitas de capital, resultantes das transferências 
voluntárias, de convênios. “Nos últimos anos o 
município só tem firmado convênios com o gover-
no Federal”, esclareceu. A Secretaria de Educação 
recebeu o segundo maior volume de recursos da 
Prefeitura. Para 2020 serão R$ 206.325.000,00, já 
incluídos os recursos do Fundeb. A terceira maior 
dotação orçamentária vai para o IPSEM (Instituto 
de Previdência dos Servidores Municipais), na 
ordem de R$ 117 milhões.

Emendas parlamentares 
movimentam em torno 

de R$ 3,6 milhões 
por deputado

Juíza refaz  
a decisão 
sobre lei de
Wilson Filho

A juíza Flávia da Costa 
Lins Cavalcanti, titular da 1ª 
Vara da Fazenda Pública da 
Capital, reconsiderou parte 
da decisão no caso da Lei 
Estadual que dispõe sobre o 
tempo de carência de 20 mi-
nutos nos estacionamentos, 
mas precisamente no que se 
refere à competência de um 
parlamentar poder propor 
eventuais alterações.

O parlamentar autor 
do projeto foi o deputado 
estadual Wilson Filho, do 
PTB, que, juntamente com 
o presidente da Assembleia 
Adriano Galdino(PSB), 
prometeram recorrer ao 
Conselho Nacional de Jus-
tiça contra a forma como a 
magistrada havia tomado 
a decisão. Apesar de várias 
tentativas, ontem Wilson 
ilho não foi localizado para 
tratar da questão.   

A juíza, por sua vez, 
manteve o deferimento 
da liminar que impede a 
fiscalização e autuação do 
Manaíra Shopping pelo não 
cumprimento da norma, 
mas, com a nova decisão, 
deixa de determinar o en-
vio de peças dos autos ao 
Ministério Público da Pa-
raíba, como havia decidido 
anteriormente.

Ao reavaliar a questão, 
a juíza esclareceu que “ao 
parlamentar estadual assis-
te o direito de propor proje-
to de lei em matéria que lhe 
aprouver, mesmo entenden-
do, neste particular aspecto, 
pela inconstitucionalidade 
da propositura e, ainda, pela 
imprudência em apresentar, 
em nome próprio, projeto 
de lei que sabe ser, por reite-
radas decisões, inclusive do 
STF, inconstitucional”.

Na decisão, a magis-
trada esclarece que a re-
consideração é somente 
no que tange à determina-
ção de remessa de peças 
ao Ministério Público, eis 
que o parlamentar, autor 
da lei, agiu, mesmo que 
equivocadamente, no seu 
direito institucional e pes-
soal de representar o povo 
paraibano. “Isto posto, de-
termino que seja descon-
siderada a determinação 
de remessa de peças ao Mi-
nistério Público, mantendo 
as demais determinações 
contidas na decisão profe-
rida”, assinalou.

Na última terça-feira 
(19), a juíza Flávia da Cos-
ta deferiu pedido de tutela 
cautelar antecipada a fim de 
impedir que os órgãos de 
Defesa do Consumidor do 
Estado e dos Municípios de 
Cabedelo e de João Pessoa 
autuem o Manaíra Shopping 
em caso de descumprimen-
to da lei estadual. Os auto-
res da ação (Condomínio 
Manaíra Shopping e Portal 
Administradora de Bens 
Ltda.) argumentaram que 
a lei está eivada de incons-
titucionalidade.

Câmara Municipal

Campina conclui hoje audiências da LOA

A Câmara Municipal 
de Campina Grande con-
clui nesta sexta-feira, o ci-
clo de audiências públicas, 
que antecede a votação pelo 
plenário da Casa, da Lei Or-
çamentária Anual (LOA). A 
LOA fixa receita e a despesa 
do município para 2020. E 
pela primeira vez, o Orça-
mento da Prefeitura campi-
nense ultrapassa a casa de 
R$ 1 bilhão. A votação do 
Orçamento está prevista 
para o dia 19 de dezembro, 
véspera do encerramento 
das atividades do Legisla-
tivo municipal.

Na tarde de quarta-
feira, ocorreu a terceira 
audiência pública para 
discutir a LOA 2020. O ci-
clo de audiências começou 
no dia 18. As audiências 
para debate do Projeto de 
Lei Orçamentária enviado 
pelo Poder Executivo  são 
conduzidas pela Comissão 
de Finanças, Orçamento e 
Fiscalização e Controle da 
Câmara Municipal. A comis-
são é presidida pelo verea-
dor Marinaldo Cardoso. Os 
vereadores João Dantas 

e Bruno Faustino atuam 
como relator e membro ti-
tular da comissão.

Durante as audiências 
públicas, que se encerram 
nesta sexta, 22, estão sendo 
discutidas as ações, metas 
e programas. Esses itens 
foram apresentados pelos 
secretários de Ciência e 
Tecnologia, Obras,  Plane-
jamento, Agricultura, Supe-
rintendência de Trânsito e 
Transportes Públicos, e pelo 
titular do Procon. Os titula-
res da Educação e da Saúde 
também participaram do 
processo de discussão das 
metas a serem executadas 
em 2020 pela administração 
municipal. 

Delegados do Orçamen-
to Participativo; presidentes 
de sociedades de amigos de 
bairros; sindicalistas, direto-
res de associações e lideran-
ças comunitárias, compare-
cem  ao plenário da Câmara 
Municipal, para acompanhar 
as discussões sobre o Orça-
mento da Prefeitura para o 
ano vindouro.

De acordo com o verea-
dor Marinaldo Cardoso, pre-
sidente da Comissão de Or-
çamento, as discussões são 
um importante instrumento 

democrático. "A participação 
dos secretários municipais 
nas audiências promovidas 
pela Câmara superaram 
nossas expectativas, assim 
como também, o interesse 
das pessoas em entender 
como funciona a execução 
do Orçamento Municipal", 
disse o parlamentar.

Fontes de Receita  
Orçamento da Prefei-

tura de Campina Grande 
ultrapassa a casa de R$  1 
bilhão. Para o exercício de 
2020, o Projeto de Lei Orça-
mentária que estima a recei-
ta e a despesa do município, 
prevê R$ 1.039. 802.000,00. 
De acordo com o projeto, a 
maior fatia do bolo de re-
cursos orçamentários, vai 
para a Secretaria e Fundo 
Municipal de Saúde. A Se-
cretaria é responsável pelo 
gerenciamento dos recursos 
do FMS, que está orçado em 
R$ 292.950.000,00.

A coordenadora de Ges-
tão do município, Madale-
na Márcia Oliveira, explicou 
que o Orçamento de 2020 
registrou um aumento de 
aproximadamente 4%  com-
paração com o Orçamento 
de 2019.

Foto:  Nill Pereira

Deputado Tião Gomes (Avante) é o relator da matéria na Assembleia Legislativa
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Duas propostas tramitam nas Casas Legislativas do Congresso e os parlamentares buscam entendimento sobre o assunto 

Com duas propostas di-
ferentes tramitando no Con-
gresso sobre prisão em se-
gunda instância, senadores e 
deputados se reuniram na ma-
nhã de ontem com o presiden-
te do Senado, Davi Alcolumbre 
(DEM-AP), para tentar um en-
tendimento sobre o assunto.

No Senado, a mudan-
ça está sendo proposta por 
meio de projeto de lei (PLS 
166/2018). O texto do se-
nador Lasier Martins (Pode-
mos-RS) propõe mudança 
no Código de Processo Penal 
(CPP) para determinar que 
“ninguém poderá ser preso 
senão em flagrante delito 
ou por ordem escrita e fun-
damentada da autoridade 
judiciária competente, em 
decorrência de condenação 
criminal por órgão colegiado 
ou em virtude de prisão tem-
porária ou preventiva”.

O entendimento é que, 
por projeto de lei, a matéria 
pode ser aprovada mais fa-
cilmente no plenário, porque 
exige apenas maioria sim-
ples, enquanto uma propos-
ta de emenda à Constituição 
exige o apoio de pelo menos 
49 senadores e votação em 
dois turnos da matéria.

Ao deixarem a reunião, 
vários senadores sinalizaram 
que a tendência é avançar na 
proposta de emenda à Cons-
tituição em análise na Câma-
ra. O martelo, no entanto, só 
será batido depois de reunião 
entre os líderes do Senado e 
a presidente da CCJ, senadora 
Simone Tebet (MDB-MS).

“Não é uma questão de 
mais ou menos chance [da 

matéria avançar]. Há preocu-
pação do Congresso em dar 
uma resposta e, por parte 
dos presidentes das Casas, 
em ter uma medida efetiva, 
Logicamente, a alteração 
dentro da Constituição dá 
um suporte jurídico muito 
maior. A matéria é delicada, 
ninguém ali entrou no méri-
to, se é favorável ou contrá-
rio”, disse o senador Major 
Olímpio (PSL-SP). Ele acres-
centou que a preocupação é 
buscar o rito adequado.

Para o senador Major 
Olímpio, a ideia é fazer como 
na reforma da Previdência, ou 
seja, criar no Senado, uma co-
missão de acompanhamento 
da PEC na Câmara. Embora 
não tenha nenhum poder de 
deliberação, ele acredita que, 
dessa maneira, a proposta 
pode chegar com polêmicas 
pacificadas ao Senado.

Outro senador a sinali-
zar que a PEC está ganhando 
força foi Ranldolfe Rodrigues 
(Rede- AP). “Eu, inicialmen-
te, advogava a resolução 
através de uma alteração no 
CPP, mas também tenho con-
vicção de que nosso modelo 
legislativo, bicameral, come-
ça pela Câmara e termina no 
Senado. Já que tem o mesmo 
tema sendo tratado, inaugu-
rado na Câmara dos Depu-
tados, temos um tratamento 
dissonante saindo do Sena-
do”, avaliou .

Ainda segundo Randol-
fe, sendo PEC ou alteração 
no CPP, o importante é que 
o entendimento seja prático 
e que não seja contestado 
pelo Supremo Tribunal Fe-
deral, para que seja resolvi-
do em definitivo o tema da 
segunda instância.

Karine Melo 
Da Agência Brasil

Senado pode apoiar PEC da
prisão em segunda instância

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Líder do governo destaca segurança jurídica
Já o líder do governo no Con-

gresso, Eduardo Gomes (MDB-
TO), ressaltou que o importante 
é a segurança jurídica da norma. 
“O caminho mais difícil [ a PEC], 
com consenso, é melhor que o 
caminho mais fácil [projeto de lei] 
sem consenso. Então, acho que 
isso vai ser acordado.

Ontem, a senadora juíza Sel-
ma (Podemos – MT) apresentou, 
na Comissão de Constituição 

e Justiça (CCJ) do Senado, um 
parecer favorável à constitucio-
nalidade do projeto do senador 
Lasier Martins. Por causa de um 
pedido de vista coletiva, a votação 
da matéria foi adiada para a se-
mana que vem. Antes, porém,os 
senadores marcaram para a 
próxima terça-feira (26) uma 
audiência pública na Comissão 
para debater o tema. Entre os 
convidados estão juristas e o 

ministro da Justiça, Sergio Moro.
Também ontem, a CCJ da 

Câmara aprovou por 50 votos fa-
voráveis e 12 contrários, a admis-
sibilidade da proposta de emenda 
à Constituição, que permite a 
prisão após a condenação em 
segunda instância (PEC 199/19). 
A proposta segue agora para uma 
comissão especial e, se avançar, 
vai para o plenário da Câmara e 
depois para o Senado.

Deputados e senadores se reuniram para buscar uma alternativa jurídica mais segura, visando a aprovação da proposta da prisão em segunda instância

Foto: Folhapress

Excludente de ilicitude

Bolsonaro envia projeto à Câmara que 
isenta policiais e militares de punição

O presidente Jair Bol-
sonaro afirmou ontem ter 
enviado ao Congresso um 
projeto de lei para isentar 
de punição militares e poli-
ciais que cometerem exces-
sos durante operações de 
garantia da lei e da ordem.

O anúncio foi feito du-
rante o lançamento da Alian-
ça pelo Brasil, partido que o 
presidente quer criar e que 
tem como pilares um forte 
apelo ao discurso religioso, 
a defesa do porte de armas e 
o repúdio ao socialismo e ao 
comunismo.

O projeto é uma pro-
messa de campanha de 
Bolsonaro. No evento, o 
presidente defendeu que a 
segurança pública seja re-
forçada para acompanhar a 
recuperação da economia. 

O presidente Jair Bolso-
naro acena ao público após 
evento de lançamento do 
partido Aliança pelo Brasil     

“Não adianta alguém 
estar muito bem de vida se 

está preocupado com medo 
de sair na rua com medo 
de ladrão de celular. Ladrão 
de celular tem que ir para o 
pau”, disse.

Segundo o presidente, 
a ideia é que, nessas opera-
ções, agentes não sejam pu-
nidos por eventuais exces-
sos cometidos.

O projeto enviado pelo 
Executivo ao Congresso tra-
ta do excludente de ilicitude 
a militares em operações de 
garantia de lei e da ordem –
como as que ocorreram no 
Rio de Janeiro, em Roraima 
e no Amazonas.

As regras também 
abrangem integrantes da 
Força Nacional de Seguran-
ça Pública e membros da Po-
lícia Federal, da Polícia Ro-
doviária Federal, da Polícia 
Ferroviária Federal, policiais 
civis, militares e bombeiros, 
sempre quando estiverem 
apoiando operações de ga-
rantia da lei e da ordem.

Até 15h, a Secretaria-
Geral da Mesa da Câmara 
não havia recebido os proje-
tos – passo necessário para 

que sejam numerados e co-
mecem a tramitar na Casa.

Segundo Bolsonaro, se-
rão quatro as propostas le-
gislativas. “Vamos depender 
agora, meus parlamentares, 
deputados e senadores, de 
aprovar isso lá. Será uma 
grande guinada no combate 
à violência no Brasil. Nós te-
mos como diminuir e muito 
o número de mortes por 100 
mil habitantes no Brasil”, 
disse.

As operações de ga-
rantia da lei e da ordem são 
acionadas quando o governo 
entende que se esgotaram 
as forças tradicionais de se-
gurança pública, em “graves 
perturbações da ordem”. Os 
militares ganham poder de 
polícia até o retorno à nor-
malidade.

Segundo comunicado 
do Planalto, o projeto “defi-
ne situações em que a legíti-
ma defesa e a injusta agres-
são são presumidas, e pune 
o excesso quando o militar 
ou agente exorbite dolosa-
mente dos limites da exclu-
são de ilicitude”. 

Segundo o projeto, con-
figuram injusta agressão 
atos de terrorismo, assim 
como condutas que possam 
gerar morte ou lesão corpo-
ral, restringir a liberdade da 
vítima, mediante violência 
ou grave ameaça. Entram na 
relação ainda pessoas que 
portem ou usem ostensiva-
mente arma de fogo.

Nos casos de excesso 
doloso, será assegurada a 
persecução penal de crimes 
militares, com a possibilida-
de de prisão preventiva.

O militar ou policial 
que se enquadrar em casos 
de excludente por injusta 
agressão não poderá ser 
preso em flagrante.

A autoridade militar ou 
policial poderá instaurar o 
inquérito policial para apu-
ração dos fatos. Concluído, 
o processo será enviado à 
autoridade judiciária com-
petente, que dará vista ao 
Ministério Público. Depois 
disso, o Ministério Público 
poderá requisitar diligên-
cias adicionais ou oferecer 
denúncia.

Felipe Pontes
Da Agência Brasil

O ex-governador de Mi-
nas Gerais Fernando Pimen-
tel (PT) foi condenado pela 
Justiça Eleitoral a 10 anos e 
seis meses de prisão por trá-
fico de influência e lavagem 
de dinheiro. O político pode-
rá recorrer em liberdade.

A sentença, da juíza 
Luzia Divina de Paula Pei-
xôto, da 32ª Zona Eleitoral 
de Belo Horizonte, foi publi-
cada na edição de ontem do 
Diário de Justiça do Tribunal 
Regional Eleitoral de Minas 
Gerais (TRE-MG).

De acordo com a sen-
tença, os crimes foram co-
metidos quando Pimentel 
era ministro do Desenvol-
vimento no governo Dilma 
Rousseff, entre 2011 e 2014, 
portanto antes de ele as-
sumir o governo de Minas 
Gerais, estado que governou 
entre 2015 e 2018. Ele ten-
tou a reeleição no ano pas-
sado, mas foi derrotado.

Segundo a denúncia do 
Ministério Público Federal 
(MPF), Pimentel usou de 
seu cargo na administração 
federal para negociar doa-
ções irregulares de campa-
nha com o dono da empresa 
JHSF Incorporações.

Em troca de doações 
declaradas e não declaradas 
(caixa dois) para sua campa-
nha a governador em 2014, 
o político teria influenciado, 
junto à Secretaria de Avia-
ção Civil, a concessão de um 
aeroporto na região metro-
politana São Paulo para a 
empresa.

“Pelo contexto proba-
tório, restou confirmada a 
influência que Fernando Pi-
mentel exerceria para apro-
vação do projeto”, argumen-
tou a juíza na sentença.

O responsável por in-
termediar as negociações 
teria sido o empresário Be-
nedito Rodrigues de Olivei-
ra, conhecido como Bené. 
Ele trabalhou na campanha 
de Pimentel ao governo de 
Minas e também foi conde-
nado a 8 anos de prisão por 
tráfico de influência e lava-
gem.

Com base em depoi-
mentos de Bené, que cola-
borou com as investigações, 
e em outros elementos de 
prova, o MPF disse que fo-
ram combinados R$ 5 mi-
lhões a título de propina a 
ser paga pelo empresário 
José Auriemo Neto por meio 
de doações oficiais para a 
campanha de Pimentel e ao 
diretório do PT.

Pimentel é condenado  
a dez anos de prisão
Felipe Pontes
Da Agência Brasil
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População rechaça medidas como as reformas trabalhista e previdenciária que são propostas pelo presidente

Sindicatos, grupos de es-
tudantes, indígenas e ambien-
talistas colombianos marcha-
ram  ontem, na capital e em 
outras cidades do país, para 
rechaçar medidas como uma 
reforma trabalhista e outra 
previdenciária que estão sen-
do propostas pelo governo do 
presidente Iván Duque.

Os manifestantes insistem 
que o governo, que enfrenta 
uma crise de popularidade, 
mantenha salários mínimos 
para os jovens e o direito uni-
versal à aposentadoria. Há 
também críticas à política de 
segurança focada na luta con-
tra o narcotráfico e a tentativa 
de Duque de modificar o pacto 
de paz que levou ao desarma-
mento da antiga guerrilha das 
Farc em 2016.

Em Bogotá, os manifes-
tantes se reuniram em sete 
pontos da cidade e marcham 
até a praça Bolívar, sede do 
Congresso e a uma quadra do 
palácio presidencial.

O presidente negou repe-
tidamente que planeja propor 
leis de reforma previdenciária 
e tributária que contenham as 
mudanças alegadas pelos ma-
nifestantes. Ele disse que rejei-
tou imediatamente a ideia de 
reduzir os salários dos jovens 
quando um think tank propôs.

“Nenhuma reforma foi 
proposta”, disse Duque duran-
te uma rara transmissão ao 
vivo pelo Facebook nesta se-
mana, acrescentando que ele 
não quer aumentar a idade da 
aposentadoria. “Foi dito que 
queremos pagar aos jovens 
menos que o salário mínimo. 
Isso também é mentira.”

Outros grupos de mani-
festantes devem participar 
para protestar contra o que 
eles dizem ser falta de ação 
do governo para impedir o 
assassinato de centenas de 
ativistas de direitos humanos, 
corrupção nas universidades 
e outras questões.

Os partidários da marcha, 
que incluem sindicatos impor-
tantes, alegam que o governo 
de Duque também quer tornar 
privado o fundo de pensão es-
tatal Colpensiones e diferen-
ciar salários por região.

Em um momento de tu-
multo generalizado em outros 
países da América Latina, a 
polícia invadiu esta semana 
uma revista de cultura antes 
do protesto, ao passo em que 
o presidente da Colômbia, Ivan 
Duque, advertia que seu gover-
no não toleraria violência.

Na noite de terça (19), a 
polícia entrou na redação da 
revista Cartel Urbano e revi-
rou obras de arte. Funcioná-
rios da publicação postaram 
vídeos nas redes sociais mos-
trando a ação. Em função dos 
protestos, o governo fechou 
fronteiras terrestres e fluviais 
em 12 postos de controle mi-
gratório nas fronteiras com o 
Brasil, Equador, Peru e Vene-
zuela, afirmou a jornalistas o 
diretor da Migración Colom-
bia, Christian Krüger.

A Organização das Na-
ções Unidas (ONU) mani-
festou preocupação com o 
aumento da presença de mi-
litares nas ruas do país nos 
dias anteriores ao protesto. 

Da Folhapress

Greve geral contra governo
de Duque paralisa Colômbia

Liberdade de expressão 
ou crime de difamação?

Raposo Soares
Advogado

João Francisco

“Com muita tristeza no coração, eu gostaria de tornar pú-
blico como forma de aplacar um pouco da dor que vou carregar 
para o resto da minha vida que a minha ex-esposa, que é sócia 
da área tributária do escritório X, manteve um caso com o tam-
bém sócio, casado e com filhos, por 14 anos enquanto esteve 
comigo. Estou postando aqui como forma de recuperar todos 
os danos psicológicos causados a mim por conta desse rela-
cionamento tão sujo que afeta a imagem desse escritório tão 
renomado. (..) Minha ex esposa se vendeu e vendeu e destruiu 
minha família com um único objetivo de se tornar sócia desse 
escritório, já que sabia que se não agisse dessa forma não con-
seguiria tal objetivo. Pena saber que um escritório como esse 
seja permisso com tais atitudes”.

Essa é uma reprodução livre de um trecho de um post 
colocado nas redes sociais, que viralizou na última semana de 
outubro de 2019. O texto foi postado no Facebook por um ad-
vogado que supostamente foi traído por sua esposa, também 
advogada, abalando o meio jurídico e não só a reputação dela, 
como também a reputação do renomado escritório, por insi-
nuar que supostamente seus sócios são escolhidos pelos moti-
vos errados, e que o escritório é permissivo com tais atitudes. 
Tal fato retrata bem as situações nas quais empresas sofrem 
danos à imagem, decorrentes da atuação de seus colaborado-
res, consumidores e até mesmo empresas concorrentes.

Isso é crime? Que tipo de crime? Uma pessoa jurídica 
pode ser vítima de crime contra honra? Ela possui honra? 
Onde começa a liberdade de expressão que todos temos ga-
rantida pela Constituição e onde começa o direito de preser-
vação da privacidade e da honra das empresas?

Temos várias notícias hoje de condenações criminais por 
conta de ofensas na internet. Essas decisões servem de alerta 
para um delito que se encontra em ascensão na atualidade.

A matéria é de alta complexidade. Com efeito, a legislação 
prevê o crime calúnia, o crime de injúria e o crime de difamação, 
os quais são denominados “crimes contra a honra”, previstos nos 
artigos 138, 139 e 140 do Código Penal. Dos crimes de calúnia e 
injúria, só pessoa física pode ser vítima. A Calúnia ocorre quan-
do uma pessoa “A” imputa falsamente um fato criminoso a uma 
pessoa “B”, sabendo que é mentira. A injúria, por sua vez, ocorre 
quando uma pessoa “A” ofende a honra subjetiva de uma pessoa 
“B”, por exemplo, chama a pessoa “B” de “imbecil”. Honra subjeti-
va é o conceito que a própria pessoa tem sobre si.

A pessoa jurídica não tem honra subjetiva, então, por isso 
ela não pode ser vítima de injúria. De calúnia, teoricamente ela 
até pode ser vítima, mas somente se a imputação falsa for espe-
cífica de crime ambiental, já que é o único tipo de crime que a lei 
prevê que as Pessoas Jurídicas podem praticar.

Já o crime de difamação é diferente, porque ocorre quando 
uma pessoa “A” imputa a prática de fato que é ofensivo à reputa-
ção de uma pessoa “B”, ou seja, que é ofensivo à honra objetiva da 
pessoa “B”, não importando se aquele fato é verdadeiro ou não.

Assim, a difamação pode ser cometida também contra 
empresas, já que apesar de não possuírem honra subjetiva, 
elas têm honra objetiva, ou seja, elas têm um nome a zelar. 
Além do fato citado no início desse texto, são exemplos cor-
riqueiros de difamação de empresas: dizer que uma deter-
minada empresa trata mal os funcionários; ou que vende 
produtos não regulamentados; ou que força a justa causa dos 
funcionários; ou que é permissiva com ilicitudes, assédios ou 
depravações; e muitas outras situações, que podem manchar 
gravemente a reputação da empresa, fazendo inclusive com 
que sua marca possa perder valor de mercado.

Para uma manifestação pública se caracterizar como 
crime de difamação contra uma empresa, o autor deve ter a 
intenção de manchar a reputação daquela empresa, e imputar 
um fato ofensivo à sua reputação, seja verdadeiro ou não.

Atualmente muitas empresas são constantemente ofen-
didas na internet, por exemplo, quando seus consumidores 
escrevem comentários em sites como “Facebook” e “Reclame 
Aqui”, difamando o bom nome dessas empresas. Nesses casos 
é interessante analisar mais profundamente, porque, por ve-
zes, quando o consumidor recorre à internet para reclamar, a 
intenção dele não é apenas demonstrar a insatisfação com o 
produto ou serviço prestado, mas sim manchar a reputação 
da empresa, ofendendo a honra objetiva do negócio. Nestas 
hipóteses pode haver de fato o crime de difamação.

Outro tipo de ofensa que muitas empresas têm sofrido 
na internet ocorre quando seus concorrentes publicam ou 
divulgam, por qualquer meio, afirmações falsas sobre essas 
empresas, com o fim de obter vantagem sobre elas. Nesses ca-
sos, o crime passa a ser o de concorrência desleal, previsto no 
artigo 195, I e II, da Lei 9.279/1996.

Qualquer que seja a situação, se o empresário vislumbra 
que sua empresa pode ter sido vítima de difamação ou de con-
corrência desleal, é aconselhável que, antes de tomar qualquer 
atitude, como, por exemplo, registrar ocorrência policial, ou efe-
tivamente decidir propor a ação penal, ele procure um advogado, 
que poderá avaliar se a conduta é realmente um ilícito penal, um 
ilícito civil, ou mera fruição da liberdade de expressão, que é um 
direito de todo cidadão, garantido pela Constituição Federal.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Evangelização na Ásia

Papa Francisco visita templo 
budista na capital tailandesa

O papa Francisco visitou  
ontem  o templo Wat Pho, em 
Bangcoc, para se encontrar 
com o patriarca supremo dos 
budistas tailandeses. Ele de-
fendeu que as religiões sejam 
faróis de esperança e frater-
nidade.

No segundo encontro 
oficial da visita à Tailândia, 
Francisco entrou no templo 
budista, construído em 1860, 
e saudou o patriarca Somdej 
Phra Maha Muneewng, de 92 
anos, que conheceu por oca-
sião de uma visita ao Vaticano, 
em novo passo no diálogo com 
representantes dessa Igreja.

Tal como os monges bu-
distas, o papa e toda a delega-
ção tiraram os sapatos para 
entrar no templo e, em segui-
da, na sala principal, onde fo-
ram feitos os discursos.

Francisco afirmou que o 
encontro pretende “acrescen-
tar não só o respeito, como a 
amizade” entre as duas religi-
ões, o que serve de exemplo 
num mundo em que “se criam 
e propagam divisões”.

“Quando temos a oportu-
nidade de nos reconhecermos 
e de nos valorizarmos, inclu-
sive nas nossas diferenças, 
oferecemos ao mundo uma 
palavra de esperança capaz de 

animar e apoiar aqueles que 
são sempre prejudicados pela 
divisão”, defendeu.

O papa destacou “a im-
portância de que as religiões 
se manifestem cada vez mais 
como faróis de esperança, en-
quanto promotoras e garantes 
da fraternidade”.

Ele pediu que entre os 
fiéis das duas religiões sejam 
desenvolvidas “novas imagi-
nações de caridade, capazes 
de gerar e aumentar iniciativas 
concretas no caminho da fra-
ternidade, especialmente com 
os mais pobres e em referência 
à nossa tão maltratada casa 
comum”.

Durante o dia, o papa 
visitou ainda o maior hospi-
tal católico do país, São Luís, 
fundado há 120 anos.

Mais tarde, Francisco vai 
reunir-se com o rei da Tailân-
dia, numa visita totalmente 
privada, e vai celebrar missa 
no estádio de futebol da capi-
tal tailandesa.

O papa iniciou nessa 
quarta-feira (20) em Bangcoc 
visita de três dias à Tailândia, 
primeira etapa de uma viagem 
pela Ásia que também inclui 
o Japão.

Denúncia
Em seu primeiro discurso 

na Tailândia, o papa Francisco 

denunciou que “mulheres e 
crianças estão particularmen-
te vulneráveis, violentadas e 
expostas a toda forma de ex-
ploração, escravidão, violência 
e abuso”. O país é considerado 
um dos destinos para o turis-
mo sexual.

Ele reconheceu “os esfor-
ços” das autoridades tailande-
sas para erradicar o mal, bem 
como de todas as pessoas e 
organizações que trabalham 
para oferecer um caminho de 
dignidade”.

Embora o chefe da Igre-
ja Católica não tenha citado 
especificamente a exploração 
sexual de mulheres e crian-
ças, sobretudo pelos turistas 
no país, o negócio representa 
ainda cerca de 2% a 3% do 
Produto Interno Bruto (PIB), 
apesar da grande redução 
registrada nos últimos anos, 
de acordo com relatórios re-
centes.

Algumas organizações 
não governamentais (ONGs) 
mostram que mais de 60 
mil crianças são exploradas 
sexualmente na Tailândia 
todos os anos e cerca de 300 
mil mulheres estão em redes 
de prostituição, apesar de a 
prática ser proibida. Essas mu-
lheres e crianças são oriundas, 
principalmente, do Camboja, 
Vietnã e Laos.

Da Agência Brasil

Foto: Agência Brasil

Na visita ao templo, o papa defendeu que as religiões sejam faróis de esperança e fraternidade

Justiça indicia o premiê de 
Israel por corrupção e fraude

O procurador-geral de Is-
rael indiciou o premiê Binya-
min Netanyahu por corrup-
ção, recebimento de propina, 
fraude e quebra de confiança. 
O anúncio foi feito nessa quin-
ta-feira (21).

É a primeira vez que um 
premiê israelense é indiciado 
no exercício do cargo.

O primeiro-ministro é 
alvo de três investigações. A 

primeira apura se ele teria 
concedido benefícios à empre-
sa de telecomunicações Bezeq, 
a maior do país, em troca de 
uma cobertura favorável de 
seu governo no site de notí-
cias Walla.

Nos outros dois casos, o 
premiê é acusado de aceitar 
presentes de bilionários, como 
charutos e bebidas, no valor 
de US$ 264 mil, e de oferecer 
vantagens a um jornal também 
em troca de uma cobertura po-

sitiva. Netanyahu nega todas as 
acusações e afirma ser vítima 
de uma caça às bruxas. Ele não 
é obrigado a renunciar por es-
tar sendo processado.

O Likud, partido de Ne-
tanyahu, foi o mais votado nas 
eleições de outubro, mas não 
conseguiu obter apoio para 
formar governo. Seu rival, 
Benny Gantz, também falhou. 
Com isso, o país caminha para 
realizar a terceira eleição no 
mesmo ano.

Da Folhapress
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“Não acho que os chineses estejam atingindo o nível que quero”, declarou o presidente norte-americano 

O presidente dos Estados 
Unidos (EUA), Donald Trump, 
exigiu que a China faça mais 
concessões se for para as duas 
maiores economias do mundo 
concluírem a “primeira fase” 
de um acordo comercial. Se-
gundo a imprensa americana, 
um acordo não deve ser fecha-
do até o final deste ano.

“A China deseja fechar 
um acordo comercial muito 
mais do que eu. Não acho que 
os chineses estejam atingin-
do o nível que quero”, disse 
Trump.

Órgãos de imprensa dos 
Estados Unidos informaram 
que Washington quer que Pe-
quim adote medidas estrutu-
rais abrangentes, como, por 
exemplo, proteção dos direi-
tos de propriedade intelec-
tual, antes de concordar com 
o pedido do lado chinês para 
a redução de algumas tarifas.

A notícia fez com que os 
preços das ações em Tóquio 
reagissem fortemente. Hoje 
de manhã, o índice Nikkei 
chegou a cair 1,8% em deter-
minado momento por causa 
de crescentes preocupações 
comerciais.

Trump cobra mais concessões 
da China para acordo comercial

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Da Agência Brasil

Trump quer proteção de direitos de propriedade intelectual antes de concordar com a China para reduzir algumas tarifas

Bolívia pode revogar 
decreto sobre policiais

O governo interino 
da Bolívia está dispos-
to a revogar o decreto 
4078, assinado na sema-
na passada, que isenta 
as Forças Armadas de 
responsabilidade penal. 
Em troca, o governo exi-
ge avanços no diálogo 
com os setores mobili-
zados e o desbloqueio 
de estradas.

O decreto 4078, que 
foi assinado sem o apoio 
da maioria do parlamen-
to, define que “o pessoal 
das Forças Armadas que 
participa das operações 
de restauração da ordem 
interna e da estabilidade 
pública ficará isento de 
responsabilidade crimi-

nal quando, em cumpri-
mento de suas funções 
constitucionais, atuar 
em defesa legítima ou 
estado de necessidade, 
em conformidade com os 
princípios de legalidade, 
necessidade absoluta e 
proporcionalidade”.

O tem, o ministro 
da Presidência, Jerjes 
Justiniano, afirmou que 
o pedido de revogação 
do decreto foi feito por 
setores mobilizados e 
que, em contrapartida, 
ele solicitou que des-
bloqueiem a planta da 
empresa pública de gás 
YPFB. O cerco a essa 
planta impede a normal 
distribuição de gás e pe-
tróleo e atinge, princi-
palmente, as cidades de 
El Alto e La Paz.

Marieta Cazarré 
Da Agência Brasil  

Foto: Folhapress

Isenta de punição
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Consciência Negra
Governo da Paraíba celebrou mais um dia da Consciência Negra 
com o Ato de Resistência à Intolerância Racial, no Ponto de Cem 
Réis, no Centro de João Pessoa. Página 18
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Para meteorologista da Universidade Federal de Alagoas, imagens permitem apontar responsável por crime

Coordenador do Labo-
ratório de Análise e Pro-
cessamento de Imagens de 
Satélites (Lapis) da Univer-
sidade Federal de Alagoas 
(UFAL), o meteorologista 
Humberto Barbosa, espe-
cialista em sensoriamento 
remoto, defendeu anteon-
tem que as atividades marí-
timas desenvolvidas ao lon-
go da costa brasileira sejam 
acompanhadas por um pro-
grama de monitoramento 
contínuo.

Segundo Barbosa, ao 
analisar imagens de satéli-
tes, pesquisadores do labo-
ratório universitário iden-
tificaram prováveis áreas 
contaminadas por supostos 
vazamentos diferentes do 
que está sendo investigado. 
As imagens mostram ocor-
rências de impacto menor 
do que as registradas com o 
derramamento de óleo que 
já atingiu nove estados do 
Nordeste - Alagoas, Bahia, 
Ceará, Maranhão, Paraí-
ba, Pernambuco, Piauí, Rio 
Grande do Norte e Sergipe 
- e parte do Espírito Santo, 
na região Sudeste.  Segun-
do o Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Re-
cursos Naturais Renováveis 
(Ibama), até anteontem, 
já havia contaminado pelo 
menos 695 áreas de 117 
municípios. 

“Vazamentos identifi-
cados em outras áreas do 
litoral brasileiro chamam a 
atenção para o fato de que 
o problema pode ser mais 
complexo do que o atual de-
sastre [ambiental que afeta 
o litoral nordestino e capi-
xaba]”, alertou Barbosa. A 
declaração foi feita durante 
uma audiência pública da 
comissão parlamentar cria-
da pela Câmara dos Deputa-
dos para apurar as causas 
do derramamento de óleo 

ainda de origem desco-
nhecida. Os parlamentares 
também avaliam as ações 
que vêm sendo adotadas 
para recuperar os habitats 
atingidos. 

“Está claro que precisa-
mos de um sistema de mo-
nitoramento operacional, 
contínuo e sistemático na 
nossa costa. Percebemos 
isto ao ver alguns navios, 
principalmente no Espírito 
Santo, liberando poluentes”, 
acrescentou. O coordena-
dor do Lapis/ Ufal destacou 
a insegurança ao longo da 
faixa de 12 milhas náuticas, 
equivalentes a cerca de 22 
quilômetros, sobre a qual o 
Brasil tem soberania. 

Navios gregos
Ao detalhar análises 

sobre o atual acidente, 
Barbosa explicou que pes-
quisadores do laboratório 
avaliaram imagens de saté-
lite fornecidas por órgãos e 
empresas de monitoramen-
to norte-americano e euro-
peus responsáveis por con-
trolar o tráfego marítimo e 
descartaram o envolvimen-
to de cinco embarcações 
gregas no último grande 
vazamento. Ele reiterou 
que o derrame de óleo não 
teve origem no navio grego 
Bouboulina, alvo de uma 
investigação da Polícia Fe-
deral (PF). A embarcação 
da empresa Delta Tankers 
foi citada por autoridades 
brasileiras como responsá-
vel pelo crime ambiental. 
Posteriormente, as empre-
sas responsáveis por outras 
quatro embarcações gregas 
foram notificadas a forne-
cer informações.

“Comparando as ima-
gens do dia 24 de julho 
fornecidas pela [empresa 
de monitoramento] Marin 
Traffic com a imagem do 
satélite Sentinel-1A, que 
capturou a mancha nas pro-
ximidades do Rio Grande 

do Norte, bem como com 
outros dados de satélites, 
concluímos que o Bouboli-
na passou [pelo local] dois 
dias após [o surgimento da] 
mancha”, afirmou Barbo-
sa. “Assim, concluímos que 
não havia nenhuma relação 
entre as manchas e o Bou-
bolina e outros quatro na-
vios-tanque gregos investi-
gados”, disse o coordenador, 
revelando que uma destas 
embarcações, o Maran Li-
bra, da Maran Tankers, che-
gou a navegar por um longo 
período com seu sistema de 
localização desligado, “mas 
isto não o qualificava como 
um navio que pudesse ter 
causado o derramamento”, 
acrescentou.

Os pesquisadores con-
cluíram que a embarcação 
responsável pelo derrama-
mento teria que ter passado 
pelo local onde a mancha de 
óleo supostamente se espa-
lhou com o sistema de locali-
zação desligado. Isto porque 
as imagens de satélite apon-
tavam a presença, na região, 
de supostas embarcações não 
identificadas. “Selecionamos 
todos os navios que pode-
riam ter trafegado pela área 
entre os dias 24 [quando o 
Sentinel-1 capturou imagens 
da mancha nas proximidades 
do litoral do Rio Grande do 
Norte] e o dia 29, quando fo-
ram identificadas imagens de 
uma segunda mancha muito 
próxima à costa da Paraíba”, 
comentou Barbosa.

Alex Rodrigues 
Da Agência Brasil 

Óleo nas praias: especialista 
quer monitoramento de navios
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ilberto Gil (foto) - um dos poucos 
artistas brasileiros a levar com 
leveza e sinceridade as coisas 
holísticas - é essencialmente um 

filósofo. 
       Antes que receba a primeira pedra 
atirada por algum desses auto-iluminados 
acadêmicos que transitam em corredores 
universitários, observo que filosofia, neste 
tumultuado século 21, não é mais uma coi-
sa do domínio absoluto de quem carrega 
“o diploma de filósofo”, de quem escreve e 
publica obras e obras na área.
       Millôr Fernandes foi um dos maiores 
filósofos do País. Contestar? Como?
       Filosofia hoje é a soma da simplici-
dade do(s) sere(s) justamente quando 
respeita-se o tal do holismo como tendên-
cia, que se supõe seja própria do Univer-
so, a sintetizar unidades em totalidades 
organizadas.
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       Uma questão holística: filosoficamente 
cantando, escrevendo e falando, Gilberto 
Gil continua como o que há de único e 
permanente na filosofia, não obstante as 
divergências e até contradições entre os 
sistemas. É a filosofia perene.

Algumas questões de Gil na travessia vida-morte
       Pode-se até voltar a 
Aristóteles para com-
preender que o autor 
de “Parabolicamará” 
e “Não tenho medo 
da morte” caminha 
pelo oceano de que as 
tais “fotografias” das 
coisas ditas divinas são 
primeiras, imutáveis e 
separadas, enquanto 
são eternas, mutantes e 
homogêneas.
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       Um trecho significati-
vo de uma entrevista de 
Gilberto Gil:
       “O importante hoje é o dia transcor-
rer para tudo e para todos ao meu redor 
e dormir um sono para mim. Hoje, eu 
silencio com mais quietude para ouvir o 
barulho do mundo, para compreendê-lo. 
Talvez minha última grande obrigação, 
em que ainda sou tentado a comprome-
ter o ego, é a produção da boa morte. 
Passo a vida tentando me livrar do mal. 
Como eu disse numa música, ‘se a morte 
faz parte da vida / se vale a pena viver 

G

/ então, morrer vale a pena’. Esse é o 
haikai que definiria meu perfil existen-
cial hoje”.
        As “questões” levantadas por Gil na 
travessia vida-morte (e, por que não, 
morte-vida, e, por que não, morte-morte 
ou vida-vida?) explodem bem em suas 
palavras de simplicidade filosófica,
        “Se eu estou cada vez mais envolvi-
do no processamento da minha morte, 
em viver bem para morrer melhor, então 

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

eu vejo a morte do meu filho”.
       (Lembro do filho de Gil, o baterista Pedri-
nho, precocemente morto num acidente de 
automóvel, e do meu pai, Sebastião Ferreira 
de Macêdo - o Badu -, que suicidou-se inexpli-
cavelmente, mas sem que esse suicídio entre 
no processo da minha morte e, conseqüen-
temente, da minha vida, como hoje é meu 
raciocínio).
       Voltando a Gil: “Claro que há muita dor, 
como há no dentista que eu fui na semana 
passada. É a mesma coisa, só que uma é física 
e outra é moral, e eu sou mais corajoso para a 
dor moral. Um corte na mão por uma lâmi-
na de barbear me assusta mais do que uma 
humilhação”.

nnnnnnnnnn

       As pessoas mais infelizes são aquelas que 
só compreendem o infinito e a eternidade 
para a frente; não aceitam infinito e eternida-
de para trás.
       Isso traz infelicidade constante, quando as 
infelicidades devem ser circunstanciais para 
melhorar o nosso largo e comum aprendizado 
cósmico.
       Basta sentir o quanto é curto o tempo que 
adotamos e que nos dividem em fusos horários 
enquanto a Terra gira em torno do Sol.

No Espírito Santo

Empresários do Brejo da PB 
participam da 15a Ruraltur

Vinte e dois donos 
de meios de hospedagem, 
restaurantes, agências de 
turismo e empreendedo-
res criativos da produção 
associada ao setor no Brejo 
paraibano estão participan-
do, desde quarta-feira (20), 
das atividades da 15ª Rural-
tur - Feira de Turismo Rural 
do Brasil. O evento itine-
rante acontecerá até o dia 
24 deste mês, no Centro de 
Eventos “Polentão”, em Ven-
da Nova do Imigrante (ES). 
A caravana com os empre-
sários foi organizada pelo 
Sebrae Paraíba, dentro das 
ações do Projeto Destinos 
Turísticos Inteligentes.

Os empresários que 
integram a caravana atuam 
diretamente na oferta tu-
rística do Brejo, propor-
cionando experiências 
únicas na região. Além de 
palestras, visitas técnicas e 
rodadas de negócios, os pa-
raibanos vão expor na Feira 

de Negócios, apresentando 
seus produtos de turismo 
rural, produção associada 
ao turismo e serviços de 
turismo de experiência. 
Neste sentido, de acordo 
com a gerente da agência 
do Sebrae em Guarabira, 
Jacy Viana, a instituição 
tem um papel fundamental 
ao oportunizar aos empre-
sários experiências em lo-
calidades semelhantes aos 
municípios da região.

“Percebemos que Ven-
da Nova do Imigrante, no 
Espírito Santo, possui uma 
forte ligação entre o po-
der público e privado. Esta 
união move a economia e 
potencializa a cidade como 
destino turístico rural. En-
tão, a caravana é importan-
te porque quem participa 
pode extrair o que apreen-
der de melhor daqui e apli-
car em seus empreendi-
mentos, respeitando nossas 
culturas, características e 

peculiaridades”, destacou a 
gestora, acrescentando que 
a participação de empresá-
rios em caravanas também 
facilita o acesso ao merca-
do, proporcionando capa-
citação e intercâmbio com 
outros empreendimentos e 
empreendedores do país.

O evento
A Ruraltur foi sedia-

da pelo Sebrae Paraíba de 
2005 a 2014, tornando-
se um evento itinerante. 
Desde então, edições já 
foram realizadas em Natal 
(RN), Juazeiro do Norte 
(CE), Gravatá (PE) e Areia 
(PB). Em 2020, a previsão 
é que a feira aconteça no 
Mato Grosso. Nesta edi-
ção, a gestora do Sebrae 
Paraíba, Regina Amorim, 
fará palestra no dia 22 
abordando a temática 
“Caminhos do Frio – Rota 
Cultural Itinerante no 
Brejo Paraibano”.

Foto: Divulgação

O coordenador destacou 
a insegurança ao longo 
da faixa de 12 milhas 

náuticas, equivalentes a 
cerca de 22 quilômetros, 

sobre a qual o Brasil 
tem soberania

Caravana com empresários foi organizada pelo Sebrae-PB, dentro do Projeto Destinos Turísticos Inteligentes
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Evento aconteceu no Ponto de Cem Réis, em João Pessoa, e contou com feira de serviços e apresentações culturais

O Governo da Paraíba, por 
meio da Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Humano 
(Sedh) e a Secretaria Executi-
va de Economia Solidária (Se-
sol) celebrou mais um dia da 
Consciência Negra com o Ato 
de Resistência à Intolerância 
Racial, no Ponto de Cem Réis, 
no centro de João Pessoa.

O dia 20 de novembro é 
um dia simbólico dedicado à 
sensibilização, politização e 
combate ao racismo e a ex-
clusão ainda sofrida pelo ne-
gro na sociedade brasileira. O 
evento buscou dar visibilida-
de, no sentido de fortalecer a 
população e o enfrentamento 
ao racismo.

A feira de serviços e 
apresentações culturais ti-
veram parceria de outras 
secretarias estaduais como 
a Secretaria de Saúde e a Se-
cretaria da Mulher e da Diver-
sidade Humana; Defensoria 
Pública; representantes de 
movimentos sociais e do Ate-
liê Multicultural Elioenai Go-
mes, conhecido por realizar 
a apresentação do espetáculo 
Auto dos Orixás.

O evento deste ano 
trouxe o artesanato dos em-
preendimentos da economia 
solidária; serviços de saúde, 
como aferição de pressão ar-
terial e vacinação; distribui-
ção de materiais educativos, 

sobre a saúde da população 
negra; além de serviços gra-
tuitos como corte de cabelo, 
realizado pela equipe dos 
Centros Sociais Urbanos. Pa-
ralelo a esses serviços, apre-
sentações culturais e falas de 
intervenção e reflexão sobre 
o enfrentamento ao racimo, 
movimentaram o espaço.

A secretária Executiva de 
Economia Solidária, Roseana 
Meira, destacou a importân-
cia da luta. “Hoje é um dia em 
que nos juntamos para fazer 
esta celebração contra a in-
tolerância, mas a luta preci-
sa ser travada todos os dias, 
onde ela se apresenta. É nos 
momentos das relações no 
trabalho, no lazer e em diver-
sos espaços de atuação que a 
população precisa estar sem-
pre atenta para denunciar. O 
racismo é crime”, enfatizou.

O Grupo OloduMatão, 
fundado em 2015, no quilom-
bo de Matão, no município de 
Gurinhém trouxe dança para 
o evento. O grupo tem o ob-
jetivo de proporcionar uma 
aproximação dos integran-
tes com o Afoxé e do Samba 
Reggae. Gêneros de música 
e dança característicos de 
alguns lugares, mas pratica-
mente desconhecidos dos ar-
tistas das comunidades qui-
lombolas da Paraíba.

Já o grupo de dança e 

Governo do Estado celebra 
o Dia da Consciência Negra
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percussão Raízes, do Ateliê 
Multicultural Elioenai Gomes, 
criado para realizar os aco-
lhimentos temáticos, reali-
zou performances cheias de 
simbologia e história. A apre-
sentação falou dos orixás a 
partir dos povos originários 

do Brasil: indígenas, negros e 
ciganos.

Elioenai Gomes destacou 
as homenagens realizadas 
este ano. “Homenageamos 
pessoas que trabalham com 
a cultura afro e com a cultura 
no geral, como Albaniza San-

tos, que trabalha a dança com 
as pessoas da melhor idade; 
Pedro Cândico, conhecido 
pelo trabalho com o folclore 
há mais de 30 anos; Ednamay 
Cirilo, que fomenta a cultu-
ra principalmente no Centro 
Histórico e é uma das percus-

soras dos blocos de Rua; Jo-
cerlan Silva, ator e educador, 
diretor de uma escola de um 
quilombo na região da cidade 
de Conde; e Juvanete Carva-
lho, bailarina e coreografa e 
coordenadora escolar”, deta-
lhou.

Apresentações culturais e falas de intervenção e reflexão sobre o enfrentamento ao racismo, além de outras ações movimentaram o Ponto de Cem Réis

Foto: Secom-PB

O Ministério da Educação 
anunciou ontem (21) a locali-
zação das 54 escolas públicas 
selecionadas para o Programa 
Nacional das Escolas Cívico-Mi-
litares em 2020. Destas, 38 são 
escolas estaduais e 16 munici-
pais, localizadas em 23 estados 
e no Distrito Federal.

De acordo com a pasta, 
cerca de 1.000 militares, tanto 
da reserva como da ativa, vão 
participar do projeto-piloto, 
atuando na gestão educacional 
das instituições. Segundo o mi-
nistro da Educação, Abraham 
Weintraub, a escolha das esco-
las levou em conta a localidade, 
a partir de “uma equação com 
variáveis com base em critério 
absolutamente técnico”.

“São as primeiras 54 esco-
las cívico-militares. Começam a 
funcionar já na volta às aulas. É 
um modelo que a gente acredi-
ta que vai ter amplo sucesso no 
Brasil. Nossa meta é ambiciosa 
e vamos ajustar esse método”, 
disse o ministro.

Os critérios foram deta-
lhados pelo secretário de Edu-
cação Básica do MEC, Jânio Car-
los Macedo. Segundo ele, foram 
priorizadas escolas em capitais 
e regiões metropolitanas em 
função do acesso a um número 
maior de estudantes.

“É fundamental que qual-
quer modelo educacional pos-
sa trazer a possibilidade de 
atender a maior quantidade 
possível de estudantes para re-
duzir cada vez mais a distorção 
que existe entre regiões. Quan-
do você faz a escolha por um 
município que tem uma grande 
população, obviamente você 
pode beneficiar uma quanti-
dade maior de alunos”, disse o 
secretário.

Entre as escolas escolhi-

das, 19 estão localizadas na re-
gião Norte; 12 na região Sul; 10 
na Centro-Oeste; 8 no Nordes-
te; e 5 no Sudeste. Piauí, Sergi-
pe e Espírito Santo ficaram de 
fora. Cada escola receberá R$ 1 
milhão do governo, o que tota-
liza R$ 54 milhões em recursos.

Parte dos recursos (R$ 28 
milhões) terá como destino o 
Ministério da Defesa, a quem 
caberá arcar com os pagamen-
tos dos militares da reserva das 
Forças Armadas. O restante (R$ 
26 milhões) vão para o governo 
local, para serem aplicados nas 
infraestruturas das unidades, 
materiais escolares e reformas.

Disciplina
A questão da disciplina foi 

destacada pelo subsecretário 
de Fomento às Escolas Cívico-
Militares, coronel Aroldo Ri-
beiro Cursino, como forma de 
melhor aproveitar o tempo de-
dicado às aulas. “Se você verifi-
car, há pesquisas que apontam 
que cerca de 30% do tempo 
em sala de aula não é utilizado 
por falta de silêncio ou contro-
le da turma. Então, a disciplina 
será uma ferramenta, mas não 
será a essência principal. Ela é 
um meio. O principal objetivo 
é o aluno e a gestão, para que 
possamos formar de maneira 
integral esse jovem”, disse o 
subsecretário.

“O que se espera é um 
comportamento que preze um 
melhor tratamento do profes-
sor, dos colegas, e de respeito 
aos símbolos nacionais. Na nos-
sa época, tínhamos [a disciplina 
de] Educação Moral e Cívica. A 
gente aprendia esses respeitos. 
A gente assiste filmes de outros 
países e vê respeito da popu-
lação aos símbolos nacionais. 
Uma das coisas que a escola 
cívico-militar tenta ressuscitar 
e trazer à tona é essa questão”, 
complementou Macedo.

MEC anuncia 54 escolas 
cívico-militar para 2020
Pedro Peduzzi  
Repórter da Agência Brasil

Thiago Resende e 
Danielle Brant 
Folhapress

Menor patamar da série histórica

Verba para fiscalização trabalhista 
recua 63% no Orçamento do Governo 

Expo Princesa inicia atividades e deve 
movimentar R$ 300 mil em negócios

No primeiro orçamento 
elaborado pelo presidente 
Jair Bolsonaro, os recursos 
para fiscalizações traba-
lhistas foram cortados para 
o menor patamar da série 
histórica, segundo dados do 
próprio governo.

De um total de R$ 1,4 
trilhão de despesas previstas 
para 2020, foram reservados 
R$ 26 milhões para opera-
ções de inspeção de segu-
rança e saúde no trabalho, 
combate ao trabalho escravo 
e verificações de obrigações 
trabalhistas.

A queda em relação ao 
orçamento de 2019 – R$ 70,4 
milhões – supera 63%.

Esse deve ser, portan-
to, o segundo recuo seguido 
nessa atividade, de acordo 
com a série histórica do Siop 
(Sistema de Planejamento e 

Orçamento) do Ministério da 
Economia, iniciada em 2013.

Procurado, o Ministério 
da Economia não quis co-
mentar os dados obtidos pela 
reportagem.

O enxugamento vem na 
esteira de uma série de me-
didas adotadas pelo governo 
para afrouxar a legislação 
trabalhista, vista, pela equipe 
econômica, como bastante 
engessada.

O corte no orçamento, 
na avaliação do procurador 
do Trabalho Márcio Amazo-
nas, mostra a linha de raciocí-
nio lógica do governo.

Para ele, a extinção do 
Ministério do Trabalho, que 
virou uma secretaria no Mi-
nistério da Economia, deixou 
clara a prioridade de Bolso-
naro. “Não é surpresa para 
ninguém.”

A consequência, diz, é 
que o Estado não estará pre-
sente nos lugares em que de-
veria estar. “Quem já passou 

por cidades do interior sabe 
que a fragilidade dessa po-
pulação é maior, porque não 
tem auditor do trabalho nes-
sas cidades, não tem núcleo 
móvel de trabalho escravo. 
Esses lugares vão virar terra 
de ninguém.”

O menor orçamento 
para fiscalizações trabalhis-
tas preocupa centrais sindi-
cais.

Para o secretário-geral 
da Força Sindical, João Carlos 
Gonçalves, as medidas adota-
das pelo governo na área tra-
balhista visam reduzir os cus-
tos de produção, mas podem 
acabar elevando as despesas, 
por exemplo, com acidentes.

“Sem fiscalização, a ten-
dência deve ser o aumento 
de acidentes e doenças rela-
cionadas ao trabalho”, disse 
Gonçalves, conhecido como 
Juruna.

Líderes de centrais afir-
mam que as entidades não 
têm mais capacidade finan-

ceira de atuar na prevenção 
de acidentes, pois a contri-
buição sindical deixou de ser 
obrigatória.

“O governo está dimi-
nuindo a capacidade do mo-
vimento sindical e, agora, 
inicia o processo para inibir o 
próprio Estado, responsável 
por fiscalizar as condições de 
saúde e segurança no traba-
lho”, afirmou o presidente da 
UGT (União Geral do Traba-
lhadores), Ricardo Patah.

De janeiro a outubro, a 
equipe de Bolsonaro usou 
pouco mais da metade dos 
recursos orçados para fiscali-
zações trabalhistas neste ano.

Apenas R$ 38 milhões, 
de um total de R$ 70,5 mi-
lhões autorizados pelo Con-
gresso, foram desembolsa-
dos, sendo que a maioria se 
refere a ajustes feitos no eSo-
cial, plataforma para que em-
pregadores forneçam dados 
dos trabalhadores exigidos 
por lei.

Criar um ambiente propí-
cio para a geração de negócios 
e de novas parcerias, promover 
o fortalecimento das marcas 
junto aos consumidores da re-
gião, além de estimular a troca 
de experiências entre os parti-
cipantes. Essa é a proposta da 
Expo Princesa, feira de negó-
cios multisetorial que teve iní-

cio ontem (21), no município 
de Princesa Isabel, localizado 
no Sertão da Paraíba, e que 
deve movimentar cerca de R$ 
300 mil em negócios durante 
os seus três dias de programa-
ção.

Realizada no Pátio de 
Eventos da Estrela através de 
uma parceria entre o Sebrae 

Paraíba, a Prefeitura Municipal 
e o Governo do Estado, com o 
apoio da Câmara de Dirigen-
tes Lojistas (CDL) da cidade, 
a Expo Princesa está em sua 
quarta edição. Este ano, em 
conjunto com a feira, será rea-
lizado também o Circuito Em-
preender, que é um evento do 
programa Empreender Paraí-

ba, desenvolvido pelo Governo 
do Estado.

Ao todo, o evento conta 
com 40 estandes e a participa-
ção de 30 empresas de Prin-
cesa Isabel e região, que até 
amanhã (23) vão expor seus 
produtos e serviços em bus-
ca de novos contatos e novas 
oportunidades de negócios. 
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Segundo o Caged, a variação de 0,46% aparece como a 14a melhor entre as 27 unidades da Federação 

A Paraíba criou 1.864 
novas vagas de emprego no 
mês de outubro, de acordo 
com os números do Cadastro 
Geral de Empregados e De-
sempregados (Caged), divul-
gados ontem pelo Ministério 
da Economia. Foram 11.695 
admissões contra 9.831 des-
ligamentos no período. A 
variação de 0,46% aparece 
como a 14ª melhor entre as 
27 unidades da Federação. 

O setor de Serviços foi o 
que mais empregou, abrin-
do 612 vagas, saldo positivo 
de 4.910 admissões e 4.298 
desligamentos. Em segundo 
lugar, ficou o Comércio, com 
466 empregos novos. A In-
dústria da Transformação 
criou 338 vagas e a Agrope-
cuária, 272.

Este ano, o saldo de novas 
vagas chega a 6.750 (113.321 
admissões e 106.571 desliga-
mentos de trabalhadores). No 
período dos últimos 12 me-
ses, o saldo é de 5.295 novos 
empregos.

Entre os municípios 
com mais de 30 mil habitan-
tes pesquisados pelo Caged, 
João Pessoa foi o que mais 
abriu postos de trabalho em 
outubro: 896. Em segundo 
lugar aparece Santa Rita, 
com 290; e Mamanguape, 41. 
No ano, entretanto, o muni-
cípio com melhor saldo de 
vagas abertas é Sousa, com 
2.706 novos postos. No pe-
ríodo dos últimos 12 meses, 
Sousa também aparece em 
melhor situação, com 2.715 
novas vagas de trabalho. 

No país
Segundo dados divulga-

dos pelo Cadastro Geral de 
Empregados e Desempregados 
(Caged), da Secretaria de Tra-
balho do Ministério da Econo-
mia, 70.852 postos formais de 
trabalho foram criados no país 
no último mês. O indicador 
mede a diferença entre contra-
tações e demissões.

Esse foi o melhor nível 
de abertura de postos de 
trabalho para outubro desde 
2016, quando as admissões 
superaram as dispensas em 
76.599. A criação de em-
pregos totaliza 841.589 de 
janeiro a outubro, 6,45% a 
mais que no mesmo período 
do ano passado. A geração 
de empregos atingiu o maior 
nível para os dez primeiros 
meses do ano desde 2014, 
quando tinham sido abertas 
912.287 vagas no acumulado 
de dez meses. 

Setores
Na divisão por ramos 

de atividade, cinco dos oito 
setores pesquisados criaram 
empregos formais em outu-
bro. O campeão foi o comér-
cio, com a abertura de 43.972 
postos, seguido pelos servi-
ços, 19.123 postos. Em tercei-
ro lugar, vem a indústria de 
transformação com a criação 
de 8.946 postos de trabalho.

O nível de emprego au-
mentou na construção civil 
com a abertura de 7.294 pos-
tos e na indústria extrativa 
mineral, 483 postos. No en-
tanto, três setores demitiram 
mais do que contrataram: 
agropecuária, com o fecha-
mento de 7.819 postos; ser-
viços industriais de utilidade 
pública, categoria que en-
globa energia e saneamento, 
581 postos, e administração 
pública, 427 postos.

Tradicionalmente, a ge-
ração de emprego é mais 
baixa em outubro. O mês 
costuma ser marcado pelo 
reforço no comércio para 
as contratações de fim de 
ano. No entanto, a indústria, 
que reforçou a produção em 
agosto e em setembro por 
causa do Natal, desacelera. 
A agropecuária também dis-
pensa empregados por causa 
do fim da safra de diversos 
produtos, como a cana-de- 
açúcar e café.

Paraíba cria mais de 1,8 mil 
novos empregos em outubro

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Em todo o país

Bancos vão fazer um mutirão para a  
renegociação de dívidas em dezembro

O presidente do Ban-
co Central, Roberto Campos 
Neto, e o presidente da Fe-
deração Brasileira de Bancos 
(Febraban), Murilo Portugal, 
assinaram ontem (21) um 
acordo de cooperação téc-
nica para promover ações 
coordenadas na área de edu-
cação financeira e de renego-
ciação de dívidas. O acordo 
foi assinado no início da tar-
de de ontem, em São Paulo. 

A primeira ação do 
acordo será a realização de 
um mutirão para renego-
ciação de dívidas, marcado 
para ocorrer entre os dias 
2 e 6 de dezembro. Neste 
mutirão, participarão os 
bancos Caixa Econômica 
Federal, Banco do Brasil, 

Itaú, Bradesco, Santander 
e Banrisul. Uma novidade 
será que a renegociação de 
dívidas poderá ser feita nas 
próprias agências, de forma 
personalizada. Ao todo, 261 
agências bancárias partici-
parão do mutirão. 

As agências deverão fi-
car abertas até as 20h para 
isso. A lista com as agências 
participantes da ação se-
rão divulgadas na próxima 
segunda-feira (25), no site 
Papo Reto, da Febraban. 

Durante o mutirão, dis-
se o presidente da Febra-
ban, também serão dadas 
orientações sobre educa-
ção financeira aos clientes. 
Cada um dos bancos envol-
vidos vai definir os valores e 
a forma de negociação. “Os 
bancos vão oferecer as con-
dições mais vantajosas para 

a renegociação. Cada banco 
tem sua política própria de 
renegociação de dívida que 
vão desde o parcelamento e 
a troca por outra dívida, até 
descontos”, disse Amaury 
Oliva, diretor de Autorre-
gulação e Relações com os 
Clientes da Febraban. 

Outras ações 
O acordo prevê ainda 

outras três ações. Uma de-
las é a criação de uma pla-
taforma online de educação 
financeira que, segundo 
Amaury Oliva, deve ter iní-
cio no próximo ano. 

Também estão previstos, 
segundo Luis Gustavo Man-
sur, chefe do Departamento 
de Promoção e Cidadania Fi-
nanceira do BC, a promoção 
de um concurso nacional que 
premiará ações e iniciativas 

sobre educação financeira, 
com edital previsto inicial-
mente para maio do próximo 
ano; e ações para a Semana 
Nacional de Educação Finan-
ceira (ENEF), que geralmente 
ocorre no mês de maio. “Es-
sas iniciativas podem alcan-
çar um público vasto: cerca 
de 144 milhões de brasileiros 
adultos, com relacionamento 
bancário”, disse o presidente 
do Banco Central. 

O acordo não envolve 
a transferência de recursos 
financeiros entre as insti-
tuições e tem vigência de 
60 meses. O plano inicial 
de trabalho, que prevê a 
realização das quatro ações 
(mutirão, plataforma onli-
ne, concurso e apoio à Se-
mana Nacional de Educação 
Financeira), terá duração 
de 24 meses.

Elaine Patricia Cruz
Da Agência Brasil

Foto: Marcello Casal JrAgência Brasil

O Produto Interno 
Bruto (PIB), que é a soma 
de todos os bens e servi-
ços produzidos no país, 
cresceu 0,1% no terceiro 
trimestre deste ano, na 
comparação com o trimes-
tre anterior. O dado é do 
Monitor do PIB, divulgado 
ontem (21) pela Fundação 
Getulio Vargas (FGV).

Na comparação com 
o terceiro trimestre de 
2018, o PIB teve cresci-
mento de 0,9%. Em 12 
meses, a alta acumulada é 
de 1,1%. Ao analisar ape-
nas o mês de setembro, 
as altas foram de 2,1% na 
comparação com o mes-
mo período do ano passa-
do e de 0,3% em relação a 
agosto deste ano.

Na comparação do 
terceiro com o segundo 
trimestre deste ano, a 

agropecuária apresentou 
alta de 1,1%. Nos ser-
viços, o crescimento foi 
mais moderado, de 0,2%. 
Por outro lado, a indús-
tria manteve-se estável 
no período.

Ano passado
Na comparação com 

o terceiro trimestre do 
ano passado, houve altas 
de 3,2% na agropecuária 
e de 1,1% nos serviços. 
Já a indústria teve que-
da de 0,1%. Pelo lado da 
demanda, neste tipo de 
comparação, o consu-
mo das famílias cresceu 
1,9% e a formação bruta 
de capital fixo (investi-
mentos), 2,5%.

As exportações caí-
ram 4,7%, enquanto as 
importações cresceram 
2,1% na comparação do 
terceiro trimestre deste 
ano com o mesmo perío-
do do ano passado.

PIB tem alta de 0,1% 
no terceiro trimestre
Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Intenção de gastos das famílias no 
país mantém crescimento, diz CNC

A intenção de gastos das 
famílias brasileiras continua 
em crescimento em novembro. 
O índice Intenção de Consumo 
das Famílias (ICF), medido 
pela Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo (CNC), apresentou a 
quarta alta seguida, com au-
mento de 1,3% em relação 
a outubro, chegando a 95,2 
pontos. Na comparação com 
novembro de 2018, a evolu-
ção chegou a 8,7%.

O índice varia de 100 a 
200 pontos. Abaixo de 100 pon-
tos indica uma percepção de in-
satisfação, enquanto o acima de 
100 (com limite de 200 pontos) 
indica o grau de satisfação.

Segundo a CNC, o resul-
tado positivo reforça a con-
fiança dos consumidores e 
indica que as famílias estão 
suscetíveis a comprar mais. 
Ao contrário do primeiro se-
mestre, quando a intenção 
de compras oscilou, com as 

famílias se mostrando caute-
losas e reticentes, a economia 
tem dado sinais de reativação 
nos últimos meses, influen-
ciando positivamente as pro-
jeções de crescimento econô-
mico para 2019, bem como a 
propensão de gastos.

“A boa performance do 
ICF em novembro está em 
linha com os bons sinais re-
centes da economia, propor-
cionados por fatores como 
inflação descendente, acrés-
cimo de renda com os saques 
do FGTS e do PIS/Pasep, rela-
tiva segurança no emprego, 
juros primários tendentes 
para baixo, além do recebi-
mento do 13º salário”, ressal-
ta José Roberto Tadros, presi-
dente da CNC, em nota.

Subindicadores
Os subindicadores Mo-

mento para Duráveis (4,5%), 
Perspectiva de Consumo 
(2,3%), Renda Atual (1,4%) 
e Emprego Atual (1,0%) pu-
xaram a alta do ICF em no-

vembro, com os melhores 
desempenhos na compara-
ção mensal. Com exceção de 
Compra a Prazo (0%), todos 
os subindicadores apresenta-
ram crescimento.

A CNC destaca que os 
índices Momento para Durá-
veis (18,9%) e Perspectiva de 
Consumo (12,4%) também se 
destacaram no comparativo 
anual. “As famílias permane-
cem com desejo de comprar 
eletroeletrônicos e eletro-
domésticos, impulsionadas, 
possivelmente, pela Black 
Friday (promoção e ofertas 
de produtos). Somam-se a 
isso as condições de compra 
através do parcelamento, uma 
vez que pode haver espaço no 
orçamento para aquisições 
financiadas”, indica Antonio 
Everton, economista da CNC 
responsável pelo estudo, res-
saltando que, apesar do au-
mento das intenções de com-
pra de produtos duráveis, as 
famílias seguem endividadas.

Mesmo não crescendo 

tanto quanto os demais su-
bindicadores, Emprego Atual 
(com variação de 1% sobre ou-
tubro) chegou a 117,8 pontos, 
se consolidando como o maior 
dos índices aferidos pela pes-
quisa. Juntamente com Renda 
Atual (111,8) e Perspectiva 
Profissional (106,2), os três 
formam o grupo de compo-
nentes do ICF acima de 100 
pontos – que representa a li-
nha da satisfação.

Diferença regional
Segundo a CNC, regional-

mente, a intenção de gastos se 
distribuiu de forma desigual. 
Enquanto as famílias no Su-
deste apresentaram maior dis-
posição para consumir (3,3%), 
as do Norte (0,6%) e do Sul 
(0,4%) não demonstraram a 
mesma intensidade. As resi-
dentes no Nordeste (-0,5%) e 
Centro-Oeste (-1,8%) se mos-
traram receosas. Apesar das 
diferenças mensais, o ICF au-
mentou em todas as regiões no 
comparativo anual. 

Da Agência Brasil

Acordo de cooperação para promover ações de educação financeira e renegociação de dívidas foi assinado ontem entre o Banco Central e a Febraban
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Diversidade

Ana Cristina Barreto, Ana 
Francisca Figueiredo, Candice 
Candeia Araújo, Daniella 
Chaves Moura, Diana 
Almeida, Francisco Celestino, 
José Ribeiro de Farias Júnior, 
Leonardo Moura Teixeira, 
Luciana Bastos Motta, Luiz 
Antonio Mousinho , Mariza 
Cunha, Paulo Rodrigues do 
Nascimento, Tereza C. da 
Silva e Zara Cavalcanti.

. Hoje tem show de despedida 
dos palcos do contagiante Benito 
di Paula, no Teatro Pedra do 
Reino, às 20h.
. O restaurante Tanabata, no 
Bessa, continua com rodízio de 
pratos da cozinha tailandesa.
. Os músicos Ricardo Gonçalves 
e Ricardo Brito cantam o melhor 
da música popular brasileira hoje, 
no Apetito Vino Musicale, em 
Tambaú, a partir das 21h.
. A banda Funkeria, super 
elogiada, de soul music, se 
apresenta hoje, às 21h, no It Club. Parabéns

Aplausos

Verão quente

Celso Furtado

Mérito Empresarial

Muito interessante a movimentação dos 
representantes do curso de Relações Inter-
nacionais da Universidade Estadual da Pa-
raíba, no que se refere aos refugiados que 
temos no nosso Estado. Uma equipe, junto 
com outros órgãos, está tentando consolidar 
o Comitê Municipal dos Direitos dos Migran-
tes, Refugiados e Apátridas de João Pessoa. 
E lá na UEPB já existe um projeto de exten-
são intitulado “Ensino do Português como 
Língua de Acolhimento” com a participação 
das professoras Andréia Pacífico e Monica 
Santana, além de alunos da graduação e 
pós, que atuam nesse sentido e que elabo-
raram um e-book com onze capítulos, de-
dicados a conteúdos de gramática focados 
no dia a dia, e outras informações sobre do-
cumentos brasileiros, especialmente para os 
venezuelanos. 

Neste verão João Pessoa deverá ficar 
lotada de turistas. A cidade teve muita di-
vulgação positiva a nível nacional como um 
destino bonito e seguro, e agora as compa-
nhias aéreas anunciaram voos extras já a 
partir de dezembro para a temporada de fé-
rias. Serão cerca de quatrocentos voos de di-
versas capitais do país para a nossa cidade, 
e isso deverá dar um grande incremento em 
toda a cadeia turística, que envolve hotéis, 
restaurantes, bares, farmácias, supermerca-
dos, transportes, entre inúmeros outros.

A reitora da UFPB, Margareth Diniz, se 
reuniu com a tradutora e viúva de Celso 
Furtado, Rosa D’Aguiar, e o presidente do 
Conselho de Economia da Paraíba, Celso 
Mangueira, para discutir uma programação 
referente ao centenário de Celso Furtado, 
que será no ano que vem. Já ficou decidido 
que a Universidade Federal da Paraíba vai 
sediar o Simpósio Nacional dos Conselhos 
de Economia a ser realizado de 23 a 25 de 
setembro, e que terá como tema  “Celso 
Furtado e o Desenvolvimento Regional”. O 
paraibano Celso Furtado é um dos pensa-
dores mais importantes do país, autor de 
inúmeras obras, entre elas a Formação Eco-
nômica do Brasil, que teve alcance mundial 
e foi traduzido para oito idiomas. 

Neste sábado, 23, muita gente se-
guindo para o interior do Estado por-
que tem badalação na cidade de Pa-
tos, no Alto Sertão paraibano. Na casa 
de recepções Leão Dourado a partir 
das 19h30, acontece a XVII Festa do 
Prêmio Mérito Empresarial & Profissio-
nal – O Oscar das Empresas e Profis-

sionais da Paraíba. O evento, realiza-
do pela Revista e Jornal Empresarial 
Marketing e Eventos, juntamente com 
a Revista Soliandra, da jornalista e 
colunista social Soliandra Alves, vai 
homenagear personalidades da socie-
dade paraibana atuantes no mercado 
empresarial. 

A top das tops entre 
os doces mais desejados 
de João Pessoa, a chef 
Ana Clóris Soares, está 
cuidando da produção 
dos doces da Anita Pa-
tisserie, que para a tem-
porada de festas do final 
de ano está preparando 
verdadeiras obras de arte 
em formato de doces. A 
coleção de Natal, para 
presentear, inclui cai-
xas de vários tamanhos 
com docinhos recheados 
de champagne, pitache, 
doce de leite. Instagram 
@anitapatisserie

A alegria de Nancy Trombeta

Professor Jurani Clementino, que toma posse hoje na Academia de Letras de Campina

A dama Lígia Guerra, em close para a coluna

Foto: Osmar Santos

Foto: Divulgação

Foto: Osmar Santos

Foto: Osmar Santos

Posse e lançamento

Cangaço

tributo Pro natal

Curtas

O professor do curso de Jornalis-
mo da Uninassau – Centro Universitá-
rio Maurício de Nassau, em Campina 
Grande, Jurani Oliveira Clementino, irá 
ocupar a cadeira de número 29 na Aca-
demia de Letras de Campina Grande. A 
cerimônia de posse acontece nesta sex-
ta-feira, 22 , às 19h, na Associação Co-
mercial da cidade, que fica na Avenida 
Floriano Peixoto, nº 715, no  centro. Na 
ocasião, Jurani Clementino lança o livro 
de crônicas “Memórias sertanejas”, se-
gundo livro depois de “Forró no Sítio”, 
que destaca a alma sertaneja e seu co-
nhecimento e particularidades.

Hoje muitos historiadores e interes-
sados na história do cangaço amanhe-
cem em Campina Grande para par-
ticipar do evento “Cangaço Campina 
2019 – história e cultura nordestina”, 
que vai reunir gente de todo o país, 
entre eles a filha de Lampião – o rei do 
cangaço, Expedita, e a neta, escritora 
Vera Ferreira, que fará a palestra de 
abertura. Confirmaram presença filhos 
e netos de cangaceiros e de policiais 
da época. A curadoria é de João Dan-
tas, do Sítio São João, onde as pales-
tras acontecem durante dois dias. Ins-
tagram @cangacocampina. 

O cantor Alexandre Tan 
canta hoje, no show “Tribu-
to às Vozes de Ouro”, em 
homenagem a Nelson Gon-
çalves e Emílio Santiago, no 
Campina Grill Restaurante, 
em Campina Grande, a par-
tir das 21h. Tan vai cantar 
as clássicas músicas desses 
dois intérpretes e já disse 
que vai levar o show adian-
te.  “Esse é um projeto ou-
sado, pois Nelson e Emílio, 
junto a Cauby, são as maio-
res vozes deste país. O show 
está musicalmente irretocá-
vel e quero levá-lo adiante”. 
Em dezembro estão previs-
tos outros eventos especiais, 
inclusive shows na noite de 
Natal, cujas reservas já es-
tão sendo feitas pelo telefo-
ne (83) 3341-6464.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: lênin brazedição: rosa aguiar

As amigas Zélia Henriques e Nara Jurema, nos eventos sociais
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Tabela do Paraibano
Dirigentes dos clubes, em linha geral, ficaram satisfeitos 
com a forma como foram distribuídos os jogos, dentre eles 
o presidente do Botafogo, Sérgio Meira.  Página 24
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Torcedores brasileiros e argentinos tomam conta das ruas da capital peruana, fazendo muito barulho

Com dois quarteirões 
fechados no bairro de San 
Isidro, o mais caro de Lima, 
os elencos de Flamengo e Ri-
ver Plate estão separados por 
apenas 500 metros. As equi-
pes chegaram à cidade da final 
da Libertadores na noite desta 
quarta (20). O avião com os 
argentinos pousou primeiro 
e eles entraram no Swisshotel 
por volta das 20h30 (de Brasí-
lia). Os brasileiros driblaram 
o caótico trânsito local com a 
ajuda de escolta policial e des-
pontaram na entrada do hotel 
Hyatt às 22h20.

Depois da festa de despe-
dida de milhares de flamen-
guistas aos jogadores no Rio, 
não houve qualquer contato 
no Peru. A polícia proibiu a 
circulação de carros ou pes-
soas nas ruas ao redor dos 
hotéis, em estratégia parecida 
à adotada pelo futebol argen-
tino próximos aos estádios. 

As torcidas de River e Fla-
mengo encararam com bom 
humor a restrição. Apesar da 
proximidade, até agora não 
tem acontecido qualquer ato 
de violência. A maior concen-
tração de torcedores não está 
em San Isidro, mas sim em 
Miraflores, região turística e 
recheada de hotéis.

Não há um número con-
firmado pelo governo perua-
no ou pela cidade de Lima so-
bre torcedores de River Plate 
e Flamengo que estarão na 
cidade por causa da partida. 
O dado extraoficial estimado 
pelo setor hoteleiro é de 50 
mil pessoas. 

Flamengo e River come-
çam a se preparar em Lima 
para a partida nesta quinta 
(21). Ambos já realizaram  
treinos fechados. Apenas 
nesta sexta (22), véspera do 
jogo, os técnicos Jorge Jesus 
e Marcelo Gallardo falarão 
com a imprensa. Os brasilei-
ros reservaram o centro de 
treinamento da Federação 
Peruana para as atividades. Os 
argentinos ficaram com o CT 
do Alianza Lima, o clube mais 
popular do país.

Treinamento
O Flamengo treinou pela 

primeira vez no Peru nesta 
quinta (21), no La Videna – 
Centro de Treinamento da Fe-
deração Peruana. A atividade 
teve início às 12h (horário de 
Brasília). A imprensa só teve 
acesso ao aquecimento da 
equipe.

Jorge Jesus comandou 
um treino tático. O treinador 
poderá contar com todo o 
elenco para a decisão. Vitinho, 
que não treinou na terça-fei-
ra (19), já está à disposição 
do comandante português. 
O Mister, como gosta de ser 
chamado, não tem desfalques 
para o duelo.

Com isso, Jorge Jesus 
deve escalar o que tem de 
melhor para este jogo: Diego 
Alves; Rafinha, Rodrigo Caio, 
Pablo Marí e Filipe Luís; Wil-
lian Arão e Gerson; Everton 
Ribeiro e De Arrascaeta; Bru-
no Henrique e Gabriel Barbo-
sa. A partida entre Flamengo e 
River Plate está marcada para 
amanhã às 17h (horário de 
Brasília), no Monumental U, 
em Lima, no Peru.

Folhapress 

Da redação

Folhapress 

Fla e River já treinam em 
Lima para a grande final

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Jorge Jesus cada vez mais impressionado com a torcida do Flamengo

Fillol, ídolo rubro-negro, agora está do outro lado na decisão 

A fantástica temporada do Flamen-
go passa pelo conhecimento de Jorge 
Jesus. O time carioca aplica um futebol 
que é considerado fora da curva no 
cenário sul-americano. Em rápida en-
trevista em Lima ao ‘Correio da Manhã’, 
jornal português, o Mister exaltou a festa 
dos rubro-negros na saída do clube do 
Rio de Janeiro.

“Não há nada igual no mundo. São 
milhares e milhares de pessoas nas es-
tradas. É uma loucura”.

Ele também deu entrevista na capital 
peruana ao CMTV, de Portugal. O treinador 
do Mais Querido garantiu que os portu-
gueses também estão na torcida pelo time 
carioca na Libertadores. “É o ambiente de 
um clube que é o maior do mundo. E os 

portugueses estão todos com o Flamengo.”
Os números do português no Fla-

mengo são impressionantes. Ele está 
invicto comandando o Mais Querido 
no Maracanã, o treinador possui uma 
parcela enorme nos recordes quebrados 
nesta temporada. 

Além do futebol apresentado nas 
quatro linhas, Jorge Jesus possui a mis-
são de equilibrar um elenco com tantos 
jogadores consagrados, mas o português 
realiza isto com êxito. A intensidade do 
Mister na beira do gramado reflete no 
time dentro de campo.

Amanhã, o Mister e seus comanda-
dos terão uma missão e tanto: vencer o 
River Plate na final da Copa Libertadores 
e conquistar o bicampeonato da maior 
competição do continente sul-america-
no. Jorge Jesus terá todos os jogadores 
à disposição para o confronto.

O futebol é o mesmo em 
todos os lugares. O gramado 
é verde, a bola é redonda, as 
dimensões das traves são imutá-
veis. É um conselho que o coorde-
nador de goleiros das categorias 
de base do River Plate costuma 
dar aos garotos. Ubaldo Fillol, 69, 
campeão do mundo em 1978 e 
funcionário do clube argentino, 
afirma a eles que sempre colocou 
esse pensamento em prática. Não 
era influenciado pela torcida ou 
tamanho do jogo.

“Entrar em campo com o 
Maracanã lotado foi uma das 
maiores emoções que tive na 
carreira. E foi o Flamengo que me 
proporcionou isso. Não há como 
esquecer”, diz o ex-goleiro, um 
dos mais importantes do futebol 
sul-americano.

No sábado (23), Flamengo e 
River Plate decidem, em Lima, a 
Libertadores. E ele esteve nos dois 
lados dos finalistas. Fillol era refe-
rência e ídolo do clube de Buenos 
Aires, onde passou dez anos da 
carreira (entre 1973 e 1983). Até 
que brigou com a diretoria e foi 

para o Argentinos Juniors. Ficou 
poucos meses no clube. Surgiu 
proposta do Flamengo.

“Eu estava no vestiário quan-
do o presidente do Flamengo 
apareceu com a camisa para 
fazer fotos”, lembra.

Conhecido por “Pato”, Fillol 
ficou no Rio de Janeiro entre 
1984 e 1985, quando foi vendido 
ao Atlético de Madri por R$ 500 
mil em valores atuais. Sua passa-
gem pelo Brasil teve como único 
título a Taça Guanabara de 1984.

Contratado para substituir 
Raul Plassman, Fillol foi a três 
Copas (1974, 1978 e 1982) e 
foi campeão em 1978. Poderia 
ter sido bi em 1986, mas após 
disputar toda a campanha das 
eliminatórias para o Mundial do 
México, não entrou na lista de 
Carlos Bilardo. “Sobre isso não 
quero falar. Já passou.”

O motivo principal para sua 
contratação pelo Flamengo foi a 
Libertadores de 1984, quando a 
equipe sonhava conquistar o título 
pela segunda vez. A eliminação foi 
na semifinal, diante do Grêmio.

Os filhos aprenderam por-
tuguês, sua mulher, Olga, ado-
rou morar no Rio de Janeiro. 

“Joguei com Zico, um jogador 
bárbaro. Um craque.”

Mas o Flamengo não ocu-
pou o lugar que o River Plate 
tem no coração do goleiro. 
No Monumental de Nuñez, ele 
conquistou sete títulos. Além 
da história, por trabalhar no 
clube e pela projeção que lhe 
deu, Fillol terá mais um motivo 
para querer a vitória do River: 
Marcelo Gallardo.

“Guardiola falou que Mar-
celo é um dos melhores do 
mundo e tem razão. Olhe o que 
ele fez pelo River. É um treina-
dor muito especial, alguém em 
quem os jogadores e a torcida 
confiam cegamente.”

Com a camisa do Flamengo, 
Fillol fez 71 jogos –40 vitórias, 
20 empates e 11 derrotas. Fillol 
guarda boas recordações do 
Rio de Janeiro. Mesmo que a 
memória o traia. Cita como um 
momento inesquecível a estreia 
no “Maracanã lotado” contra 
o Palmeiras, pelo Brasileiro de 
1984. Dirigido por Claudio Gar-
cia, o time venceu por 1 a 0. O 
público foi de 34.649 pagantes 
–a capacidade total na época 
era para mais de 100 mil.

Ubaldo Matildo Fillol
Fillol, 69, é considerado um 

dos maiores goleiros da história 
da Argentina. Foi campeão do 
mundo com a seleção em 1978 
e conquistou sete Campeona-
tos Nacionais pelo River Plate. 
Revelado pelo Quilmes, passou 
por Racing, onde ganhou uma 
Supercopa, Atlético de Madrid, 
onde conquistou uma Supercopa 
da Espanha, e defendeu também 
Argentinos Juniors, Flamengo e 
Vélez Sarsfield.

Jorge Jesus afirmou que não existe uma torcida igual no mundo

Ubaldo Fillol, goleiro do Fla em 1984 e 1985

Flamenguistas que viajaram a Lima estão em todos os cantos da cidade. A torcida está otimista e acredita que o clube vai conquistar outra vez a Libertadores, depois de 38 anos

Foto: Photo Press/Folhapress

Foto: Divulgação

Foto:Divulgação
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Os dois pilotos da escuderia, Charles Leclerc e Sebastian Vettel, bateram quando lutavam pela 4a posição

O chefe da Ferrari, Mat-
tia Binotto, preferiu ver o 
lado positivo do acidente 
que acabou com a corrida 
da equipe no GP do Brasil. 
Com cinco voltas para o final, 
Charles Leclerc e Sebastian 
Vettel bateram enquanto lu-
tavam pela quarta posição 
na corrida, e ambos abando-
naram.

Porém, para o suíço, a 
Ferrari “teve sorte” pelo fato 
de a batida ter acontecido 
no final da temporada de 
2019, que já está decidida, 
com títulos para Lewis Ha-
milton e para a Mercedes, e 
não depois. Leclerc e Vettel 
já tinham se estranhando 
fora das pistas, com o mone-
gasco tendo se sentido traído 
quando o alemão não respei-
tou um combinado prévio na 
Rússia, e quando o tetracam-
peão sentiu que o estreante 
nesta temporada pela Ferrari 
fez o mesmo na Itália.

“Diria que o acidente 
foi até sorte nossa por ter 
acontecido nesta temporada 
porque pelo menos terei a 
chance de esclarecer algu-
mas coisas com eles, já que, 
ano que vem, precisamos 
que isso não aconteça”, disse 
Binotto.

Quando o problema da 
Rússia aconteceu, o chefe tinha 
dito que era “um luxo” para a 
Ferrari ter dois pilotos tão bons, 
disputando em alto nível e se 
encontrando na pista puramen-
te por estarem tirando o máxi-
mo do carro. E garantiu que isso 
não mudou no GP Brasil.

Folhapress 

Ferrari vê lado positivo em 
acidente no GP de Interlagos

Até Jorge agora diz que torce pelo Flamengo. 
Não falo do “mister”, como é conhecido o treina-
dor do Mengão, que está com as duas mãos na 
taça do Campeonato Brasileiro, só falta levantar, 
e ainda prestes a fazer história com a conquis-
ta da Copa Libertadores da América. O Jorge em 
questão que supostamente virou a casaca para o 
Flamengo é o meu menino mais velho, de quatro 
anos. 

Pois logo Jorginho, que desde quando apren-
deu suas primeiras palavras já dizia que queria 
ver um gol do São Paulo. O mesmo que vibrava 
comigo nos jogos do Tricolor, e batia palmas efu-
sivamente também quando o nosso time levava 
gols, pois o que ele mais queria era comemorar 
gol no jogo do São Paulo, e na sua inocência não 
entendia que nem todo gol é a favor. 

Claro que a torcida pelo clube e o gosto pela 
camisa foram totalmente influenciados por mim, 
e quando digo que ele supostamente virou a casa-
ca é por achar que o menino é novo demais pra já 
ter um time definido. Como fica meu coração de 
pai ao ouvir da boca dele o São Paulo sendo pre-
terido em favor do Flamengo? Achando é graça.

A brincadeira começou com o porteiro da 
escola onde Jorge estuda. Seu Evandro não é da-
queles f lamenguistas mais fanáticos. Do começo 
até o meio do ano só vestia a camisa quando o 
time ganhava. Em dia de jogo do Flamengo, eu 
perguntava mais cedo onde estava a camisa, e 
ele dizia “botei pra lavar”. No dia seguinte, ao 
deixar Jorginho na escola, me deparava com 
Seu Evandro usando a camisa, todo orgulhoso. 
E quando, na véspera, o time havia perdido, ele 
aparecia com outra vestimenta qualquer. Ques-
tionado por não estar usando o manto rubro-ne-
gro, ele desconversava. “E a camisa, Seu Evan-
dro? Não tinha colocado ontem pra lavar?”, e ele 
respondia, todo amuado: “Botei pra lavar mas 
não secou, não”.

De Jorge Jesus para cá o Flamengo se trans-
formou nessa máquina que enche seus torcedo-
res de orgulho e faz até o indeciso se perguntar 
se é ou não flamenguista. Meu querido amigo 
Paulo Sérgio, grande companheiro na redação 
de A União por muitos anos, afirma que “Todo 
brasileiro nasce flamenguista. No transcurso 
da vida, muita coisa ruim acontece, e daí alguns 
viram vascaínos, botafoguenses, até são-pauli-
nos.” Seria Jorginho um nascido são-paulino às 
avessas? Ou teria ele seguido a teoria de Paulo 
Sérgio, se desviado logo aos dois anos e agora, 
aos quatro, recuperado seu caminho?

Futebol é muito mais que apenas um jogo. É 
vivência, é coletividade. 

Pois todos os dias, de manhã cedo, Jorginho 
encontra Seu Evandro e diz todo empolgado que 
vai ter gol do Flamengo. O caso do meu pequeno 
pode até não passar de uma brincadeira com seu 
amigo da escola, mas é inegável que toda uma 
geração de jovens torcedores que agora acompa-
nham o time nessa campanha espetacular está 
prestes a se tornar flamenguista para a vida toda. 
Foi assim comigo, entre 1991 e 1993, com aquele 
time do São Paulo comandado por Telê Santana 
na campanha do bi-mundial. Além disso, a parti-
cipação da torcida muda. Milhares de torcedores 
passam a usar suas camisas que estavam guarda-
das. No começo é um cheiro de mofo generalizado 
pela cidade, mas logo isso se converte em alegria 
coletiva, e na percepção de quão numerosos são 
os flamenguistas país afora.

Para o próximo sábado, o mundo inteiro es-
tará ligado na grande final. O Flamengo é muito 
mais time que o River Plate, mas se tratando de 
Libertadores, não dá pra subestimar um time 
argentino. Vamos jogar contra o VAR, a torcida, 
a catimba, as cusparadas, o copinho de plástico 
arremessado na lateral, a porradaria e o cai-cai. 
Eu que tenho sido um pouco flamenguista de uns 
tempos pra cá, me alegro que eles possam expe-
rimentar o que é ganhar uma Libertadores, afi-
nal, faz tempo desde a última. 

Até Jorge virou 
Flamengo

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe
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“Ainda estou convencido 
de que é um luxo porque os 
dois são ótimos pilotos. Um 
aumenta o nível do outro, vi-
mos como eles melhoraram 
ao longo do ano. Na segunda 
metade, Vettel tem sido mui-
to rápido. Então, considero 
que, no geral, é um luxo.”

Na Itália, foram fortes as 
críticas a Sebastian Vettel de-
vido ao incidente, ainda que 
os comissários da Fórmula 1 
não tenham punido nenhum 
dos pilotos por não acreditar 
que um deles “foi predomi-
nantemente culpado.”

O toque aconteceu de-
pois que Leclerc, que tinha 

pneus mais novos, passou 
Vettel no S do Senna. Isso 
deu ao alemão a vantagem 
da asa traseira móvel na 
Reta Oposta. Ele chegou a fi-
car com metade do carro na 
frente, mas foi virando para 
a esquerda, onde Leclerc es-
tava. O monegasco tinha es-
paço para também ir mais à 
esquerda, mas seguiu reto, e 
o pneu traseiro esquerdo de 
Vettel bateu no dianteiro di-
reito de Leclerc.

Binotto não quis julgar 
o incidente. “É uma questão 
de reconhecer eventualmen-
te quais foram as ações e os 
erros. Acho que, se você for 

um piloto, um engenheiro, 
o que quer que esteja fazen-
do, reconhecer seus erros é 
importante, porque isso te 
torna melhor. Então acho im-
portante que os dois pilotos 
entendam o que aconteceu 
[...]. Não sou eu quem tem 
que culpar ninguém, eles que 
têm de reconhecer.”

O abandono duplo aca-
bou não fazendo diferença 
para a segunda colocação da 
Ferrari no Mundial de Cons-
trutores, pois a Red Bull, ter-
ceira colocada, está distante. 
Foram eles que venceram o 
GP Brasil, com Max Versta-
ppen.

Mattia Binotto diz que é um luxo ter dois pilotos lutando pelas primeiras posições, mas disse que isso não pode se repetir 

Marlon agrediu a noiva 3 vezes

Fotos: Divulgação

Maria da Penha

Lutador de MMA é proibido de deixar 
o país por causa de agressões à noiva

O lutador de MMA 
Marlon Sandro, da equi-
pe carioca Nova União, 
foi proibido de deixar o 
Brasil e terá que respon-
der no País aos proces-
sos referentes a três cri-
mes que teria cometido 
contra a sua então noiva, 
a publicitária Tayssa Ma-
deira.

Ex-treinador do an-
tigo campeão mundial 
José Aldo, Marlon estava 
ministrando aulas de luta 
na China, mesmo sendo 
réu por lesão corporal, 
ameaça e invasão a do-
micílio no âmbito da Lei 
Maria da Penha. Os cri-
mes teriam ocorrido em 
2017 e 2018.

Em audiência na úl-
tima segunda-feira (18), 
a juíza Luciana Carvalho 
renovou medidas pro-
tetivas que impedem 
Marlon, ex-lutador do 
torneio Bellator, de ter 
contato com sua ex-noi-
va, seja física ou virtual-
mente. A juíza também 

Folhapress 

mandou avisar a Polícia 
Federal que o lutador 
está proibido de sair do 
país, sob pena de ter seu 
passaporte apreendido.

Tayssa e Marlon 
moravam juntos havia 
seis meses, quando ela 
foi agredida na saída de 
um jogo do Flamengo 
em dezembro de 2017. 
A violência deixou mar-
cas no rosto. Ela tam-
bém machucou um dos 
punhos. Em fevereiro do 
ano seguinte, o lutador 
entrou no apartamento 

da publicitária, que afir-
mou ter sido ameaçada 
de morte com uma faca.

Reincidente, o atle-
ta responde ou já res-
pondeu a pelo menos 11 
processos. Em um deles, 
de 2013, Marlon foi con-
denado em primeira e 
segunda instância por 
lesão corporal contra ou-
tra mulher. Na época, ele 
admitiu ter agredido com 
um soco a mãe de seus 
filhos e foi condenado a 
três meses de prisão em 
regime aberto.

Em breve contato com 
a reportagem, Marlon afir-
mou que não gostaria de 
comentar o assunto e in-
dicou seu advogado, que 
não foi localizado.

O advogado Eric 
Trotte, que defende 
Tayssa Madeira, pediu a 
apreensão do passaporte 
do lutador, mas a medida 
não foi acatada pela juí-
za. “O intuito era garantir 
que ele compareça aos 
próximos atos do proces-
so. Até a última audiên-
cia, foram inúmeras e 
infrutíferas as tentativas 

de encontrá-lo”, afirmou.
Antes de ser contra-

tado por uma academia 
chinesa, Marlon foi pu-
blicamente expulso da 
equipe Nova União, um 
dos times de MMA mais 
conhecidos do país, mas 
depois acabou readmi-
tido. Ele continua parti-
cipando de torneios de 
jiu-jitsu e treinando com 
outros membros da Nova 
União. Em abril, foi cam-
peão do torneio Hélio 
Gracie, organizado pela 
Federação de Jiu-Jitsu do 
Rio de Janeiro.

No ano passado, co-
meçou a dar aulas de 
MMA para mulheres na 
praia do Flamengo. Mar-
lon já foi um dos prin-
cipais nomes do time, e 
chegou a ser retratado 
no filme “Mais Forte Que 
o Mundo - A História de 
José Aldo”, de 2016.

Procurado, o técni-
co e líder da Nova União, 
Dedé Pederneiras, afir-
mou que o lutador será 
expulso definitivamente 
da equipe apenas em caso 
de condenação judicial.
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Leão da Ilha venceu a Ponte Preta na última quarta-feira e garantiu o retorno à Série A, com muita festa da galera

Sport Recife está de volta à 
elite do futebol brasileiro

Da redação

Enfim, o torcedor leo-
nino respirou aliviado. Com 
a vitória contra a Ponte Pre-
ta, na última quarta-feira, o 
Sport garantiu o retorno à 
Série A do Campeonato Bra-
sileiro. Apesar de deixar os 
rubro-negros ansiosos com 
a demora para garantir o 
acesso, o time pernambu-
cano contou com grandes 
personagens na campanha 
de sucesso nesta edição da 
Série B. Do comando técnico 
à dupla Guilherme e Hernane 
Brocador, o ano foi de afir-
mações durante a jornada 
que levou o Leão à conquista 
do seu principal objetivo em 
2019.

Quando contratado pelo 
Sport em fevereiro, Guto Fer-
reira chegou para substituir 
Milton Cruz. Após ser eli-
minado na primeira fase da 
Copa do Brasil pelo Tomben-
se e, na sequência, perder o 
Clássico das Multidões para 
o Santa Cruz, o então treina-
dor não resistiu às críticas da 
torcida e pediu o boné com 
dois meses de trabalho. Três 
dias depois, Guto foi apre-
sentado pelo diretor Nelo 
Campos como o “Rei do Aces-
so”. O apelido fazia referência 
aos acessos com Ponte Preta, 
em 2014, e o Bahia, em 2017, 
à Série A do Campeonato 
Brasileiro, e com o Mogi Mi-
rim, que foi da Série D para a 
C, em 2012.

Na véspera de sua apre-
sentação, o Sport havia reve-
lado déficit superior a R$ 100 
milhões. No entanto, Guto 
minimizou o caso afimando 
ter assumido times em condi-
ções piores durante sua car-
reira. Antes de iniciar a cami-
nhada em busca do retorno à 
elite do futebol nacional, con-
quistou o Estadual pelo clube 
em cima do Náutico. Hoje, 
faltando uma rodada para o 
término da Série B, o técnico 

conseguiu 17 vitórias, 16 em-
pates e apenas quatro derro-
tas na competição nacional, 
fazendo jus ao apelido que 
recebeu do dirigente leoni-
no em sua chegada. Além do 
mais, manteve o sonho do tí-
tulo vivo até a 36ª rodada.

Com 29 gols sofridos 
nesta Série B, o sistema de-
fensivo do Leão foi um dos fa-
tores primordiais para o su-
cesso do Sport na campanha 
do acesso. Desde a lesão de 

Magrão em outubro do ano 
passado até a saída contur-
bada do ídolo na metade de 
2019, Maílson tomou conta 
da meta rubro-negra, deixan-
do o torcedor satisfeito com o 
novo titular. Até o estiramen-
to no ligamento cruzado do 
joelho direito, no último mês, 
o arqueiro participou de 29 
jogos neste Brasileiro. Apesar 
dos 26 gols tomados, as gran-
des atuações o consolidaram 
como referência na meta do 

clube pernambucano. Em 
sua ausência, Luan Polli não 
comprometeu a classificação 
leonina. O catarinense de 26 
anos teve atuações seguras 
nos oito jogos que esteve 
como titular.

Outro ícone da retaguar-
da rubro-negra, Sander ga-
nhou de vez a admiração dos 
torcedores nesta temporada. 
Em seu terceiro ano com a 
camisa do Sport, o lateral foi 
um dos símbolos do Leão em 

2019. Logo quando chegou 
ao clube, em 2017, prometeu 
deixar 120% em campo sem-
pre que fosse acionado. Após 
a saída de Magrão, tornou-se 
o capitão do Rubro-Negro, 
por conta de sua liderança 
junto ao elenco. Sempre foca-
do e raçudo, anotou seus dois 
primeiros gols defedendo as 
cores do vice-líder do Brasi-
leiro, nesta Série B, além de 
ultrapassar a marca dos 100 
jogos pelo clube. 

O retorno de Luiz Adria-
no deve ser a principal no-
vidade do treinamento do 
Palmeiras nesta quarta-fei-
ra, na Academia de Futebol. 
Recuperado de uma lesão 
muscular na coxa direita, o 
atacante participou normal-
mente de todas as atividades 
da semana e até marcou gols 
nos treinamentos. Com isso, 
ele deve voltar ao time na 
partida diante do Grêmio, 
neste domingo, às 16 horas, 
no estádio Allianz Parque, 
pelo Campeonato Brasileiro.

Desfalque nas últimas 
duas partidas, o atacante 
acompanhou a participação 
de Deyverson e Borja como 
titular do Palmeiras. No úl-
timo jogo, diante do Bahia, 
em Salvador, o colombiano 

entrou no segundo tempo e 
fez o gol do empate por 1 a 1. 
Se estiver realmente recupe-
rado, a tendência é que Luiz 
Adriano volte a ser titular.

Desfalques
Por outro lado, o técnico 

Mano Menezes tem outros 
problemas. O volante Felipe 
Melo se recupera de um ede-
ma na panturrilha esquerda 
e o volante Jean e o zagueiro 
Antônio Carlos não partici-
param de alguns treinos da 
semana. O zagueiro Gustavo 
Gómez ainda não se reapre-
sentou após a disputa de 
amistosos com o Paraguai.

Com 68 pontos, o Pal-
meiras precisa vencer o 
Grêmio neste domingo para 
evitar que o Flamengo, que 
soma 81 e tem um jogo a 
mais, seja campeão brasilei-
ro nesta 34 ª rodada.

Adriano retorna ao 
ataque do Palmeiras

Santos

Jorge Sampaoli poderá trocar o
Peixe pelo Racing da Argentina

Com a provável ida de 
Eduardo Coudet para o In-
ternacional, em acordo que 
pode ser confirmado em 
breve entre as partes, o Ra-
cing, da Argentina, já está 
procurando um possível 
substituto para o seu atual 
treinador. O ex-jogador Die-
go Milito, diretor de futebol 
do Racing, já está no Brasil 
para tentar acertar a con-
tratação do técnico argen-
tino.

Embora tenha acordo 
com o clube da Vila Belmiro 
até o final do próximo ano, o 
comandante não confirmou 
se seguirá na equipe para a 
temporada seguinte.

Balançou
No último sábado, após 

o clássico entre Santos e São 
Paulo pelo Brasileirão, Sam-
paoli chegou a dizer que o 
fato de Pelé, ídolo maior da 
história do clube e da sele-
ção brasileira, ter manifesta-
do apoio a sua permanência 
à frente do time alvinegro o 
pressiona a considerar com 
carinho a sua continuidade 
na Vila Belmiro.

Entretanto, o clima po-
lítico conturbado dentro do 

Da redação

Da redação

Santos e a relação delicada 
do argentino com o presi-
dente José Carlos Peres 
são fatores que podem co-
laborar para que o coman-
dante aceite a proposta 
que ele deverá receber do 
Racing.

Sampaoli já avisou que 
a sua continuidade no co-
mando do time alvinegro 
na próxima temporada está 
condicionada a um projeto 
vencedor, que inclui a mon-
tagem de um elenco forte. 
Entretanto, Peres já avisou 
que não pretende fazer 
contratações de jogadores 
considerados caros para 
2020.

Complicou de vez
O anúncio de Paulo 

Autuori, atual superin-
tendente de futebol do 
Santos, de que deixará o 
clube no final do ano é ou-
tro fato que colocou a per-
manência de Sampaoli em 
dúvida.

Embora também tenha 
contrato até dezembro de 
2020, o dirigente revelou, 
na última terça-feira, que 
só continuará no cargo até 
o fim de 2019 e deixou cla-
ra a sua insatisfação com a 
atual gestão da diretoria e 
com Peres.

E o próprio distan-
ciamento do treinador do 

mandatário santista pode 
apressar a saída do argen-
tino, que tem uma relação 
mais próxima com Autuori, 
este agora prestes a ir embo-
ra do clube. Após o clássico 
do último sábado, na Vila 
Belmiro, o argentino chegou 
a admitir:

“Não falo com o presi-
dente há cinco meses, falo 
mais com Autuori. Se o con-
junto tem que ser reforçado 
pela realidade esportiva, 
mas é preciso vender (joga-
dores) por causa da realida-
de econômica, o projeto de 
2020 será diferente do que 
pensamos. Não tenho claro 
se há alguma estratégia para 
buscar possibilidade se isso 
mudar. Se não mudar, e te-
mos que diminuir o elenco e 
buscarmos títulos, é enganar 
a torcida”.

Em meio a este clima de 
incerteza, o time do Santos 
segue a sua preparação para 
enfrentar o Cruzeiro, neste 
sábado, às 21 horas, na Vila 
Belmiro, onde poderá asse-
gurar a sua vaga na fase de 
grupos da Copa Libertado-
res de 2020.

Com 65 pontos, a equi-
pe alvinegra ocupa a terceira 
posição do Campeonato Bra-
sileiro

Logo após o apito final, os torcedores do Sport invadiram o gramado da Ilha do Retiro e comemoraram durante toda a madrugada a classificação do Leão, também pelas ruas do Recife

Recuperado de uma contusão, Adriano deverá enfrentar o Grêmio

Diretores do Racing já estão no Brasil negociando com Sampaoli

Foto: JC Imagem/Folhapress

Foto: Divulgação

Foto: xxxxxxxxxxxxxx
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Esportes

Após a chegada de toda a comissão técnica, os atletas vão desembarcar em Campina Grande na próxima semana

A diretoria do Campi-
nense Clube está anuncian-
do um grande evento para o 
próximo dia 27, numa casa 
de recepções de Campina 
Grande, localizada no bairro 
do Catolé para apresentar 
oficialmente o elenco que irá 
disputar o Campeonato Pa-
raibano, Copa do Brasil e a 
Série D do Brasileiro, do pró-
ximo ano. Anteontem, che-
garam à Raposa o treinador 
Oliveira Canindé, o novo pre-
parador físico, que também 
vai trabalhar como auxiliar 
técnico e o preparador de 
goleiros. O treinador e os au-
xiliares foram apresentados 
no estádio Renatão. 

Junto com Canindé, já 
estão em Campina Grande, 
Orlando Júnior, prepara-
dor físico e que também vai 
atuar com auxiliar técnico 
e, também o preparador de 
goleiros, Wellington Teles. 
Orlando e Teles foram indi-
cados pelo treinador, que já é 
conhecido da torcida campi-
nense. Além do técnico, Ger-
vani disse que os novos atle-
tas devem estar em Campina 
Grande pelo menos dois dias 
antes da recepção. Todos os 
jogadores a serem apresen-

Campinense apresentará 
elenco em grande evento
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tados já estarão devidamente 
de contratos assinados, disse 
o presidente.

No evento, marcado para 
as 19h, o presidente do Cam-
pinense, Paulo Gervani, disse 
que além do elenco, também 
serão apresentados o novo 
site do clube, o novo layout 
do sócio torcedor do clube, 
com a presença de uma equi-

pe para registrar aqueles 
que desejarem se associar, 
os novos uniformes a serem 
utilizados na próxima tem-
porada e ainda contará com 
a presença das empresas par-
ceiras.

Na próxima temporada o 
Campinense não terá meda-
lhões. Segundo o presidente, 
a filosofia de não contratar 

esse tipo de jogador é de bom 
senso com Oliveira Canindé, 
mais isso não quer dizer que 
o clube não contará com bons 
jogadores. Vamos disputar as 
competições em igualdade 
com as demais equipes pen-
sando em títulos, garante.

Sobre o Renatão, o presi-
dente do Campinense Clube, 
Paulo Gervani, disse que tem 

conhecimento da posição do 
Ministério Público da Paraíba 
em relação aos estádios. Se-
gundo ele, existe um projeto 
arquitetônico de engenharia, 
preparado por dois enge-
nheiros de segurança para a 
reforma do estádio. O projeto 
já está com o Corpo de Bom-
beiros, em João Pessoa, espe-
rando aprovação. “Então só 

podemos fazer alguma coisa 
no Renatão quando o Cor-
po de Bombeiros analisar e 
aprovar esse projeto. Até lá, 
é aguardar a liberação”, en-
fatiza.

Paulo acredita na apro-
vação do estádio Amigão, 
porque na última tempora-
da sediou jogos do Treze e 
do próprio Campinense com 
equipes de outros estados 
nas competições nacionais, e, 
mais recente, partidas da Se-
gunda Divisão do Paraibano.

O Renatão, segundo o 
presidente, tem capacida-
de para 4.700 pessoas, de 
acordo com levantamento 
realizado pelo engenheiro 
William de Paiva, diretor de 
patrimônio do clube. Após 
aprovação por parte do Cor-
po de Bombeiros autoizando 
a realização das reformas é 
que vamos pensar em sediar 
jogos em nosso estádio, pro-
jeta Gervani.

No Campeonato Parai-
bano de 2020, o Campinense 
Clube está no Grupo B, que 
ainda tem Sousa, Nacional de 
Patos, CSP e São Paulo Crys-
tal. Essas equipes, de acordo 
com o regulamento da com-
petição irão jogar contra as 
equipes do Grupo A, Botafo-
go-PB, Treze, Atlético Caja-
zeiras, Perilima e Sport-PB.

Cardoso Filho 
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A Confederação Bra-
sileira de Futebol divul-
gou nessa quarta-feira, 
20, o local e horários dos 
jogos de Botafogo-PB e 
CSP, válidos pela última 
rodada da primeira fase 
da Copa do Nordeste Sub-
20, marcada para ama-
nhã, 23. As duas equipes 
vão jogar no estádio Al-
meidão, em João Pessoa 
em horários diferentes. 
O jogo do Belo contra o 
Horizonte do Ceará está 
previsto para às 15h, e 
logo em seguida, às 19h 
acontece a partida entre 
o Tigre e o Santa Cruz-PE.

A CBF também divul-
gou o trio de arbitragem 
para as duas partidas. O 
jogo do Botafogo-PB e 
Horizonte-CE terá como 
árbitro principal Ruthya-
nna Camila Medeiros da 
Silva, que será auxiliado 
por Ruan Neres Souza de 
Queiros e Flavia Renally 
Costa Faustino da Silva. O 
quarto árbitro será Tia-
go Ramos de Oliveira e 
como analista de Campo 
Arthur Alves Júnior.

Para o jogo entre CSP 
x Santa Cruz-PE o árbitro 
será Clizaldo Luiz Maroja 
Di Pace França auxiliado 
por Tomaz Diniz de Arau-
jo e Paulo Ricardo Alves 
Farias. O quarto árbitro 
será Schumacher Mar-
ques Gomes. Joao Bosco 
Honorato CD será o quar-
to árbitro.

O Centro Esportivo Pa-
raibano-CSP terá um des-
falque certo para o jogo de 
amanhã, 23, contra o Santa 
Cruz de Recife. O zagueiro 
Denis punido com o tercei-
ro cartão amarelo no jogo 
contra o CSA, em Maceió e 
não enfrenta a equipe Co-
ral. “Ainda não decidimos 
quem vai substituí-lo”, dis-
se o presidente/técnico do 
time, Josivaldo Alves e afir-
ma que a decisão acontece 
no dia do jogo. A equipe 
não tem nenhum jogador 
no Departamento Médico e 
todos estão em condições.

A equipe paraibana é 
líder do Grupo D, com 13 
pontos, tendo como vice-lí-
der o Porto de Caruaru que 
está com 10 pontos. O jogo é 
válido pela sexta rodada da 
Copa do Nordeste Sub-20.

Josivaldo disse que a 
equipe não está preocu-
pada com a situação do 
Santa Cruz, que não tem 
mais condições de classi-
ficação. A nossa missão é 
vencer, sem olhar para a 
condição do adversário, 
projeta. Para ele, quem 
deve se preocupar é o 
adversário que está lu-
tando pela vaga, no caso 
o Porto de Caruaru.

O jogo do Flamengo 
nesse sábado na decisão 
da Copa Libertadores 
contra o River Plate da 
Argentina, segundo Jo-
sivaldo, pode atrapalhar 
um pouco a presença de 
torcedores no estádio Al-
meidão.

CBF muda 
horários 
dos jogos 
da Copa NE

CSP decide 
classificação 
contra o
Santa Cruz

Paraibano 2020

Dirigentes dos clubes aprovam a 
tabela divulgada na quarta-feira

Após a divulgação da 
tabela base do Campeonato 
Paraibano 2020 – documen-
to com a previsão do período 
da competição, mas que ain-
da passará por modificações 
e adequações, especialmente 
por conta das competições 
nacionais – as equipes en-
tram na reta final de prepa-
ração para a pré-temporada 
já visualizando os confrontos 
de estreia nos dias 19 e 20 de 
janeiro.

Na primeira rodada, jo-
gam no domingo (19) Botafo-
go e São Paulo Crystal às 16h, 
enquanto o Campinense rece-
be o Sport Lagoa Seca no mes-
mo horário. Jogando no Ser-
tão, o Atlético de Cajazeiras 
enfrenta a equipe do Nacional 
de Patos às 17h, enquanto o 
Sousa joga em casa, no mes-
mo horário contra a Perilima. 
Fechando a rodada o Treze e 
CSP jogam em Campina gran-
de na segunda-feira (20). 

A definição dos mandos 
da primeira rodada em que se 
baseiam o restante da tabela, 
ocorreu a partir do ranking 
das equipes, onde Botafogo, 
Campinense, Treze, Atlético 
e Sousa obtiveram a vanta-
gem de mandar os primei-
ros confronto em casa. Para 
Cleodon Bezerra, presidente 
do Nacional de Patos, mesmo 
o critério não ajudando o seu 
clube inicialmente, por conta 
de uma estreia difícil diante 

do Atlético, ele acredita que 
a montagem da tabela foi 
correta e agradou a maior 
parte das equipes.

“Em relação à tabela, 
não há muito que se contes-
tar, ela foi feita pelo ranking 
do campeonato e esse cri-
tério foi escolhido de forma 
objetiva e foi respeitado. 
Cabe a nós estar preparados 
para essa estreia difícil dian-
te do Atlético, mas estamos 
fazendo um trabalho para 
que nosso time seja compe-
titivo dentro e fora de casa, 
assim, será um bom teste 

para nosso elenco. Acredi-
to que temos o que preciso 
para fazer uma grande com-
petição”, explicou o dirigente 
do Nacional.

Para Sérgio Meira, pre-
sidente do Botafogo, atual 
tricampeão estadual e que 
lutará por um inédito te-
tracampeonato, a tabela foi 
construída dentro das pos-
sibilidades que o modelo de 
disputa apresentou – o clube 
chegou a propor alterações 
no campeonato, mas que 
não foram viáveis -, e agora é 
hora de dar segmento à pre-

paração para a competição.
“O Botafogo gostou e 

está satisfeito com a tabela 
divulgada, vamos aguardar 
agora as definições para 
adequação das competições 
nacionais, onde estaremos 
participando de todos e será 
preciso uma atenção para 
que tudo possa ser encaixa-
do devidamente. Diante do 
que era possível para esse 
ano, entendemos que até o 
momento tudo está ocorren-
do de maneira adequada”, 
afirmou o dirigente botafo-
guense.

O presidente do Nacional, Cleodon Bezerra, lamentou estrear contra o Atlético fora, mas elogiou a tabela

Paulo Gervany garante que os atletas chegarão pelo menos dois dias antes da apresentação oficial, programada para o dia 27 deste mês

Foto: Divulgação
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Aldous Leonard Huxley é mais 
conhecido pelos seus romances, 
como ‘Admirável Mundo Novo’ e 
diversos ensaios; editou a revista 
Oxford Poetry e publicou contos, 
poesias, literatura de viagem e 
guias de filmes; era humanista, 
pacifista e cresceu interessado no 

misticismo filosófico e universalismo. 
Morreu aos 69 anos

John Griffith Chaney, mais 
conhecido pelo pseudônimo Jack 
London, foi um autor, jornalista e 

ativista social; pioneiro no que era, 
então, o novo mundo das revistas 

comerciais de ficção; foi um dos 
primeiros romancistas a obter 

celebridade mundial somente com 
suas histórias, além de uma grande fortuna. 

Morreu aos 40 anos

1718 — Barba Negra, corsário inglês
1916 — Jack London, 

escritor norte-americano
1963 — Aldous Huxley, 

escritor britânico
1963 — John F. Kennedy, 
político norte-americano

2000 — Emil Zatopek, atleta tcheco
2014 — Seu Lunga, poeta brasileiro (Manoel Oliveira)

“Creio que o amor por uma 
paisagem pode ser sensual. 

Muitas coisas relevam da 
sexualidade. É um abismo. 
Mesmo a morte é um ato 
sexual, o mais virtuoso, o 

mais belo, o último.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

História - moRtES NA dAtA dE HoJE

De janeiro a outubro deste ano, o Samu em João Pessoa registrou 43 casos de engasgamentos; 63% envolviam crianças

Engasgos com alimentos são 
comuns e podem até matar

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Feminicídio

Obituário

Fábio Barreto
20/11/2019 – Aos 62 anos, no 
Rio de Janeiro (RJ), após um 
coma que durou nove anos. Ci-
neasta, ator, produtor e roteiris-
ta. Foi o diretor de ‘O Quatrilho’ 
(1995), filme estrelado por Gló-
ria Pires e Patrícia Pillar, indicado ao Oscar de Me-
lhor Filme Estrangeiro, e diretor e co-autor de ‘Lula, 
o Filho do Brasil’  (2010). Sofreu um acidente de car-
ro em dezembro de 2009, episódio que o levou ao 
coma. Dirigiu 13 filmes.

Foto: Giuseppe Bizzarri

Maria Eduarda Alves
20/11/2019 – Aos 17 anos, em 
São Gonçalo (RJ). Baleada na ca-
beça na noite da segunda-feira 
(18) pelo companheiro, de 22 
anos, na casa onde viviam. O as-
sassino estaria com ciúmes da 
relação da vítima com o próprio filho do casal, um 
menino de apenas um ano. Ela queria terminar com 
o relacionamento, já que ele demonstrava que se 
importava mais com ela do que com o próprio filho, 
tinha ciúmes. O atirador foi preso e responderá pelo 
crime de feminicídio.

Tom Lyle
18/11/2019 – Aos 66 anos. 
Ilustrador mais conhecido pelo 
seu design do Aranha Escarlate 
durante a Saga dos Clones. Ti-
nha passado por uma cirurgia 
em outubro para remover um 
coágulo sanguíneo no cérebro e, desde então, estava 
em coma. Começou a trabalhar com quadrinhos no 
final dos anos de 1980 como co-criador de Starman, 
da DC, ao lado de Roger Stern. No começo dos anos 
1990, ilustrou a minissérie do ‘Robin’ e também as 
continuações, ‘Robin II: O Coringa Está Solto’ (1992) 
e ‘Robin III: O Dia da Caçadora’ (1993), todas escri-
tas por Chuck Dixon. Também ilustrou inúmeros 
quadrinhos da Marvel, incluindo Homem-Aranha, 
Justiceiro, Homem de Ferro e X-Men.

Foto: Reprodução

Foto: divulgação

José Hugo Sabatino
18/11/2019 – Em Campinas 
(SP). Professor aposentado 
e obstetra da Faculdade de 
Ciências Médicas (FCM) da 
Universidade Estadual de 
Campinas (Unicamp). Fez 
parte do Departamento de Tocoginecologia da 
Faculdade. Era autor de livros sobre o parto e o 
nascimento humanizado. Também disseminou o 
método de parto de cócoras em vários lugares do 
país. Formado em Medicina em 1968 na Universi-
dade Nacional de Córdoba, Argentina.

Lelo Silva
19/11/2019 – Em Belo Ho-
rizonte (MG), de causa não 
divulgada. Ator, dramaturgo 
e bonequeiro, o artista foi um 
dos fundadores da Companhia 
Catibrum e do ‘Festival Inter-
nacional de Teatro de Bonecos de Belo Horizonte’. 
Com a Catibrum, foi premiado diversas vezes no 
Brasil – como prêmio Myrian Muniz e Cona Minas.

Foto: FCm-Unicamp

Foto: Hoje em dia

Por mais simples que pos-
sam parecer, os engasgos po-
dem evoluir de uma tosse para 
uma parada cardiorrespira-
tória em instantes. O engasgo 
acontece quando há uma inca-
pacidade de respirar causada 
por um bloqueio na garganta 
ou traqueia. Em alguns casos, 
o objeto que está obstruindo 
é facilmente expelido quando 
o indivíduo tosse, mas, em ou-
tras situações, pode ocasionar 
o bloqueio total das vias respi-
ratórias, podendo levar o indi-
víduo a uma para cardíaca e até 
mesmo à morte.

Em João Pessoa, por exem-
plo, quase 40% das ocorrên-
cias registradas pelo Serviço 
de Atendimento Móvel de Ur-
gência (Samu) foram atendidas 
no local. Isso mostra que aten-
dimentos voltados a engasgos 
poderiam ser evitados se as 
pessoas envolvidas tivessem 
conhecimento dos métodos ne-
cessários para desengasgar a 
vítima.

Para amenizar o problema 
e aumentar o acesso da popula-
ção aos conhecimentos de pri-
meiros socorros, o Samu tem 

Kássia Paz
Especial para A União

realizado cursos através do Nú-
cleo de Educação Permanente 
(NEP), que funciona como um 
centro de treinamentos. Nesse 
núcleo, são ministrados diver-
sos treinamentos e palestras 
que levam informações a di-
versos locais, como em escolas, 
comunidades e empresas. Além 
disso, ainda tem um espaço na 
televisão, onde apresentam 
princípios básicos de primei-
ros socorros para a população.

Casos de morte por engas-
go na Região Metropolitana de 
João Pessoa têm sido constan-
tes. No último mês de setem-

bro, por exemplo, em menos 
de dois dias, dois episódios 
chamaram a atenção. No dia 
25 de setembro daquele mês, 
um homem de 38 anos morreu 
engasgado com um pedaço de 
fígado bovino cru. Segundo a 
família, ele chegou em casa de-
pois de consumir bebida alcoó-
lica e foi para a cozinha jantar. 
Porém, ele pegou um pedaço de 
fígado cru e engoliu. Foi nesse 
momento que ele se engasgou. 
O Samu foi acionado e prestou 
atendimento no local. Apesar 
dos médicos terem consegui-
do retirar o pedaço de carne e 

encaminhado o homem ao hos-
pital, ele morreu no dia seguinte.

No dia 26, uma idosa de 94 
anos morreu após se engasgar 
enquanto comia banana, na ci-
dade de Santa Rita. Os parentes 
da idosa perceberam que ela não 
estava conseguindo respirar e 
não conseguiram desobstruir as 
vias respiratórias, logo aciona-
ram o Samu. Quando os médicos 
chegaram, a idosa já estava em 
estágio de parada cardiorrespi-
ratória. A equipe do Samu ten-
tou reanimar a vítima, mas não 
foi possível.

Segundo dados do Samu 
na capital paraibana, 43 casos 
de engasgos foram registrados 
de janeiro a outubro deste ano. 
Desse total, 63% foram com 
crianças e 23% em idosos. Do 
total, as ocorrências atingiram 
mais as mulheres. Um número 
que se destacou foi no mês de 
junho: dos 43 casos do ano, dez 
foram nesse mês. Não há um es-
tudo oficial, mas há a suspeita de 
que os números aumentem em 
junho devido à grande quanti-
dade de comidas à base de milho 
sendo consumidas nessa época 
do ano e, por ser um alimento 
que pode facilmente ser aspira-
do, contribui para o risco de en-
gasgamento.

A manobra de Heimlich é uma técnica de primeiros socorros utilizada nas emergências

ilustração: reprodução

manobra de Heimlich pode salvar vidas
de acordo com a enfermeira Fer-

nanda Cândido, que atua no Samu, os 
engasgos podem ser leves (que geral-
mente são resolvidos tossindo para que o 
corpo estranho seja expelido) ou graves, 
quando há obstrução completa das vias 
respiratórias e que pode levar à morte. 
E é nesses casos que se faz necessária a 
execução da chamada manobra de Hei-
mlich (uma técnica de primeiros socorros 
utilizada em casos de emergência por 
asfixia, provocada por um pedaço de co-
mida ou qualquer tipo de corpo estranho 
que fique entalado nas vias respiratórias, 
impedindo a pessoa de respirar).

“Para pessoas adultas, o primeiro 
sinal que ele está engasgado é colocar 
a mão no pescoço para chamar atenção 
e dizer que está sem ar por causa do 
objeto que está obstruindo a sua respi-
ração. Quando o paciente faz esse tipo 
de gesto, você vai para trás dele, fecha 
sua mão com polegar para dentro e faz 
a compressão no abdômen, na parte 
do estômago, você força para dentro e 
subindo tipo fazendo uma espécie de mo-
vimento em forma da letra jota”, explicou 
a enfermeira.

Esse tipo de procedimento é feito 
apenas em adultos e em crianças acima 
de um ano de idade. Para crianças abaixo 
de dois anos, o procedimento é diferen-
ciado. “Você coloca o bebê de bruços 
sobre o seu antebraço, apoia ele sobre a 
coxa, e o mantém de cabeça para baixo 
e com a boca aberta, aí você bate entre 

a região das escápulas (ossos da parte 
superior das costas). Quando você fizer 
pelo menos cinco tapinhas nas costas, 
você vira o bebê e faz cinco compressões 
torácicas só com dois dedos, o indicador 
e o anelar, aí você abre a boquinha do 
bebê e verifica se o corpo estranho foi 
expelido”, completou Fernanda.

Para evitar que casos de engasga-
mento aconteçam, é importante reforçar 
a atenção durante a alimentação de 
crianças e idosos, que são a maior parte 
das vítimas desse tipo de ocorrência. 
de acordo com a enfermeira Fernanda, 
criança deve ser alimentada sentada, não 
ficar andando, correndo ou brincando 
com a comida na boca, além de ser ins-
truída a mastigar bem os alimentos.

Alimentos e objetos pequenos devem 
ficar longe do alcance de crianças. Bebês 
devem mamar sempre em posição incli-
nada, nunca deitado totalmente na hori-
zontal. A dica vale para os que mamam 
no peito ou na mamadeira, e neste último 
também não deixar mamar sozinho.

Quanto aos idosos, e adultos tam-
bém, é importante lembrar de mastigar 
os alimentos adequadamente, principal-
mente alimentos que normalmente têm 
maior risco de provocar engasgos, como 
pão, carne e grãos (feijão, arroz, milho ou 
ervilhas). outra recomendação também 
é não comer deitado ou recostado, não 
engolir chicletes ou balas e não beber 
líquidos muito rápido.

Apesar dessas recomendações, 

mesmo tendo conhecimento das mano-
bras utilizadas para prestar os primeiros 
socorros às vítimas de engasgos, ao notar 
o agravamento da ocorrência, imediata-
mente deve-se ligar para o 192 (Samu) 
ou o 193 (Corpo de Bombeiros).

recém-nascido
No último dia 13 deste mês, um 

condutor-socorrista do Samu de Patos, na 
Região do Alto Sertão paraibano, salvou 
a vida de um recém-nascido. os pais da 
criança que moram próximo à base do 
Samu na cidade perceberam que a filha 
de apenas 20 dias de nascida se engas-
gou enquanto se alimentava com leite 
em casa. A menina não conseguia mais 
respirar, então os pais resolveram levá-la 
até a base do Samu.

o condutor socorrista estava do 
lado de fora da base quando pegou a 
recém-nascida nos braços: “o pai jogou 
a criança nos meus braços, eu logo per-
cebi que ela estava sem respirar e com os 
lábios roxos. Precisei agir rápido e apoiei 
a criança sobre o meu braço e realizei a 
manobra de Heimlich, dando tapinhas 
nas costas dela. Logo percebi o leite sair 
da boca da criança, ela começou a chorar 
e, graças a deus, ela voltou a respirar”, 
disse Wellingon em entrevistas a sites de 
notícias do Sertão.

o profissional do Samu disse ainda 
que ficou muito feliz em poder ter aju-
dado a salvar a vida da criança: “Foi um 
momento de muita felicidade”
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AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 089/2019

REGISTRO Nº 19-01451-3
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE QUADRA POLIESPORTIVA DESCOBERTA, COM FECHAMENTO 

EM ALAMBRADO NO CSU, NO MUNICÍPIO DE ESPERANÇA-PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 10 de dezembro 
de 2019 às 14h00hrs. 

João Pessoa, 21 de novembro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 090/2019

REGISTRO Nº 19-01452-1
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE QUADRA POLIESPORTIVA DESCOBERTA, COM FECHAMENTO 

EM ALAMBRADO NA E.E.E.F.M TEODORO NETO, NO MUNICÍPIO DE SOUSA-PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 10 de dezembro 
de 2019 às 15h30hrs. 

João Pessoa, 21 de novembro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame  

Prazo para o Congresso votar Medida Provisória termina na próxima quinta-feira e texto pode “caducar”

implantação do novo Mais 
Médicos já está ameaçada

Edição: Nara Valusca Editoração: Joaquim ideão

Natália Cancian 
e Daniele Brant
Repórter da Agência Brasil 

Marlo Toledo 
Folhapress

Da Folhapress

BRASÍLIA, DF - Sem ob-
ter apoio no Congresso para 
votar a medida provisória 
que cria uma nova versão do 
Mais Médicos, o governo já 
se prepara para tentar sal-
var seu programa, o Médicos 
pelo Brasil, com um novo 
projeto de lei. As chances de 
as mudanças saírem do pa-
pel, porém, diminuem.

Lançado em agosto, o 
programa foi editado em me-
dida provisória com o nome 
de Médicos pelo Brasil. Até 
então, a ideia do governo era 
colocar os primeiros médi-
cos para atuar já no primeiro 
semestre de 2020.

O prazo para a MP ser 
votada, no entanto, termina 
na próxima quinta-feira (28). 
Se o texto caducar, as mudan-
ças dependerão de um proje-
to de lei que não tem prazo 
para ser votado. Com isso, a 
implementação do progra-
ma no ano que vem estaria 
ameaçada, diz o ministro da 
Saúde, Luiz Henrique Man-
detta.

“Se eles [Congresso] 
atrasarem deliberadamente 
por questões políticas e não 
der tempo [de votar a MP], a 
única coisa que vai restar é 
um projeto de lei. Até votar 
o projeto, perdemos tempo, 
porque ano que vem não 
pode fazer processo seletivo 
por conta do calendário elei-
toral. Isso pode prejudicar 
muito a população”, disse à 
reportagem.

As regras atuais vedam a 
realização de concursos nos 
três meses que antecedem as 
eleições até a posse dos elei-
tos. Um dispositivo, porém, 
abre brecha para nomeação 
ou contratação ligadas a ser-
viços essenciais.

Aprovada no fim de se-
tembro em comissão espe-
cial, a medida chegou a ser 
colocada nas últimas quatro 
semanas na pauta do plená-
rio da Câmara, mas não foi 
votada até agora.

O presidente da casa, 
Rodrigo Maia, tem dito que 
tentará votá-la na próxima 
terça (26), dia em que tam-
bém haverá sessão do Con-
gresso, o que pode atrasar 
o debate. Após aprovação, o 
Senado teria então dois dias 
para analisar o texto.

Mas líderes do chamado 
centrão e da oposição ava-
liaram como improvável a 
aprovação da MP na Câmara 
nesse prazo devido a diver-
gências em relação a propos-
tas incluídas no texto.

“Infelizmente, nos mol-
des da MP, como ela foi cons-
truída, [nesse período] ela 
não passa”, afirma o líder da 
maioria, deputado Aguinaldo 
Ribeiro (PP-PB).

Entre os impasses es-
tão mudanças nas regras de 
revalidação do diploma de 
médicos estrangeiros, com 
abertura para participação 
de faculdades privadas, e a 
possibilidade de que estados 
façam consórcios para con-
tratar profissionais no Mais 
Médicos, inclusive por meio 
de organizações internacio-
nais.

Qualificação
Representantes de en-

tidades médicas dizem que 
as mudanças abririam um 
mercado de revalidação de 
diplomas, sem garantia de 
que médicos tivessem a qua-
lificação comprovada.

Já a criação dos consór-
cios indicaria uma sobrevi-
da ao Mais Médicos e nova 
chance para entrada de mé-
dicos estrangeiros sem reva-
lidação, avaliam. O grupo tem 

pressionado parlamentares 
por mudanças na proposta.

Além das divergências 
sobre o tema, parte do atra-
so é atribuído também a uma 
insatisfação com o governo 
e à demora no pagamento 
de projetos alvo de emendas 
parlamentares, conforme in-
formou a coluna Painel.

Impasse político
Na tentativa de aprovar 

a medida, o ministro intensi-
ficou as agendas no Congres-
so nos últimos dias. “Esta-
mos fazendo um apelo para 
os líderes dos partidos. Não 
há praticamente nenhuma 
discordância, todos apoiam, 
mas existe um impasse polí-
tico que precisa ser supera-
do”, diz. Questionado sobre 
qual seria esse impasse, o 
ministro evitou comentar.

Nessa quarta, deputa-
dos aprovaram urgência na 
tramitação de um projeto 
que exclui a possibilidade 
de abertura para faculdades 
privadas na revalidação do 
diploma estrangeiro de mé-
dicos.

No mesmo dia, também 
foram protocolados dois pro-
jetos que apoiam essa aber-
tura, mas restringem a par-
ticipação a faculdades mais 
bem avaliadas no Enade, 
exame com concluintes do 
ensino superior. Não houve, 
porém, sinalização de que a 
MP seria votada.

A líder da minoria, deputa-
da Jandira Feghali (PCdoB-RJ), 
diz que há trechos da criação 
do novo programa que preci-
sam ser revistos.

“Nossa posição é que a 
medida tem problemas, por-
que ela cria uma agência que 
pode levar à privatização da 
gestão da atenção primária. 
Por isso nós propusemos a 
criação de uma fundação pú-
blica.

Defesa do agronegócio

Bolsonaro diz à imprensa: 
“Vocês vão comer capim”

Um dia depois de dizer 
que desmatamento é cultu-
ral no Brasil, o presidente 
Jair Bolsonaro afirmou que 
ninguém pode perturbar seu 
governo por questões am-
bientais. Ele sugeriu ainda a 
jornalistas que mudassem 
o tema das perguntas e que 
se o agronegócio não puder 
ser desenvolvido, a imprensa 
terá de comer capim. 

“Como o Brasil está 
na questão ambiental no 
momento? 61% está tudo 
preservado. Qual país do 
mundo tem isso? Nenhum. 
Então ninguém fica pertur-
bando a gente na questão 
ambiental”, afirmou ao sair 
do Palácio da Alvorada.

O presidente foi ques-
tionado sobre a intenção 
anunciada na quarta (20) do 
ministro do Meio Ambiente, 
Ricardo Salles, de cobrar dos 
países desenvolvidos mais 
aportes para a aplicação no 
desenvolvimento da região 
da Amazônia durante a Con-

ferência das Nações Unidas 
sobre Mudanças Climáticas, 
a COP 25. 

Em resposta, disse não 
ter falado sobre o tema com 
Salles ainda. 

Durante reunião com 
governadores da região 
amazônica, o ministro tra-
tou da estratégia do gover-
no na próxima COP 25, que 
será realizado em Madri, na 
Espanha, entre 2 e 13 de de-
zembro. 

Questionado se não via 
um problema em o ministro 
ir para o encontro, que teve 
uma edição prevista para o 
Brasil cancelada, Bolsonaro 
negou. “Não tenho proble-
ma nenhum com ministro. 
Mais alguma pergunta de 
outra área aí? Meio Am-
biente acabou”, disse.

O presidente voltou a 
criticar países europeus, 
que cobram dele uma pos-
tura mais rigorosa com 
meio ambiente.  

“Qual é a mata ciliar nos 

rios da região Europeia? Um 
palmo? Vejam isso. O mundo 
está cedendo por alimentos. 
Nós só temos a máquina da 
nossa economia é o agro-
negócio. Querem enterrar o 
agronegócio? Querem que 
eu cumpra o que alguns líde-
res queriam na primeira re-
união lá fora comigo: passar 
de 14% para 20% a reserva 
indígena? Querem acabar 
com o Brasil? Acaba, vocês 
vão comer capim. Vocês da 
imprensa. Vocês da impren-
sa vão comer capim porque 
não vai ter mais alimento no 
campo”, disse. 

No período de agosto 
de 2018 e julho de 2019, o 
Brasil bateu o recorde nes-
ta década de destruição na 
floresta amazônica. Segun-
do o sistema de monitora-
mento Prodes (Programa 
de Cálculo do Desfloresta-
mento da Amazônia), foram 
desmatados 9.762 km², um 
aumento de 29,5% em com-
paração com o ano anterior.

Direito ou censura?

Justiça veta livro sobre 
suzane Von richthofen

Uma liminar da Justiça 
proibiu a publicação, a vei-
culação, a distribuição e a 
comercialização do livro “Su-
zane: Assassina e Manipu-
ladora”, do jornalista Ulisses 
Campbell. Previsto para ser 
publicado em janeiro pela 
editora Matrix, o título narra 
a vida da jovem condenada 
por ter arquitetado a morte 
dos pais, em 2002, e a sua 
trajetória dentro da prisão.

Se descumprida, a de-
cisão prevê multa diária de 
cinco salários mínimos –, ou 
seja, R$ 4.490.

Segundo a decisão da 
juíza Sueli Zeraik de Oliveira 
Armani, do Tribunal de Jus-
tiça de São Paulo, é direito 
do preso “a proteção contra 
qualquer forma de sensacio-
nalismo”. Além disso, Armani 
afirma que informações e da-
dos do livro estão sob sigilo. 
“A divulgação de dados rela-
tivos a processo judicial em 
segredo de Justiça caracteri-
za abuso do direito-dever de 
informar”, escreveu.

A juíza afirma também 
que Suzane Von Richthofen 
diz nunca ter tido contato 
com o autor da obra e conta 
ter sido perseguida e insis-

tentemente assediada por 
Campbell em suas saídas 
temporárias.

Segundo o advogado 
Alexandre Fidalgo, que de-
fende Ulisses Campbell, a 
decisão vai de encontro ao 
entendimento do Supremo 
Tribunal Federal. Por una-
nimidade, o STF liberou as 
biografias não autorizadas 
em 2015  – para o tribunal, a 
exigência de autorização re-
presentaria uma censura. “A 
juíza está proibindo um livro. 
Isso é censura prévia, porque 
ela não sabe o que será escri-
to nem qual será o conteúdo”, 
afirma Fidalgo.

racismo: professor da Unesp 
é esfaqueado e hostilizado

 Um professor da Unesp 
(Universidade Estadual Pau-
lista) militante do movimen-
to negro foi esfaqueado e 
afirmou ter sido chamado de 
“macaco” em Bauru na quarta-
feira (20), Dia da Consciência 
Negra. O autor do crime foi in-
diciado pela polícia.

Juarez Xavier, 60, docen-
te da Faculdade de Arquite-
tura, Artes e Comunicação do 
campus de Bauru e assessor 
da pró-reitoria de extensão 
universitária e cultura, foi 
agredido com um canivete no 
estacionamento de um super-
mercado na Avenida Nações 
Unidas, na cidade do interior 
paulista, por volta das 16h.

Conforme relatos de tes-
temunhas, o autor, que estava 
no estacionamento quando 
Xavier chegou ao local, apon-
tou um objeto ao docente, o 
ofendeu e os dois começaram 
a brigar. Foi quando Xavier 
foi atingido por golpes de ca-
nivete no ombro e num dos 
braços. O caso foi registrado 
como injúria e lesão corporal 
e o autor do crime foi indicia-
do pela polícia.

Xavier foi encaminhado 
à UPA (Unidade de Pronto-A-
tendimento) Geisel, enquanto 
as testemunhas seguraram o 
autor até a chegada da Polícia 
Militar. O canivete usado para 
atingir o docente foi apreen-
dido e enviado para perícia do 
IC (Instituto de Criminalísti-
ca). “Fui chamado de macaco. 

Reagi, fui esfaqueado! Mas 
antes, ele sentiu a fúria negra! 
Laroye!”, postou o professor da 
Unesp em redes sociais.

A reportagem não conse-
guiu ouvi-lo. Na mesma quar-
ta, Xavier já havia feito pos-
tagens sobre a data. Em uma 
escreveu “Macaco é macaco! 
Banana é banana! E racismo é 
crime! Rebele-se!”. Ele deixou 
a unidade de saúde no início 
da noite e foi à polícia registrar 
queixa sobre o crime.

Nessa quinta-feira (21), 
Xavier informou que está bem 
e agradeceu as manifestações 
que recebeu. “Amigas e ami-
gos, estou bem. Medicado. E 
recuperado! Agradeço às ma-
nifestações de solidariedade e 
carinho! Seguimos no enfren-
tamento ao sistema de opres-

são patriarcal segregacionista 
e racista! Abraços e beijos!”, 
postou o docente nas redes 
sociais.

A Unesp divulgou uma 
nota de repúdio aos atos racis-
tas sofridos por Xavier. “Negro, 
o professor foi alvo de xinga-
mentos racistas quando estava 
em um local público e se indig-
nou diante do criminoso, que 
ainda o atacou com golpes de 
canivete, fazendo-o sangrar no 
braço e nas costas. A resposta 
do docente, que também pres-
tou queixa na delegacia, foi a 
esperada de cidadãos defen-
sores da diversidade frente a 
ações de intolerância que não 
podem ser aceitas em ambien-
tes democráticos e sociedades 
plurais”, diz trecho do comuni-
cado da universidade.

Suzane disse ter sido perseguida e insistentemente assediada pelo autor do livro, Ulisses Campbell

Foto: tuca Vieira/Folhapress
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00074/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 13:30 horas do dia 05 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de dois veículos de 
passeio, zero km, de 05 (cinco) lugares, para atender as demandas do Programa Criança Feliz e 
a Secretaria de Assistência Social do Município de Areia-PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. 
E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 22 de Novembro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA
AVISO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2019.
A Prefeitura Municipal de Areia/PB, através da sua Presidente da CPL, torna público para 

os interessados o julgamento do recurso administrativo protocolado em 20/11/2019, interposto 
pela empresa E.P.S SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES EIRELI, CNPJ nº 34.235.824/0001-62. O 
Presidente da Comissão e sua equipe de apoio DEFEREM por unanimidade o referido recurso e 
habilita a empresa para a sequência do processo. Nestes termos, ficam HABILITADAS as empresas: 
CONTRUTORA SF EIRELI; E.P.S. SERVICOS DE CONSTRUCOES EIRELI; GR CONSTRUÇÕES; 
LISBOA ENGENHARIA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; MELO CONSTRUCOES LTDA; 
MIMOZZA CONSTRUCAO LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recur-
sos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em 
não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta 
de Preços será realizada no dia 03/12/2019, às 08:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Epitácio 
Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 22 de Novembro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

TERCEIRO TERMO ADITIVO DE PRAZO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 08.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigência 

do Termo de Contrato de nº 133/2018 datado de 20/09/2018 e com prazo de vigência inicial de 04 
(quatro) meses, celebrado inicialmente entre as partes,  ao Primeiro Aditivo de Prazo com vigência 
até 21.07.2019 e ao Segundo Aditivo de Prazo com vigência até 22.11.2019, objetivando a Con-
tratação de empresa no ramo pertinente para conclusão do Campo de Futebol no Distrito de Rua 
Nova – Belém/PB, conforme contrato de repasse celebrado com o Ministério do Esporte / Governo 
Federal, oriundos do Contrato de Repasse n° 1000.879-96/2012 ME.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREI-
TAS DE SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: MATRIX CONSTRUTORA EIRELI – CNPJ: 
18.920.924/0001-71 – ALEX SILVA OLIVEIRA

JUSTIFICATIVA: Após encaminhamento de solicitação de prorrogação de vigência do convênio 
CR 100.879-96/2012 ME junto a Caixa Econômica Federal.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 21.11.2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 23.03.2020 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
LEILÃO Nº 00001/2019

A Comissão Municipal de Licitação, da Prefeitura Municipal de Conde, Estado da Paraíba, jun-
tamente com o Sr. Marco Túlio Montenegro Cavalcanti Dias Leiloeiro Público Oficial, por ordem da 
Senhora Prefeita, torna público, que fará realizar licitação pública, na MODALIDADE DE LEILÃO, 
de forma presencial/online no dia 11 de Dezembro de 2019, ÀS 10:00 (DEZ) HORAS, no Núcleo de 
Cultura, localizado na rua Domingos Maranhão, s/n Centro – Conde/PB, nesta cidade, destinado 
à alienação de veículos, materiais e sucata, no estado em que se encontram. A presente licitação 
reger-se-á pelas normas e dispositivos da Lei Federal nº 8.666/93, de 21 de junho de 1993, atu-
alizadas pelas Leis nº 8.883 de 08.06.94 e nº 9.648, de 27.05.99, devendo os interessados obter 
informações junto a Comissão Municipal de Licitação, que atenderá diariamente nos dias úteis de 
08:00 às 14:00 horas, no prédio sede da Prefeitura ou com o Leiloeiro Oficial O Sr. Marco Túlio 
Montenegro Cavalcanti Dias (83) 98787-8175, no escritório localizado na Av. João Machado, 553, 
Sala 407, Empresarial Plaza Center, Centro, João Pessoa/PB, CEP 58013-520 ou pelos sites www.
marcotulioleiloes.com.br e www.lancecertoleiloes.com.br     

E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Conde - PB, 20 de Novembro de 2019

JOSE ELI BERNARDES PORTELA 
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa de serviços técnicos especializados de engenharia para exe-

cução de obras de urbanização de construção de equipamentos públicos na Área Central de Conde, 
Paraíba. FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência nº 00003/2019. DOTAÇÃO: O valor total estimado 
do contrato é R$ 5.162.039,42 (Cinco milhões, cento e sessenta e dois mil, trinta e nove reais e 
quarenta e dois centavos) sendo o valor referente a recuso próprio da prefeitura RESERVA ORÇA-
MENTÁRIA IDENTIFICADOR 00541 Fica reservado o valor orçamentário de R$ 1.793.945,19 (um 
milhão, setecentos e noventa e três mil, novecentos e quarenta e cinco reais e dezenove centavos), 
valor de reserva para 5 (cinco meses) DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 21.000 Secretaria Municipal 
de infraestrutura 21.000. 17.605.0016.1099 Construção, Reforma e Ampliação de Equipamentos 
Público e Urbanização 001 Recursos Ordinários 4.4.90.90.51.00 Obras e Instalações. VIGÊNCIA: 
até 21/11/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00308/2019 
- 21.11.19 - CONSTRUDANTAS CONSTRUCAO E INCORPORACAO LTDA - R$ 4.273.351,85.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃODESERTO PELA SEGUNDA VEZ

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019
A Superintendência de Trânsito e Transportes Publica de Campina Grande, torna público que 

a licitação a se realizarno da20/11/2019às14h00min na modalidade Pregão Presencial, do tipo 
menor preço, para:Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de bicicletas. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Foi considerada DESERTA, razão por não comparecer 
empresa interessada.. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33411278. E-mail: sttpcampina.licitagmail.com Edital: http://sttpcg.com.
br/ou www.tce.pb.gov.br

Campina Grande - PB, 20 de Novembro de 2019
Arlan Ramos Lucas
 Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO

GABINETE DO PREFEITO
EXTRATO TERMO ADITIVO

2º Aditivo
PROCESSO LICITATÓRIO: 003/2018
MODALIDADE: TOMADA DE PREÇOS
OBJETO CONT: Construção de uma UBS, zona rural do município
OBJETO ADITIVO:Prorrogação da vigência 
CONTRATO: Nº 073/2018
EMPRESA GANHADORA: ANTENAS EIRELI - ME
CNPJ: 21.961.145/0001-29
VALOR CONTRATUAL: 557.467,78
VIGÊNCIA: 180 dias.

Cruz do Espírito Santo, 15 de maio de 2019
PEDRO GOMES PEREIRA

PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00153/2019

O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 00153/2019, cujo 
objeto éaquisição de materiais (mercearia) para atender as necessidades dos Projetos: Maria Em-
preendedora e Projeto Cinderela - Baile de Debutantes - da Secretaria de Políticas Públicas para 
Mulheres, fica adiado para o dia 05 de dezembro de 2019 às 09:00 horas.

Telefone: (083) 3250-3121 / Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br
Cabedelo - PB, 22 de Novembro  de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 004/2019
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 008/2019
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE LIMPEZA E HIGIENE DESTINADOS 

À MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE.
1. VALOR TOTAL REGISTRADO E LICITANTE:

VENCEDOR:  CAVALCANTE & CIA LTDA
CNPJ: 10.655.938/0001-01

ITEM VENCIDO
1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6 - 7 - 8 - 9 - 10 - 11 - 12 - 13 - 14 - 15 - 16 - 17 - 18 - 19 - 20 - 21 - 22 - 23 - 24 
- 25 - 26 - 27 - 28 - 29 - 30 - 31 - 32 - 34 - 35 - 36 - 37 - 38 - 39 - 40 - 41 - 42 - 43 - 44 - 45 - 46 
- 47 - 48 - 49 - 50 - 51 - 52.

 TOTAL: R$ 119.487,30

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, o Fundo Municipal de 

Saúde não fica obrigada a firmar as contratações. 
Capim - PB, 20 de novembro de 2019.

FABIANA GONÇALVES DE OLIVEIRA
GESTORA DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

CONTRATANTE

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE LIMPEZA E HIGIENE DESTINADOS 

À MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00008/2019.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Capim: 02.050 - Fundo Municipal de Saúde; 10 

301 2007 2020 - Manutenção das atividades da Secretaria de Saúde; 10 301 1004 2021 - Manutenção 
das Atividades de Atenção Básica em Saúde; PAB; 3390.30 - Material de Consumo

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019.
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Capim e:
CT Nº 00010/2019 - 20.11.19 - CAVALCANTE & CIA LTDA - R$ 24.027,90

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ATENDIMENTO MÉDICO / HOSPITALAR ESPE-
CIALIZADO EM EXAMES DE MAMOGRAFIA PARA ATENDER A POPULAÇÃO CARENTE. FUN-
DAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00023/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS 
/ OUTROS: Dotação consignada no orçamento vigente 2019 – 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de 
Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: Dezembro de 2019. PARTES CONTRATANTES: FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA e HOSPITAL TOP MAIS LTDA- R$ 12.000,00 – Doze Mil 
Reais - CT Nº 00443/2019 – 11.11.2019.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 010/2019-SRP
A Prefeitura Municipal de Juarez Távora-PB, nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 

8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 
e alterações bem como toda legislação correlata, tornar publico aos interessados que realizará 
licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço por item, objetivando a eventual 
aquisição de medicamentos psicotrópicos, em sessão pública que será realizado as 09h30min do 
dia 06 de dezembro de 2019, na sede da Prefeitura Municipal de JUAREZ TAVORA/PB, na CPL 
localizado na Rua José Mendonça de Araújo, N 171 – Centro Juarez Távora –PB - CEP – 58387-
000. Maiores informações através do telefone: (083) 3267-1072 no horário de expediente normal 
de 08h00min as 12h00min.

Juarez Távora, 21 de novembro de 2019.
ROBERTO CARLOS DE OLIVEIIRA BORGES 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09054/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/082786
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO E INSTA-

LAÇÃO DE PLACAS DE HOMENAGEM, EM ATENDIMENTO ÀS DEMANDAS DAS UNIDADES 
ESCOLARES DA REDE DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

Com base nas informações constantes no processo administrativo epigrafado e em cumprimento 
aos termos do art. 43, VI, da Lei n° 8.666/93, e alterações posteriores, bem como no Decreto Municipal 
nº. 7.884/2013, Decreto 9.280/2019 e Art. 4º, Inciso XXII, da Lei nº. 10.520/2002, ACOLHO o Parecer 
emitido pela Assessoria Jurídica da CSL/SEDEC e HOMOLOGO o Pregão acima identificado, em 
favor da empresa: EDIR SUSSEL E CIA LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº 54.719.745/0001-34, a 
qual foi vencedora do ITEM 01 (Placa de homenagem em aço escovado Inox com estojo externo 
de veludo), com valor unitário de R$ 75,60 (setenta e cinco reais e sessenta centavos), perfazendo 
o valor total de R$ 374.976,00 (trezentos e setenta e quatro mil, novecentos e setenta e seis reais). 
O valor global do item é de R$ 374.976,00 (trezentos e setenta e quatro mil, novecentos e setenta e 
seis reais). Em tempo, o Pregoeiro Oficial informa que o item 02 foi declarado FRACASSADO. Em 
consequência, fica convocado o proponente para assinatura da Ata de Registro de Preços, sob pena 
de decair o direito à contratação, sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 da lei nº 8.666/93.

João Pessoa, 21 de novembro de 2019.
Edilma da Costa Freire

Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
2º AVISO DE ADIAMENTO

PROCESSO Nº 11.711/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.065/2019
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO 

PARA DIABETES II.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito, nomeada pela Portaria nº. 063/2019 vem por meio deste, tornar 
público o adiamento da sessão que estava prevista para o dia 25/11/2019, às 08:30h, com data a ser 
designada posteriormente, tendo em vista pedido de impugnação interposto por empresa interessada 
no certame, sem tempo hábil para resposta por parte do setor técnico solicitante. Consultas com a 
Comissão de Licitação nos HORÁRIOS das 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3214-7937 
ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.                                               

João Pessoa, 21 de Novembro de 2019. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09059/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09044/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/092018
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 

EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE NATUREZA CONTINUADA DE 
MANUTENÇÃO DE CENTRAIS DE ÁGUA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09044/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: J SIMÕES ELETRODOSMESTICOS CNPJ: 40.964.157/0001-51FONE/FAX: 
(83)3222-1886 END.: RUA TREZE D MAIO, 554-CENTRO- JOÃO PESSOA/PB. CEP: 58.013-070 
EMAIL: jseletro@ibest.com.br

LOTE UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL

1 Unid.

Manutenção com lim-
peza de reservatório de 
água das Centrais de 
Água. 

564
R$ 182,00
(Cento e oitenta 
e dois reais).

R$ 102.648,00
(Cento e dois mil, 
seiscentos e quarenta 
e oito reais).

2 Unid. APARADOR 85
R$ 81,00
(Oitenta e um 
reais).

R$ 6.885,00
(Seis mil, oitocentos e 
oitenta e cinco reais).

3 Unid. COMPRESSOR 85

R$ 50,78
(Cinquenta reais 
e setenta e oito 
centavos).

R$ 4.316,30
(Quatro mil, trezentos 
e dezesseis reais e 
trinta centavos).

4 Unid. MOTOR/VENTILADOR 85 R$ 30,00
(Trinta reais).

R$ 2.550,00
(Dois mil, quinhentos 
e cinquenta reais).

5 Unid. TERMOSTATO 85 R$ 30,00
(Trinta reais).

R$ 2.550,00
(Dois mil, quinhentos 
e cinquenta reais).

Valor Total Geral: R$ 118.949,30 (Cento e dezoito mil, novecentos e quarenta e nove 
reais e trinta centavos).

       João Pessoa, 20 de novembro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

GABINETE DO PREFEITO
UNIDADE EXECUTIVA DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL

AVISO DE RESULTADO DE ANÁLISE CURRICULAR
SELEÇÃO DE CONSULTOR INDIVIDUAL Nº 97003/2019 

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação do Programa 
“João Pessoa Sustentável”, instituída através do Decreto Municipal Nº 9.330/2019, comunica aos 
interessados que o Comitê Técnico de Avaliação Curricular, constituído através da Portaria Interna 
nº 004/2019 – UEP/GAPRE/PMJP, após a análise dos documentos apresentados pelos candidatos, 
chegou ao seguinte resultado: 

CONSULTORES

CRITÉRIOS ABORDADOS (Pontuação Obtida)
TOTAL DE 
PONTOSi) Formação 

Acadêmica
ii) Experiência 
Profissional

iii) Experiência 
Programa 

Município Sustentável

ANDRÉ CARDOSO 0 30 0 30

FAUSTINO LOUZÃO PAN 0 30 0 30

NEY MARQUES DUARTE 8 60 20 88

A cópia do Relatório de Análise e seus anexos estão à disposição dos interessados no Portal 
da Transparência do Município de João Pessoa, através do Portal Transparência da Prefeitura 
Municipal de João Pessoa, no link https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes?id=4199. 
Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma do Item 5 do Edital.

João Pessoa, 21 de novembro de 2019.
Vandeivi Amâncio

Presidente da Comissão Especial de Licitação
Programa “João Pessoa Sustentável”

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE RETIFICAÇÃO DO JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2019
A Prefeitura de Livramento/PB, através da sua Presidente da CPL, torna público para conhe-

cimentos dos interessados o resultado do julgamento da habilitação da Tomada de Preços Nº 
003/2019. Objeto: Prestar serviços de engenharia na pavimentação de rua(s) /via(s) do Município de 
Livramento/PB.Licitantes habilitados: DB Construções e Serviço Eireli, CNPJ: 18. 578.731/0001-84, 
e a João Higor Pinto Dias-ME (Sussuarana Eng. e Arquitetura), CNPJ: 27.776.149/0001-13.Licitantes 
inabilitados: Copeme Construtora Eireli, CNPJ: 24.414.236/0001-32 (Não atendeu os itns 10.2.7 letra 
“b”, 10.2.7 letra “e” do edital); Torres Ltda, CNPJ: 21.933.413/0001-07 (Não atendeu os itens 10.2.4, 
10.2.7 letra “b” e 10.2.7 letra “e” do edital).Os interessados poderão comparecer na sala da CPL, 
das 08h:00mn (oito horas) às 12h:00mn (doze horas), caso seja necessário.A Presidente da CPL 
notificamos os licitantes interessados para abertura dos envelopes propostas de preços que será 
realizado na Sessão Pública com início às 10:00hs. (Dez horas) do dia 02 de dezembro de 2019.

Livramento/PB, 20 de novembro de 2019.
Jakeline David de Sousa

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO JULGAMENTO DE RECURSO

TOMADA DE PREÇO Nº 004/2019
A Prefeitura de Livramento/PB, vem através de sua Presidente da CPL, tornar público para 

conhecimento dos interessados, o julgamento do recurso protocolado no dia 30/10/2019, pela 
licitanteAlves Construções Ltda, CNPJ: 08.651.840/0001-26, contra a habilitação da licitante Su-
zana Azevedo Meira-ME, CNPJ: 10.588.767/0001-37, referente aTomada de Preços Nº 004/2019.

Assim pelo exposto entendemos que o recurso interposto, julgamos tempestivo. Ainda após 
análise do referido recuso, julgamos deferido. 

Os interessados poderão obter cópia completa do julgamento no portal do Município de Livramento 
através do link: wwwprefeituradelivr@gmail.com, ou comparecer na sala da CPL, das 08h:00mn 
(oito horas) às 12h:00mn (doze horas).         

Livramento/PB, 20 de novembro de 2019.
Jakeline David de Sousa

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DERETIFICAÇÃO DO JULGAMENTO DA TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2019

A Prefeitura de Livramento/PB, através da sua Presidente da CPL, torna público para conhecimen-
tos dos licitantes interessados que está retificando o resultado julgamento da habilitação da Tomada 
de Preços Nº 004/2019, por conta do recurso protocolado pela licitante: Alves Construções Ltda contra 
a habilitação da licitante Suzana Azevedo Meira-ME, onde foi julgado deferido. Desta forma passamos 
a divulgar o resultado final do julgamento da habilitação.Licitantes habilitados:Alves Construções 
Ltda, CNPJ: 08.651.840/0001-26.Licitantes Inabilitados: Suzana CNPJ: 10.588.767/0001-37 (não 
atendeu o item 10.2.1, “a”);Copeme CNPJ: 24.414.236/0001-32 (não atendeu os itens 10.2.4 letra 
“b”, 10.2.7 letra “b”, “e”); DB Const. CNPJ: 18.578.731/0001-84 (não atendeu o item 10.2.2 letra 
“e” e 10.2.7 letra “e”); João Igor, CNPJ: 27.776.149/0001-13 (não atendeu os itens 10.2.5, 10.2.7 
letra “b”, “e”); Oliveira CNPJ: 28.114.128/0001-03 (não atendeu o item 10.2.7 letra “c” do edital); 
Moar Const. CNPJ: 15.912.555/0001-87 (não atendeu os itens 6.1, 10.2.1 letra “a”, 10.2.2 letra 
“c”, 10.2.1 letra “d”, 10.2.4 letra “b”, 10.2.6 letra “a”, 10.2.7 letra “c”, 10.2.7 letra “e”, 10.2.12 letras 
“c”, “d”, “g”, “h”). A Presidente da CPL notifica os licitantes interessados para abertura do envelope 
proposta de preços que será realizado na Sessão Pública com início às 14:00hs. (Quatorze horas) 
do dia 02 de dezembro de 2019.

Livramento/PB, 20 de novembro de 2019.
Jakeline David de Sousa

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO JULGAMENTO DE RECURSO

TOMADA DE PREÇO Nº 004/2019
A Prefeitura de Livramento/PB, vem através de sua Presidente da CPL, tornar público para 

conhecimento dos interessados, o julgamento do recurso protocolado no dia 24/10/2019, pela 
pessoa jurídica: João Higor Pinto Dias-ME (Sussuarana Engenharia e Arquitetura), CNPJ Nº 
27.776.149/0001-13, contra sua inabilitação na Tomada de Preços Nº 004/2019. Diante do exposto, 
vistas as considerações apresentadas, recebo o recurso interposto, dele conheço porque tempestivo, 
para no mérito, decidir: A CPL diante do pedido da recorrente para reformar a decisão anterior da 
CPL e habilitar a licitante João Higor Pinti Dias-ME (Sussuarana), CNPJ Nº 27.776.149/0001-13, 
julgamos indeferido. Os interessados poderão obter cópia completa do julgamento no portal do 
Município de Livramento através do link: wwwprefeituradelivr@gmail.com, ou comparecer na sala 
da CPL, das 08h:00mn (oito horas) às 12h:00mn (doze horas).    

Livramento/PB, 20 de novembro de 2019.
Jakeline David de Sousa

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE RETIFICAÇÃO DO JULGAMENTO DA TOMADA DE PREÇOS Nº 005/2019

A Prefeitura de Livramento/PB, através da sua Presidente da CPL, torna público para conhe-
cimentos dos licitantes interessados que está retificando o resultado julgamento da habilitação 
da Tomada de Preços Nº 005/2019.Licitantes habilitados:Suzana Azevedo Meira-ME, CNPJ: 
10.588.767/0001-37. Licitantes Inabilitados: Alves Construções Ltda, CNPJ: 08.651.840/0001-26 
(Não atendeu os itens 10.2.7 letra “e” do edital).Ainda notificamos os licitantes interessados para 
abertura dos envelopes propostas de preços que será realizado na Sessão Pública com início às 
15:00hs. (Quinze horas) do dia 02 de dezembro de 2019.Os interessados poderão comparecer na 
sala da CPL, das 08h:00mn (oito horas) às 12h:00mn (doze horas).

Livramento/PB, 20 de novembro de 2019.
Jakeline David de Sousa

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
AVISO DE RETIFICAÇÃO DO JULGAMENTO DA TOMADA DE PREÇOS Nº 005/2019

A Prefeitura de Livramento/PB, através da sua Presidente da CPL, torna público para conhe-
cimentos dos licitantes interessados que está retificando o resultado julgamento da habilitação 
da Tomada de Preços Nº 005/2019.Licitantes habilitados:Suzana Azevedo Meira-ME, CNPJ: 
10.588.767/0001-37. Licitantes Inabilitados: Alves Construções Ltda, CNPJ: 08.651.840/0001-26 
(Não atendeu os itens 10.2.7 letra “e” do edital).Ainda notificamos os licitantes interessados para 
abertura dos envelopes propostas de preços que será realizado na Sessão Pública com início às 
15:00hs. (Quinzehoras) do dia 02 de dezembro de 2019.Os interessados poderão comparecer na 
sala da CPL, das 08h:00mn (oito horas) às 12h:00mn (doze horas).

Livramento/PB, 20 de novembro de 2019.
Jakeline David de Sousa

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PERTINENTE PARA REALIZAÇÃO DE 
MANUTENÇÃO DE BOMBAS, POÇOS ARTESIANOS E DEMAIS SERVIÇOS PARA INSTALAÇÃO 
DOS MESMOS, DESTINADOS A ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE AGRICUL-
TURA DO MUNICÍPIO DE MONTE HOREBE-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00029/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Monte Horebe: 10.00 SECRETARIA 
DE AGRICULTURA 04.122.3006.2043 MANUT.DAS ATIV. DA SECRETARIADE AGRICULTURA 
20.601.3003.1022 AQUISICÃO DE MAQ. E EQUIPAMENT OS 20.605.3004.1027 CONSTRUCÕES 
E INSTALACOES DE P OCOS 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIçOS DE TERCEIROS - 4.4.90.51.01 
OBRAS E INSTALAÇÕES 3.3.90.36.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS. VIGÊNCIA: até 
30/10/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Monte Horebe e: CT Nº 00086/2019 
- 30.10.19 - FRANCISCO TIAGO ROLIM PEREIRA 06841939492 - R$ 172.700,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00007/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00007/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa para apresentação de show musical da banda ALISSIN 
VIEIRA, durante as festividades de EMANCIPAÇÃO POLITICA, a ser realizado nos dias 05 e 06 
de Dezembro de 2019 em praça pública, através de relação contratual entre o Município de Monte 
Horebe- PB e Alisson de Sousa Leite - ME, com Apresentação marcada para o dia 06/12/2019, no 
Município de Monte Horebe - PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: ALISON DE SOUZA LEITE - R$ 10.000,00.

Monte Horebe - PB, 11 de Novembro de 2019
MARCOS ERON NOGUEIRA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para apresentação de show musical da banda ALISSIN 

VIEIRA, durante as festividades de EMANCIPAÇÃO POLITICA, a ser realizado nos dias 05 e 06 
de Dezembro de 2019 em praça pública, através de relação contratual entre o Município de Monte 
Horebe- PB e Alisson de Sousa Leite - ME, com Apresentação marcada para o dia 06/12/2019, 
no Município de Monte Horebe - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00007/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Monte Horebe: 03.00 SECRE-
TARIA DE ADMINISTRACÃO 04.122.3006.2006 MANUT. DAS ATIVID. DA SECRETAR IA DE 
ADMINISTRACÃO 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIçOS DE TERCEIROS 14.00 SECRETARIA DE 
CULTURA 13.122.3006.2044 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA 
3.3.90.39.01 OUTROS SERVIçOS DE TERCEIROS. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Monte Horebe e: CT Nº 00088/2019 
- 11.11.19 - ALISON DE SOUZA LEITE - R$ 10.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00008/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00008/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa para apresentação de show musical da BANDA DOUGLAS 
PEGADOR, durante as festividades de EMANCIPAÇÃO POLITICA, a ser realizado nos dias 04 e 
05 de Dezembro de 2019 em praça pública, através de contrato de Exclusividade entre ABEL DOS 
SANTOS DIAS EIRELI - ME o Município de Monte Horebe- PB, com Apresentação marcada para 
o dia 06/12/2019, no Município de Monte Horebe - PB; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: ABEL DOS SANTOS DIAS EIRELI - R$ 30.000,00.

Monte Horebe - PB, 14 de Novembro de 2019
MARCOS ERON NOGUEIRA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para apresentação de show musical da BANDA DOUGLAS 

PEGADOR, durante as festividades de EMANCIPAÇÃO POLITICA, a ser realizado nos dias 04 e 
05 de Dezembro de 2019 em praça pública, através de contrato de Exclusividade entre ABEL DOS 
SANTOS DIAS EIRELI - ME e o Município de Monte Horebe- PB, com Apresentação marcada para 
o dia 06/12/2019, no Município de Monte Horebe - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de 
Licitação nº IN00008/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Monte Horebe: 03.00 
SECRETARIA DE ADMINISTRACÃO 04.122.3006.2006 MANUT. DAS ATIVID. DA SECRETAR IA 
DE ADMINISTRACÃO 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIçOS DE TERCEIROS 14.00 SECRETARIA DE 
CULTURA 13.122.3006.2044 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA 
3.3.90.39.01 OUTROS SERVIçOS DE TERCEIROS. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Monte Horebe e: CT Nº 00089/2019 
- 14.11.19 - ABEL DOS SANTOS DIAS EIRELI - R$ 30.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00009/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00009/2019, 
que objetiva: Contratação de Show Musical Gospel com a Banda ANTONIO LAZARO SILVA & CIA 
LTDA, (LAZARO & BANDA), com duração de 02 horas, início as 20:00 hs e final previsto para as 
22: 00 hs, no dia 05 de Dezembro de 2019, na Praça Publica em comemoração ao Aniversário de 
Emancipação Política do Município de Monte Horebe - PB; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: ANTONIO LAZARO SILVA & CIA LTDA - R$ 30.000,00.

Monte Horebe - PB, 14 de Novembro de 2019
MARCOS ERON NOGUEIRA

 Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Show Musical Gospel com a Banda ANTONIO LAZARO SILVA & CIA 

LTDA, (LAZARO & BANDA), com duração de 02 horas, início as 20:00 hs e final previsto para as 
22: 00 hs, no dia 05 de Dezembro de 2019, na Praça Publica em comemoração ao Aniversário de 
Emancipação Política do Município de Monte Horebe - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
de Licitação nº IN00009/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Monte Horebe: 03.00 
SECRETARIA DE ADMINISTRACÃO 04.122.3006.2006 MANUT. DAS ATIVID. DA SECRETAR IA 
DE ADMINISTRACÃO 3.3.90.39.01 OUTROS Serviços DE TERCEIROS 14.00 SECRETARIA DE 
CULTURA 13.122.3006.2044 MANUTENÇÕES DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA 
3.3.90.39.01 OUTROS Serviços DE TERCEIROS. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Monte Horebe e: CT Nº 00087/2019 
- 14.11.19 - ANTONIO LAZARO SILVA & CIA LTDA - R$ 30.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

HOMOLOGAÇÃO
PREGAO PRESENCIAL Nº 00031/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a PREGAO PRESENCIAL Nº 00031/2019, que objetiva: 
Contratação de Pessoa Jurídica especializada para a prestação de serviços de realização de exa-
mes de Ultrassonografia com laudo, a ser realizado na sede do município de Monte Horebe - PB; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Monte Horebe - PB, 20 de Novembrode 2019
MARCOS ERON NOGUEIRA

 Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 033/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações, bem como toda legislação correlata, que 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, em reunião que ocorrerá 
na sede da Prefeitura Municipal de MARI, no dia 05 de dezembro de 2019 as 09:00 horas. Objetivo: 
eventual aquisição de cesta básica, destinadas a distribuição gratuita a população carente do mu-
nicípio de Mari. Maiores informações e aquisição do edital através do site http://www.mari.pb.gov.
br/licitacoes/ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de 
expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari-PB, 21 de novembro de 2019.
João Acássio Nascimento de Oliveira 

Pregoeiro Oficial

Prefeitura municipal de Piancó
Aviso de Ratificação 

Ratifico, a Dispensa nº 00018/2019, em favor da empresa MAXGRAF-GRAFICA E EDITORA 
LTDA, CNPJ Nº: 05.364.404/0001-88,tendo como objeto aCONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA EM SERVIÇOS DE CONFECÇÃO DE LETRAS CAIXA ALTA EM CHAPA GALVANIZADO 
Nº 20, PINTURA COM APLICAÇÃO WISHE PRIME (ANTE CORRUENTE) PRIMER (ADRENTE 
DE PINTURA) E ACABAMENTO FINAL COM PINTURA EM TINTA PU AUTO – MOTIVA.,com o 
valor global de R$ 14.000,00 (quatorze mil reais)., em consequência fica a mesma convocada a 
assinar o termo contratual, conforme art. 64, caput, da lei nº 8.666/93, sob as penalidades legais. 

Piancó-PB, 21 denovembrode 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO TERMO DE RESCISÃO CONTRATUAL 

Retificado 
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: Pregão Presencial nº 00037/2019. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 78 da Lei nº 8.666/93 e cláusula Décima Primeira do Contrato nº 

000112/2019.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó 
CONTRATADA: TRANSBRAZ LTDA EEP - CNPJ nº 03.456.707/0002-86
OBJETO: Rescisão contratual de forma amigável do Contrato nº 000112/2019. 

Piancó-PB, 21 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito                          
 Erro de digitação quanto ao número do contrato e ao tipo. 
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PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 00070/2018, em 30.04.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa MARCO VILAR SOCIEDADE INDIVIDUAL 

DE ADVOCACIA.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de consultoria e assessoria jurídico 
OBJETO DO ADITIVO:  Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.
Piancó-PB, 13 de Novembro de 2019

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito                                       

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 000103/2019, em 17.04.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa JOSÉ WAGNER SANTANA DA SILVA MEI.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de operacionalização do sistema de contabilidade a fim de 

suprir as necessidades da Prefeitura Municipal de Piancó
OBJETO DO ADITIVO:Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 14 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito                                       

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 00028/2018, em 16.02.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa MARIA LÚCIA DA SILVA MARTINS.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de locação de veículo para coleta de lixo e podas de árvores.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 11 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito                                       

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 00020/2018, em 01.02.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa FABIANO DE CALDAS BATISTA EIRELI.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços especializados para atuação direcionada no planejamento, 

execução e controle de contas dos convênios federais e estaduais, junto aos sistemas.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 11 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito                                       

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00090/2018, em 26.03.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa FABIANO DE CALDAS BATISTA EIRELI.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços técnicos especializados de cadastramento de imóveis urbano 

com implantação e cobrança de IPTU do Município de Piancó.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 11 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

 Prefeito                                       

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00102/2019, em 17.04.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa FABIANO DE CALDAS BATISTA EIRELI.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços especializados para contratação de oficineiros e palestrantes, 

especialistas em saúde mental, atendendo as secretarias de saúde e secretaria de assistência 
social e cidadania.

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 11 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito                                       

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Terceiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.018/2017, em 23.02.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa PUBLIC SOFTWARE INFORMÁTICA LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de aluguel de software
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 12 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito                                       

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Terceiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00046/2018, em 01.03.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa W2K PUBLICIDADE LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de divulgação e publicidade de ações institucionais e admi-

nistrativas da prefeitura de Piancó nas redes sociais
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 18 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito        

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Terceiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.070/2017, em 21.06.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa SME SERVIÇOS ESPECIALIZADOS LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços especializados para a elaboração, lançamento nos sistemas 

oficiais e acompanhamentos dos projetos técnicos do município de Piancó.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 20 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito                                       

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Quarto Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.076/2017, em 12.07.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa CITY CAR LOCADORA DE VEÍCULOS 

LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de locação de veículo, atendendo ao CAPS, POLICLÍNICA, 

LABORATÓRIO e INFRAESTRUTURA.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 20 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito                                       

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00012/2019, em 29.01.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa CITY CAR LOCADORA DE VEÍCULOS 

LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de locação de veículo, para atender as necessidades das 

diversas secretarias do município de Piancó.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 20 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito                                       

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00165/2019, em 02.10.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa CITY CAR LOCADORA DE VEÍCULOS 

LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de locação de veículo para ficar a disposição da secretaria 

de saúde do município de Piancó.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 20 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito                                       

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
AVISO DE REVOGAÇÃO

Edital de Pregão Presencial nº 01.072/2019. Processo Administrativo nº 210/2019. Objeto: 
Contratação de empresa física ou Jurídica, especializada na prestação de serviços de locação de 
equipamentos, parque de diversão e fornecimento de guloseimas para a festividade “Dia da Criança 
Feliz”, que será realizada no dia 30/11/2019, no Terreirinho do forro do Município de Patos-PB, 
conforme especificações e quantidades discriminadas no Termo de Referência Anexo I do edital. A 
Pregoeira Oficial do Município torna publico a REVOGAÇÃO da publicação do respectivo Aviso de 
Licitação em epigrafe do dia 13 de novembro de 2019, cuja a abertura das Propostas de Preços e 
Documentos de Habilitação se daria no dia 27 de novembro de 2019 as 09:00 horas. Por motivos 
de interesse publico.

Patos-PB, 21 de novembro de 2019
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

PREGOEIRA OFICIAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, às 10:00 horas do dia 10 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
conclusão dos serviços de construção de quadra coberta com vestiário (2ª Publicação). Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações pos-
teriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 34783001. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Passagem - PB, 20 de Novembro de 2019
ALESSANDRO FERREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, às 11:00 horas do dia 10 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
conclusão da construção de escola com 06 (seis) salas (3ª publicação). Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. In-
formações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 34783001. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Passagem - PB, 20 de Novembro de 2019
ALESSANDRO FERREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAIBA
MUNICÍPIO DE PITIMBU

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
EXTRATO DE CONTRATO

Licitação:     004/2019
Modalidade: Pregão Presencial
Contrato Adm.: 006/2019
Contratante: Fundo Municipal de Saúde de Pitimbu
Contratada: O & L Locadora Eirelli 
CNPJ/CPF: 02.401.445/0001-09
Objeto: Serviços de locações de veículos sem condutores.
Vigência: 31/12/2019
Valor Contrato: R$ 11.976,00 (Onze mil novecentos e setenta e seis reais)
Dotação:

02.050 SECRETARIA DE SAÚDE – F.M.S
02050.10.301.2042.2437 Manut. dos Serviços Atenção Básica de Saúde (F.M.S)

 3390.39 Outros serviços de terceiros – Pessoa Jurídica

Pitimbu , 01 de novembro de 2019
GEILCE AZEVEDO BARBALHO

GESTORA DO FMS

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS E EQUIPAMENTOS PARA UMA CLÍNICA DE FISIOTERA-

PIA, NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB (ITENS REMANESCENTES DO PREGÃO PRESENCIAL 
013/2019). FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00040/2019. DOTAÇÃO: Recursos Pró-
prios do Município de Soledade: Recursos Próprios do Município de Soledade e transferências: 10 
301 2010 1062 AQUIS. DE MÁQ. E EQUIP. P/ FUNDO M. DE SAÚDE 4490.00 Aplicações Diretas 
000343 4490.52 99 0002 Equipamentos e Material Permanente 000344 4490.52 99 0014 Equipa-
mentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Soledade e: CT Nº 00120/2019 - 30.10.19 - LIFEFARMA 
COMERCIAL DISTRIBUIDORA PRODUTOS HOSPITALAR EIRELI - R$ 1.349,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00009/2019, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS DE REFORMA 
DO HOSPITAL JOÃO DANTAS ROTHEA NO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CRV CON-
TRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - R$ 491.822,63.

São João Rio do Peixe - PB, 20 de Novembro de 2019
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS 

DE REFORMA DO HOSPITAL JOÃO DANTAS ROTHEA NO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO 
DO PEIXE. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00009/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de São João Rio do Peixe. VIGÊNCIA: até 20/11/2020. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de São João do Rio do Peixe e: CT Nº 00227/2019 - 20.11.19 - CRV 
CONTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - R$ 491.822,63.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2019, que objetiva: Aquisição parcelada 
de aparelhos de Ar Condicionado Split e Projetor; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: GERALDO VIDAL DA NÓBRBEGA - ME - R$ 74.160,00; M. K. DE AZEVEDO 
ARAÚJO DUTRA DANTAS - ME. - R$ 33.820,00.

Serra da Raiz - PB, 31 de Outubro de 2019.
ADAILMA FERNANDES DA SILVA LIMA

Prefeita

FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 002/19

OBJETO: Execução dos serviços de construção de um Centro de Convivência e Fortalecimento 
de Vínculos SCFV, na Zona Rural deste Município - Unidade de Barra de Antas. EMPRESAS HABI-
LITADAS: Construtora Imperial Eireli - ME; e Resolve Serviços de Engenharia e Consultoria Ltda. 
- ME. EMPRESA INABILITADA: RF Serviços de Construção Civil Eireli - ME. A CPL comunica que a 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 03.12.19, às 
09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações e vistas ao processo poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, 
s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 21 de novembro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA

Presidente da CPL

CÂMARA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 005/19

OBJETO: Execução dos serviços de reforma da calçada e pintura da fachada do prédio da 
Câmara Municipal de Sapé. EMPRESAS HABILITADAS: D2R3 Serviços de Construção Civil Ei-
reli - ME; e Titanium Construções e Serviços Ltda. - ME. EMPRESAS INABILITADAS: Não houve 
empresa inabilitada. A CPL comunica que a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta 
de Preços será realizada no dia 03.12.19, às 11:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. 
Maiores informações e vistas ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, em sua sede, na Av. Getúlio Vargas, 143 - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 
12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 21 de novembro de 2019.
LUIS KARLOS PEREIRA DA SILVA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 030/2019. PROCESSO Nº157/2019. PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 043/2019. 1.0 - DO OBJETIVO. Registro de Preços, visando à Contratação de 
empresa especializada para futura e eventual prestação de serviços de manutenção preventiva e 
corretiva de veículos pertencentes à frota do Município de Santa Rita, PB. 2.0- DO RESULTADO. 
- JOSÉ FIRMINO DA CRUZ FILHO. CNPJ: 05.815.635/0001-60. Percentual de Desconto de 27%. 
Publique-se e cumpra-se. Santa Rita - PB, 21 de novembro de 2019.EMERSON FERNANDES A. 
PANTA. Prefeito Constitucional. LUCIANO CORREIA CARNEIRO. Secretário Municipal de Saúde. 
CONCEIÇÃO AMÁLIA DA SILVA PEREIRA. Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

RESULTADO DE JULGAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 06/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO, por intermédio da Comissão Permanente de 
Licitação, torna público o resultado da análise e julgamento do Recurso Administrativo impetrado 
pela Licitante MJC CONSTRUÇÕES LTDA – EPP, face a inabilitação da mesma na Tomada de 
Preços 06/2019 que tem como objeto a execução de obra de infraestrutura hídrica, compreendendo 
serviço de implantação de sistemas de abastecimento de água a partir da perfuração, instalação 
e aparelhamento de 28 (vinte e oito) poços profundos em comunidades rurais do município de 
São Bentinho. Decisão proferida pela Comissão de Licitação, com fulcro no Parecer Jurídico de 
lavra da Procuradoria Geral do município e ratificada pela Prefeita Constitucional. Concluindo pelo 
provimento parcial ao recurso da referida empresa e mantendo a decisão de inabilitar a mesma no 
certame em epígrafe. A Comissão comunica que a sessão de abertura dos envelopes de “PRO-
POSTA DE PREÇO” das empresas Habilitadas na referida licitação, realizar-se-á às 09:00 horas 
do dia 28/11/2019, no mesmo endereço da primeira sessão O processo estará à disposição para 
consulta dos interessados acerca da presente decisão.

São Bentinho/PB, 20 de novembro de 2019.
MARIA EDNA DA NÓBREGA SILVA

Presidente da Comissão

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
AVISO DE ANULAÇÃO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2019

O Prefeito do Município de São José de Espinharas/PB, no uso de suas atribuições legais e 
em conformidade a Lei nº 8.666/93, art. 49, CONSIDERANDO que em razão da necessidade de 
sanar falhas encontradas no Edital da Tomada de Preços Nº 00008/2019, que gerou o certame em 
referência, proporcionando divergências entre o objeto e os documentos de habilitação exigidos e 
com vistas a refazer as informações necessárias a uma aquisição satisfatória numa próxima licita-
ção, RESOLVE ANULAR o Processo Licitatório Tomada de Preços Nº 00008/2019, cujo objeto é 
contratação de empresa especializada para implantação de Sistema Simplificado de Abastecimento 
de Água em Áreas Rurais e Comunidades Tradicionais no Município de São José de Espinharas/
PB, conforme o n.º CV FUNASA 01886/17 - convênio 856047/2017/MSAÚDE e conforme as espe-
cificações constantes no projeto básico em anexo.

São José de Espinharas/PB, 21 de Novembro de 2019.
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA 

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
CONCORRENCIA PUBLICA Nº 002/2019

Resultado de julgamento da fase de habilitação
CONTRATAÇÃO DOS SERVIÇOS DE OBRAS PARA CONSTRUÇÃO DE LAGO ARTIFICIAL 

(AÇUDE – BARRAGEM DE TERRA) PARA IMPLANTAÇÃO DE TANQUE REDE PARA O CULTIVO 
DA PISCICULTURA, NA COMUNIDADE DE TANQUES, NO MUNICÍPIO DE VISTA SERRANA, 
ESTADO DA PARAÍBA, conforme planilha anexo ao edital e lei 8666/93.

Analisados a documentação das licitantes, à luz das exigências editalícias e da legislação vigente, 
e feitas a diligências necessárias a Comissão Permanente de Licitação chegou ao seguinte resultado, 
EMPRESAS HABILITADAS: VIGA ENGENHARIA EIRELI -EPP, CNPJ Nº. 14.575.353/0001-24, 
INOVA CONSTRUÇOES E EMPREENDIMENTOS EIRELI, CNPJ Nº. 19.420.845/0001-84, EXTRA 
CONSTRUÇOES, INCORPORAÇOES E EMPREENDIMENTOS EIRELI, CNPJ Nº. 11.094.171/0001-
43, EMPRESAS INABILITADAS: JOSE ERINALDO OLVEIRA COSTA, CNPJ Nº. 31.248.519/0001-43,  
O acervo apresentado não está compatível com solicitado no item 8.1.4 do edital, Não apresentou 
a demonstração do engenheiro conforme solicitado na letra “f do item 8.1.4 do edital, POMBAL 
CONSTRUTORA E LOCADORA EIRELI, CNPJ Nº 19.493.224/0001-00 O acervo apresentado não 
está compatível com o solicitado no item 8.1.4 do edital, CONSTRUDANTAS CONSTRUÇAO E 
INCORPORAÇAO LTDA, CNPJ Nº 04.023.803/0001-12. O acervo apresentado não está compatível 
com solicitado no item 8.1.4 do edital,  conforme consta no relatório que faz parte dos autos do 
processo. Fica aberto o prazo recursal nos termos do art. 109 da Lei 8.666/93, encontrando-se os 
autos disponíveis, na sala da CPL, no prédio da Prefeitura Municipal de Vista Serrana, localizada 
a Rua Vereador Raimundo Garcia de Araújo, 25 – Centro, VISTA SERRANA - Estado da Paraíba.. 
E-mail, vistaserranacpl@gmail.com, 

Vista Serrana – PB  18 de novembro de 2019
TAMIRES PINHEIRO XAVIER

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇAO

Processo administrativo nº 0106/2019
AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS nº 007/2019

OBJETIVO: Contratação dos serviços de execução de obras para reforma  da Praça Central 
localizada na Rua Vereador Raimundo Garcia de Araújo no município de Vista Serrana-PB, conforme 
planilha anexo ao edital e lei 8666/93.

A reunião será no dia 08:30 h do dia 12 de dezembro de 2019
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Vereador Raimundo Garcia 

de Araújo, 25 – Centro, VISTA SERRANA - Estado da Paraíba, site www.tce.gov.pb,  de segunda 
a sexta, na sala Comissão Permanente de Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 
12:00 hs de segunda a sexta. 

Vista Serrana - PB, 21 de novembro de 2019
TAMIRES PINHEIRO XAVIER

PRESIDENTE DA CPL    

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO  PARA PREGÃO PRESENCIAL N 303/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 05/12/2019, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇO PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO DE TRANSPORTE DE CARGA 
EM CAMINHÃO BAÚ TRUCADO, destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO E DA 
CIÊNCIA E TECNOLOGIA - SEECT, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 19-01290-6                                              
  João Pessoa, 21 de novembro de 2019.

 JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO 

EDITAL DE CITAÇÃO
A Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, no uso das suas atribuições legais, nos 

termos do art. 151, da Lei Complementar nº 58/2003 - Regime Jurídico dos Servidores Públicos 
Civis do Estado da Paraíba, CITA, pelo presente Edital, o Servidor JOÃO PEREIRA DE SOUSA, 
Motorista, matrícula n°006.052-6 - Governo do Estado da Paraíba, por se encontrar em local incerto 
e não sabido, para apresentar defesa escrita, no prazo de 10(dez) dias, a partir da última publicação 
do Edital, perante esta Comissão, situada na Rua: João da Mata, s/n –Jaguaribe – Bloco III -3º 
andar – Centro Administrativo – João Pessoa/PB, no processo que versa sobre acúmulo de cargos, 
sob pena de revelia, sendo-lhes assegurado vista dos autos neste local, em dias úteis, no horário 
das 08:00hs às 12:00hs e 13:30hs às 16:30hs.

João Pessoa, 21 de novembro de 2019
MARIA HELENA XAVIER AMARO

Presidente da Comissão

CITAÇÃO Nº 80
Processo Administrativo Disciplinar n° 0025429-4/2018

Processo de Instrução n° 0028061-8/2018
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de julho de 2018, instada 

pela portaria n° 1160 de 11 de outubro de 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 27 de 
outubro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo 
Único, da Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITAR a servidora José Santana Sergio dos Santos – matrícula nº 184.027-4 para apresentar 
na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir da última 
publicação deste, DEFESA ESCRITA em relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE 
INDICIAÇÃO presente no supracitado processo.

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 11 de novembro de 2019

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DA RÁDIO FM O 
NORTE S/A - Rádio FM O Norte S/A, sociedade anônima fechada, com sede na Av. Dom Pedro II, nº 
899, Centro, João Pessoa/PB, CEP 58.013-420, inscrita no CNPJ/MF sob o nº 10.749.430/0001-64, 
com seus atos constitutivos arquivados perante a Junta Comercial do Estado da Paraíba sob o NIRE 
25.3.0001004-5, por meio dos seus Diretores, com fundamento no art. 14 do Estatuto Social da 
Companhia, CONVOCA, por meio do presente Edital, todos os acionistas para a Assembleia Geral 
Extraordinária, a ser realizada, em primeira convocação, na sede da Companhia, às 08:00 horas 
do dia 29 de novembro de 2019, tendo como ordem do dia a eleição dos membros do Conselho 
de Administração. A Assembleia Geral instalar-se-á, em primeira convocação, com a presença de 
acionistas que representem, pelo menos, 75% (setenta e cinco por cento) do capital social com 
direito a voto e, caso não atendido este quórum, nova convocação será realizada, instando-se a 
Assembleia com a presença de qualquer número de acionistas, tudo na forma do artigo 125 da 
Lei nº 6.404, de 15 de dezembro de 1976, e do artigo 15 do Estatuto Social da Companhia. João 
Pessoa, 20 de novembro de 2019. Rádio FM O Norte S/A - Jorge Fontoura Pinheiro Koren de Lima, 
Rádio FM O Norte S/A - Candido Pinheiro Koren de Lima Júnior, Rádio FM O Norte S/A - Gustavo 
Chaves Barros de Oliveira.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DA RÁDIO BOR-
BOREMA S/A - Rádio Borborema S/A (“Companhia”), sociedade anônima fechada, com sede na 
Rua Venâncio Neiva, 287, Edf. J. Rique, Centro, Campina Grande/PB, CEP 58.100-060, com seus 
atos constitutivos arquivados na Junta Comercial do Estado da Paraíba - JUCEP sob o NIRE 
25.3.0000344-8, inscrita no CNPJ/MF sob o nº 08.811.648/0001-50, por meio dos seus Diretores, 
com fundamento no art. 14 do Estatuto Social da Companhia, CONVOCA, por meio do presente 
Edital, todos os acionistas para a Assembleia Geral Extraordinária, a ser realizada, em primeira 
convocação, na sede da Companhia, às 15:00 horas do dia 29 de novembro de 2019, tendo como 
ordem do dia a eleição dos membros do Conselho de Administração. A Assembleia Geral instalar-
-se-á, em primeira convocação, com a presença de acionistas que representem, pelo menos, 50% 
(cinquenta por cento) do capital social com direito a voto e, caso não atendido este quórum, nova 
convocação será realizada, instando-se a Assembleia com a presença de qualquer número de 
acionistas, tudo na forma do artigo 125 da Lei nº 6.404, de 15 de dezembro de 1976, e do artigo 15 
do Estatuto Social da Companhia. Campina Grande, 20 de novembro de 2019. Rádio Borborema 
S/A - Jorge Fontoura Pinheiro Koren de Lima, Rádio Borborema S/A - Candido Pinheiro Koren de 
Lima Júnior, Rádio Borborema S/A - Gustavo Chaves Barros de Oliveira.

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO EXTRAJUDICIAL DE DÍVIDA
Pelo Presente Edital e em razão de endereço incerto e não sabido/pessoa não localizado(a) fica 

convidado o seguinte Compromissário Comprador abaixo identificado, a comparecer a sede da São 
Salvador Construção e Incorp. SPE LTDA, situada na AV. Comendador Renato Ribeiro Coutinho, nº 
1582, sala 07(Posto Quatro Folhas) –  Centro – Sapé – PB, no prazo improrrogável de 30 (trinta) 
dias a contar da presente publicação, a fim de regularizarem pendências referentes aos contratos 
infra enumerados do Loteamento Bairro São Salvador sob pena de rescisão automática conforme 
contrato dos referidos instrumentos:

                COMPROMISSÁRIO CONTRATO(S) QD LOTE(S)
MIRELLE FERREIRA DE ALBUQUERQUE 953/954 R 23/ 24

Sapé/PB  19 de NOVEMBRO de 2019

A Paraíba Serviço de Inspeção Veicular Ltda. Torna Público Que  Requereu a SEMAM - Secretaria 
de Meio Ambiente a Licença Prévia, Para Construção de Nova Sede Situada na Avenida das Lagoas, 
S/N, no Bairro do Distrito Industrial, na Cidade de João Pessoa, Paraíba.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 2503/2019, em João Pessoa, 14 de Novembro de 2019 
- Prazo 1095 dias, para SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO NO BAIRRO DE JACUMÃ = 
MUNICIPIO: CONDE - UF: PB. Processo: 2019-005339/TEC/LI-6943.

Responsável: F A de Araujo Paula 
CNPJ: 40.809.816/0001-85
Título/Valor – CDA – (co-devedor) - R$ 4.169,38
Protestante: FAZENDA NACIONAL DIV 
ATIVA PIS
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123735
Responsável: F A de Araujo Paula 
CNPJ: 40.809.816/0001-85
Título/Valor – CDA – (co-devedor) - R$ 
11.951,06
Protestante: FAZENDA NACIONAL DIV ATIVA
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123731
Responsável: F A de Araujo Paula 
CNPJ: 40.809.816/0001-85
Título/Valor – CDA – (co-devedor) - R$ 
12.516,24
Protestante: FAZENDA NACIONAL DIV 
ATIVA COFI
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123729
Responsável: F A de Araujo Paula 
CNPJ: 40.809.816/0001-85
Título/Valor – CDA – (co-devedor) - R$ 8.966,79
Protestante: FAZENDA NACIONAL DIV 
ATIVA CLT
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123711
Responsável: F A de Araujo Paula 
CNPJ: 40.809.816/0001-85
Título/Valor – CDA – (co-devedor) - R$ 8.177,46
Protestante: FAZENDA NACIONAL DIV 
ATIVA CLT
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123709
Responsável: F A de Araujo Paula 
CNPJ: 40.809.816/0001-85
Título/Valor – CDA – (co-devedor) - R$ 7.825,45
Protestante: FAZENDA NACIONAL DIV 
ATIVA CLT
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123707
Responsável: F A de Araujo Paula 
CNPJ: 40.809.816/0001-85
Título/Valor – CDA – (co-devedor) - R$ 
30.557,82
Protestante: FAZENDA NACIONAL DIV 
ATIVA IRPJ

Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123681 Responsável: F A 
de Araujo Paula 
CNPJ: 40.809.816/0001-85
Título/Valor – CDA – (co-devedor) - R$ 
20.999,17
Protestante: FAZENDA NACIONAL DIV 
ATIVA IRPJ
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123683
Responsável: F A de Araujo Paula 
CNPJ: 40.809.816/0001-85
Título/Valor – CDA – (co-devedor) - R$ 2.160,03
Protestante: FAZENDA NACIONAL DIV 
ATIVA IRPJ
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123685
Responsável: F A de Araujo Paula 
CNPJ: 40.809.816/0001-85
Título/Valor – CDA – (co-devedor) - R$ 
10.356,12
Protestante: FAZENDA NACIONAL DIV 
ATIVA IRPJ
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123687
Responsável: F A de Araujo Paula 
CNPJ: 40.809.816/0001-85
Título/Valor – CDA – (co-devedor) - R$ 
10.292,01
Protestante: FAZENDA NACIONAL DIV 
ATIVA IRPJ
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123693
Responsável: F A de Araujo Paula 
CNPJ: 40.809.816/0001-85
Título/Valor – CDA – (co-devedor) - R$ 
14.382,76
Protestante: FAZENDA NACIONAL DIV 
ATIVA IRPJ
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 123689
        Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 20 de novembro de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.091/2019

AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇO Nº08/2019
O município de VISTA SERRANA através do presidente da CPL, torna público, que está aberta 

licitação para Contratação de empresa especializada, para organização e realização de concurso 
público, visando o recrutamento e seleção de candidatos para provimento de cargos do quadro efetivo 
na Administração Municipal de VISTA SERRANA-PB, com realização de inscrições, preparação, 
aplicação e correção das provas, elaboração da lista de classificação geral de candidatos, bem 
como promoção de todos os atos necessários à seleção, a saber conforme termo de referência em 
anexo.  A reunião será no dia  09  de janeiro   de 2020 ás 08:30hs, na sala da CPL, no endereço 
Rua Vereador Raimundo Garcia de Araújo, nº 25, Centro - Vista Serrana /PB - CEP. 58.710.000 
Fone/fax 83-3436-1137- 

vistaserranacpl@gmail.com, 
www.vistaserrana.pb.gov.br

Vista Serrana, PB, 21 de novembro de 2019.
TAMIRES PINHEIRO XAVIER

Presidente da CPL


	1 - Primeiro
	Pag 1
	Pag 2
	Pag 3
	Pag 4

	2 - Paraiba
	Pag 5
	Pag 6
	Pag 7
	Pag 8

	3 - Cultura
	Pag 9
	Pag 10
	Pag 11
	Pag 12

	4 - Politicas
	Pag 13
	Pag 14
	Pag 15
	Pag 16

	5 - Diversidades
	Pag 17
	Pag 18
	Pag 19
	Pag 20

	6 - Esportes
	Pag 21
	Pag 22
	Pag 23
	Pag 24

	7 - Publicidades

